
С кратким 
дружественным 
туристом
В Россию едут 
путешественники  
из Китая, Ирана и Турции

После обвала въездного туризма 
из‑за пандемии и начала воен‑
ных действий на Украине интерес 
иностранных путешественников 
к России начал медленно восста‑
навливаться. Туроператоры и си‑
стемы бронирования фиксируют 
рост числа запросов на поезд‑
ки в страну, поступающих пре‑
имущественно из Китая, Ирана, 
Турции, Египта и прочих «друже‑
ственных» стран. Несмотря на по‑
зитивный тренд, чуда участники 
рынка не ждут: число въездных 
поездок в Россию в этом году, 
очевидно, будет несопоставимо 
с показателями 2019 года. 

На рынке въездного туризма на-
чала восстанавливаться активность, 
сообщила „Ъ“ представитель «Инту-
риста» Дарья Домостроева, добав-
ляя, что сейчас заявки поступают 
ежедневно от путешественников 
из Китая, Ирана, индивидуальных 
гостей из стран Ближнего Востока 
и Европы. «В прошлом году во въезд-
ном туризме был провал»,— говорит 
она. Вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Дмитрий Горин 
считает, что небольшой поток сей-
час есть из всех 34 стран, с которыми 
у России возобновлено прямое авиа-
сообщение: это небольшие группы, 
индивидуальные путешественники 
и деловые туристы. 

Хотя эксперт называет этот поток 
незначительным, но указывает, что 
ситуация однозначно лучше прош-
логодней. Зампред совета ассоци-
ации «Мир без границ» Александр 
Львов отмечает, что в Россию приез-
жают небольшие группы китайских 
туристов, оформляющие индивиду-
альные визы. Активность, по словам 
эксперта, выше прошлогодней, ког-
да въездного потока не было в прин-
ципе, но значительно ниже уровня 
2019 года. Въездной поток начал ра-
сти небольшими темпами, подтвер-
ждает руководитель визово-мигра-
ционного отдела Continent Express 
Алла Гордиенко. 

Пандемия и военные действия 
на Украине привели к фактической 
остановке в РФ въездного туризма. 
В прошлом году, по данным Погран-
службы ФСБ, Россию с туристически-
ми целями посетили 200,1 тыс. ино-
странцев. Это почти на треть меньше 
показателя 2021 года и в 25,5 раза от-
стает от значения докризисного 2019 
года. На рынке отмечали, что Россию 
продолжали посещать иностранные 
гости, приезжавшие с личными це-
лями, и небольшой объем класси-
ческих туристов из стран постсовет-
ского пространства. 

О медленном восстановлении 
иностранного турпотока гово-
рят и данные гостиничного рын-
ка. По оценкам Travelline, в янва-
ре—марте этого года интуристы 
забронировали в Москве на 49,4% 
больше номеров, чем год назад, 
в Санкт-Петербурге — на 34,3%.
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Повторение — мать черчения
В Туле Владимиру Путину предложили вернуть к жизни упраздненный предмет

4 апреля президент Рос‑
сии Владимир Путин ока‑
зался в Туле и приехал 
на завод, где, как рас‑
сказывает специаль‑
ный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников, его 
 ждали гигантские маши‑
ны для того, чтобы помочь 
справиться с любыми не‑
взгодами. Ну и, конечно, 
участники президиума 
Госсовета.

Полное впечатление, что 
в цехе готовой продукции за-
вода «Тулажелдормаш» в раз-
гаре юбилей. И закономерно, 
что сюда едет президент и все 
такое. Присматриваешься 
к огромному плакату на сте-
не размером метров десять 
на двенадцать — и видишь: 
«С юбилеем, родной завод! 
1869–2019». Ага, то есть юби-
лей празднуют тут послед-
ние четыре года. Или эти че-
тыре года завод не работает. 
Или это одно и то же.

Но все-таки работает. И де-
лает, как объясняют, очень 
приличную технику, маши-
ны для РЖД. И ты видишь 
эти машины. А прежде все-
го — «Машину для работы 
со скреплениями МС-700Т». 
Так вот где все это на самом 
деле происходит.

Путеремонтная летучка 
и полукозловой кран — на-
против. И сам этот завод, ко-
нечно, великая скрепа.

— А вы почему тут? — 
спрашиваю я рабочих в пу-
стом цеху.

Вопрос не праздный: слу-
чайных людей тут нет.

— Чтоб были,— просто 
отвечает мне один из них, 
и этот ответ засчитывается.

— А что, сегодняшний 
день — событие в вашей жиз-
ни? — интересуюсь я.

Разве не должна быть эта 
жизнь на окраине Тулы в це-
лом тусклой?

— Ну как вам сказать,— 
пожимает плечами один 
из них, сварщик Юрий.— Ле-
нин-то на заводе уже был.

— А, да? — начинаю я осоз-
навать масштаб людей, стоя-
щих рядом со мной в цехе го-
товой продукции.

— Конечно,— кивает 
он.— С Троцким заезжал.

— И как это было? — 
спрашиваю я их с таким ви-

дом, как будто они сами там 
были и помнят, конечно, 
до мелочей.

— Ну как,— говорит 
Юрий, как будто сам там был 
(а может, и был).— Приехали, 
Троцкий выступил, Ленин 
внизу стоял.

— Даже так? — удивляюсь 
я.— И Ленин ни слова не ска-
зал людям?

— Да не было необходимо-
сти. Троцкий долго говорил, 
и все, что надо, объяснил.

— И Ленин, значит, та-
кой, слушал Троцкого мол-
ча и что-то думал себе? — по-
стигал я.

— Да, так оно и было,— 
кивает Юрий.— Да вы в му-
зей наш сходите, все увиди-
те. Там отображено.

Правда, есть мнение, что 
ни Ленин, ни Троцкий этот 
завод не посещали. Хотя, 
Троцкий точно был.

— А Путин…— гово-
рю я и хочу добавить, что 
без Троцкого своего вро-
де едет, но что-то не реша-
юсь продолжить, тем бо-
лее что Юрий перебивает 
меня.

— Ну что Путин? — за-
думчиво переспрашивает 
Юрий.— Еще одна фотогра-
фия в музее…

И мне уж даже не по себе 
от эпичности этих раздумий.

— А завод-то у вас и в са-
мом деле передовой? — 
спрашиваю я по-просто-
му, снижаясь с облаков на 
землю.

—  Н у  а  п очем у  б ы 
и нет? — переспрашивает 
Юрий.— Многие детали под 
ультразвуком варим. Вам 
это о чем-нибудь говорит? 
А, ну ясно… Чтобы вы пони-
мали: не всем дают варить 
под ультразвуком. Мне дают. 
А так — вот в Сирию боль-
ше десяти кранов отправи-
ли. А также в Индию. Это 
из последнего.

Тут в цех входят несколько 
руководителей завода. Они 
с интересом оглядывают лю-
дей вокруг, не приближаясь 
к ним. Я знаю: так ведут себя 
те, кто вышел из карантина.

Журналисты о чем-то спра-
шивают одного из них и про-
сят подойти поближе.

— Не-е-ет! — медленно 
и твердо, даже торжествующе 
водит он пальцем перед сво-
ей грудью.— Зря я, что ли, не-
делю торчал в номере один!

Я понимаю, какая это для 
него была мука.

Не для всех, кстати, так. 
Некоторые за это время едва 
успевают на накопившиеся 
эсэмэски ответить.

Да, его не проведешь. Это 
же Александр Силкин, ген-
директор группы ПТК, кото-
рая производит путевую тех-
нику для железных дорог.

Осмотр завода и встреча 
с рабочими назначены на де-
сять утра, и это не просто 
рано, а волнующе рано. Еще 
больше смущает то, что в де-
сять утра российский пре-
зидент и правда на заводе. 
До цеха готовой продукции 
он добирается, впрочем по-
чти через час.

Александр Силкин ему 
что-то усиленно рассказыва-
ет. Про то, что машины-то, 
конечно, из наших теперь 
деталей делают, и как (и в са-
мом деле, интересно, как?). 
И что, конечно, они лучше 
прежних. Да и как иначе?

Через несколько минут 
российский президент си-
дит с рабочими. И Алек-
сандр Зудов из Киреевска, 
оператор лазерной резки, 
задает, как он сам говорит, 
личный вопрос президен-
ту: будет ли и дальше дейст-
вовать программа переселе-
ния из ветхого жилья?
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ГОСПОД ДЕРЖК А ВЫЗЫВАЕ Т ПРИВЫЧК У
П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т И  В С Е  Е Щ Е  М А Л О  П Р О Т Е К Ц И О Н И З М А

Президиум Госсовета по промышленности был посвящен 
поиску механизмов снижения рисков бизнеса в регионах 
ради наращивания производства. Губернаторы предлагают 
еще шире распространить меры поддержки российской про‑
мышленности — от новых налоговых послаблений до «деше‑
вых» денег для приоритетных проектов и таможенных льгот 
на сырье и запчасти. Идеи о дальнейшем усилении протек‑
ционистской политики в ожидании локализации производств 
компрометирует только одно — в реальности при уже высо‑
ком уровне протекционизма и снижении конкуренции из‑за 
ухода иностранных поставщиков этих стимулов для запуска 

замещающих производств в рыночных условиях все еще 
недостаточно — как из‑за общей неопределенности, так и 
из‑за рисков прихода производителей из дружественных 
стран и конкуренции с параллельным импортом. Инстру‑
ментарий же защиты внутреннего рынка без усиления его 
технологической отсталости практически исчерпан.

Регионы на вчерашнем заседании президиума Госсовета по промышлен-
ности представили свои предложения по ее поддержке — по сути, оглашен-
ные инициативы рассчитаны на расширение протекционизма для поддержки 
адаптации промышленности к новым условиям и сглаживание 
рисков, связанных с неопределенностью развития ситуации. с2

Дроны влетают в копеечку
Минпромторг определился с параметрами 
закупок беспилотников до 2030 года

Как выяснил „Ъ“, Минпромторг опре‑
делил параметры гражданского госза‑
каза на беспилотную технику. До 2030 
года объем спроса госорганов и госком‑
паний оценивается в 200 млрд руб., 
из них 100 млрд руб.— до 2026 года. 
В ВЭБ.РФ, который собирается зани‑
маться лизингом дронов, общий объем 
рынка к 2026 году оценивают в 500 млрд 
руб. Производители смотрят на перспек‑
тиву госзаказа с надеждой, рассчитывая 
удешевить продукцию за счет серийно‑
го выпуска при условии снятия регуля‑
торных барьеров. Но ряд источников 
„Ъ“ опасается, что меры поддержки — 
льготный лизинг, скидки покупателям 
и арендаторам — не получат бюджетного 
финансирования.

Как стало известно „Ъ“, Минпромторг 
оценивает объем госзаказа на воздушные 
беспилотники в 100 млрд руб. на 2023–2026 
годы (8,6 млрд руб.— в 2023 году, 49,6 млрд 
руб.— в 2024–2025 годах и 42,1 млрд 
руб.— в 2026 году), в том числе 36 млрд 
руб.— со стороны госорганов. Эти циф-
ры закреплены в документе, утвержден-
ном протоколом по итогам совещаний под 
председательством первого вице-премье-
ра Андрея Белоусова. В Минпромторге „Ъ“ 
подтвердили утверждение протокола. Сей-
час в бюджете на 2023–2025 годы на госза-
купки беспилотников заложено в целом 
18,8 млрд руб.

В целом до 2030 года спрос оценивается 
в 200 млрд руб. (из них 79 млрд руб.— со сто-
роны госкомпаний), в том числе 145 млрд 
руб.— только на сами аппараты без учета 
продажи услуг. Предполагается, что объем 
закупок будет утвержден осенью при фор-
мировании бюджета на 2024–2026 годы 
и закреплен в паспорте нацпроекта по бес-
пилотникам, уточнили источники „Ъ“ 
в правительстве.

От субсидий до регулирования
По данным „Ъ“, сведения по консолидиро-
ванному спросу по отраслям предоставили 
Минпромторг, Минэнерго, Минстрой, Мин-
природы, Минсельхоз, Минтранс, МЧС, Мин-
просвещения, Минобрнауки и Росгвардия. 
Среди компаний с госучастием в числе за-
казчиков фигурируют «Газпром нефть», «Газ-
пром», «Роснефть», ОАО РЖД, «Транснефть» 
и «Почта России».

«В натуральном выражении ФОИВ и го-
скомпании претендуют на 480 тыс. единиц 
техники до 2030 года»,— добавили в Минпро-
мторге. Источники „Ъ“ в министерстве уточ-
няют, что до 2026 года речь идет о 250 тыс. 
единиц, 90% объема составят легкие и сред-
ние машины (до 30 кг). В тяжелом сегменте 
подтвержден спрос на 500 вертолетов и бо-
лее 160 мультироторов. По какой стоимости 
рассчитывались параметры, неизвестно.
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Финская вольна
Что для России означает  
вступление Финляндии в НАТО

Финляндия 4 апреля официально всту‑
пила в НАТО, став 31‑м членом альян‑
са. На пересмотр проводимой более 
70 лет политики неприсоединения к во‑
енным блокам финны решились после 
начала российской операции на Украи‑
не. Их интеграция в альянс означает бо‑
лее чем двукратное удлинение границы 
между Россией и НАТО, укрепление вли‑
яния этого блока в Балтийском и Аркти‑
ческом регионах, дальнейшее сращива‑
ние НАТО и ЕС. В МИД РФ в связи с этим 
заявили о «кардинальном изменении 
ситуации в североевропейском регио‑
не», напомнив, что ранее он был «одним 
из наиболее стабильных в мире».

Рекордными темпами в альянс
Так быстро в НАТО не вступала еще ни одна 
страна. Заявку на присоединение к Северо-
атлантическому альянсу Финляндия и Шве-
ция подали 18 мая прошлого года, и вот ме-
нее чем 11 месяцев спустя финны стали его 
полноценными членами. Они могли бы, 
впрочем, уложиться в еще более короткий 
срок, если бы Турция и Венгрия не обусло-
вили одобрение их запроса собственными 
политическими требованиями, удовлетво-
рить которые до сих пор пытается Швеция.

Вчера, однако, об изначальном намере-
нии двух северных стран вступить в НАТО 
одновременно никто публично не упоми-
нал. «Это хороший день для безопасности 

Финляндии, безопасности северных стран 
и НАТО в целом»,— заявил генеральный се-
кретарь альянса Йенс Столтенберг, напом-
нив о «развитой военной промышленности 
и высокопрофессиональной армии» нового 
члена альянса. При этом он поспешил заве-
рить, что «безопасность Швеции в результа-
те (вступления Финляндии в НАТО.— „Ъ“) 
тоже укрепится». По его оценке, Швеция еще 
имеет все шансы войти в НАТО до саммита 
альянса, намеченного на июль.

Пока же на площади перед штаб-кварти-
рой НАТО в Брюсселе подняли лишь фин-
ский флаг — в соответствии с латинским 
алфавитом он занял свое место между фла-
гами Эстонии и Франции. Присутствовав-
шие на церемонии первые лица Финлян-
дии по-разному оценили значение этого 
события. Финский министр иностранных 
дел Пекка Хаависто назвал его «историче-
ским», в то время как президент страны Сау-
ли Ниинистё отметил, что «изменения не на-
столько радикальны, поскольку Финляндия 
ранее уже довольно долго взаимодейство-
вала с НАТО». «Каждый год мы становились 
ближе к вступлению в НАТО. Я не думаю, что 
люди увидят какие-то значительные изме-
нения в каждодневной жизни, но финны по-
чувствуют себя в большей безопасности»,— 
сказал он на пресс-конференции с генсеком 
Йенсом Столтенбергом в Брюсселе.

мировая политика — с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 11550

рублей за тонну составила на 29 марта цена на пшеницу третьего класса в РФ, следует из 
данных аналитического центра «Совэкон». Последний раз до такого низкого уровня она опускалась в 2019 
году. На внутренние цены давит рекордный урожай зерна 2022 года (157,7 млн тонн). Запасы зерновых на 
1 марта Росстат оценивал в 28,8 млн тонн, в том числе 17,4 млн тонн — по пшенице (на 82% выше средне-
го показателя за последние пять лет). Снижение цен на пшеницу связано также с сокращающимся спро-
сом со стороны экспортеров, ожидающих дальнейшего падения ее вывозной стоимости. На отдельные 
виды зерновых, в том числе на пшеницу, цены уже опустились до уровня 2021 года.

РЫНОК ТРУДА

Туда или обратно, 
но ехать надо

Большинство (62%) работающих 
за границей россиян готовы вернуть-
ся в страну ближайшее время, сле-
дует из результатов совместного ис-
следования консалтинговой компа-
нии «Яков и партнеры» и платформы 
онлайн-рекрутинга hh.ru. Данные для 
исследования были собраны в хо-
де онлайн-опроса более 7 тыс. ре-
спондентов.

Как указано в исследовании, 
в качестве обоснования своего вы-
бора вернуться респонденты чаще 
всего ссылаются на «личные при-
чины» (63%), наличие в РФ боль-
ших карьерных возможностей (40%) 
и более благоприятную экономиче-
скую обстановку в РФ, чем за рубе-
жом (34%). Далее среди причин ре-
спонденты упомянули наличие визо-
вых ограничений в стране пребыва-
ния (14%), негативную политическую 

обстановку в стране пребывания 
(14%) и окончание учебы или рабо-
чего проекта (12%). Отметим, что ин-
терес уехавших из страны к возвра-
щению в РФ может подогреваться 
нехваткой кадров, о которой свиде-
тельствуют опросы как работодате-
лей, так и соискателей. Кроме того, 
уровень безработицы в РФ снижал-
ся на протяжении всего 2022 года 
и сейчас, по данным за февраль это-
го года, находится на историческом 
минимуме (3,5%) и, вероятнее все-
го, сохранится близко к нему до кон-
ца этого года. Впрочем, пока неяс-
но, приведет ли конкуренция рабо-
тодателей за кадры к росту зарплат 
не только в номинальном, но и в ре-
альном выражении (подробнее см. 
„Ъ“ от 27 марта и текст рядом).

В то же время среди опрошен-
ных, проживающих в России, 60% 
заявили о своей готовности, напро-
тив, уехать из страны. В 2018 и 2020 
годах доля таких респондентов была 
ниже — 46% и 47% соответственно. 
Показатель для РФ сейчас превыша-
ет и среднестатистический для дру-
гих стран мира (50%). Более мобиль-
ными ожидаемо оказались россий-
ские мужчины (64% против 52% сре-
ди женщин), в профессиональном 
разрезе выше готовность к переезду 
среди специалистов в области линг-
вистики и журналистов (37%), пред-
ставителей инженерно-конструктор-
ских специальностей (34%) и юри-
стов (33%). Самый низкий уровень 
готовности к переезду продемон-
стрировали врачи (15%). Среди наи-
более привлекательных стран для 
переезда россияне назвали США, 
Канаду, Кипр, Турцию и Германию, 
что соответствует предпочтениям жи-
телей и других стран мира. Впро-
чем, только 6% говорящих о готовно-
сти к отъезду действительно активно 
ищут возможности для трудоустрой-
ства за рубежом.

Анастасия Мануйлова

ПОЧЕМУ УЕХАВШИЕ РОССИЯНЕ 
ХОТЯТ ВЕРНУТЬСЯ В РФ
(% ОПРОШЕННЫХ)    ИСТОЧНИК: HH.RU.

Личные обстоятельства 

Больше карьерных возможностей

Позитивные ожидания от экономики

Нет права на постоянное проживание 
за границей

Негативная политическая обстановка 
за границей
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Рост частных вложений в технологии ис-
кусственного интеллекта (ИИ) в 2022 году 
в мире приостановился после десяти лет 
роста, следует из отчета Стэнфордского 
университета. Пауза в наращивании ин-
вестиций сопровождается стремитель-
ным развитием этой технологии и регу-
лярным выходом новых проектов на ры-
нок. В результате, отмечают эксперты, 
перед мировым сообществом встают во-
просы об этических проблемах, связан-
ных с развертыванием ИИ и мерой его 
регулирования. Странам предстоит ре-
шить, надо ли приводить использование 
ИИ к человеческим этическим нормам, 
что сильно ограничит технологию и сни-
зит ее эффективность, или в интересах 
конкуренции и развития дать разработчи-
кам больше свободы.

В 2022 году частные инвестиции 
в искусственный интеллект в мире соста-
вили $91,9 млрд, на 27% меньше, чем в 2021 
году, когда показатель составлял рекордные 
$125,4 млрд, говорится в отчете Стэнфордско-
го университета «Индекс искусственного ин-

теллекта-2023». При этом прошлогодний пока-
затель в 1,5 раза выше уровня 2020 года и в 18 
раз — 2013 года. Сокращение показателя в 2022 
году — первое за последнее десятилетие. 

Лидером частных вложений в ИИ остаются 
США — $47,4 млрд. У Китая — $13,4 млрд, у ЕС 
и Великобритании — $11,04 млрд. США зани-
мают первое место и по числу стартапов в об-
ласти ИИ — 542. В Китае — 160, в Великобрита-
нии — 99. В 2022 году наибольший объем ин-
вестиций был направлен в такие сферы, как 
медицина и здравоохранение ($6,1 млрд), об-
работка и управление данными и облачные 
технологии ($5,9 млрд), финтех ($5,5 млрд).

Согласно ранее представленному исследо-
ванию компании CB Insights, в 2022 году ми-
ровые инвестиции в стартапы в области ИИ 
сократились на 34%, до $45,8 млрд. Падение 
вложений произошло после рекордных пока-
зателей 2021 года и на фоне сопоставимого со-
кращения глобальных объемов венчурного 
финансирования. По мнению экспертов, со-
кращение 2022 года не станет трендом — сей-
час рынку ИИ необходимо некоторое охлаж-
дение (см. „Ъ“ от 20 марта).

В исследовании Стэнфорда отмечается, что, 
несмотря на такие финансовые результаты, 
ИИ в 2022 году перешел в «стадию развертыва-
ния» — технология быстро прогрессирует, у нее 
появляются новые возможности. В процесс 
включены как крупные компании, так и стар-
тапы — технология ИИ больше не контроли-
руется небольшой группой действующих лиц. 
В 2022 году и начале 2023 года регулярно выпу-
скались новые масштабные модели ИИ, спо-
собные выполнять все более широкий круг за-
дач — от анализа текста до создания изображе-
ния и качественного распознавания речи (Chat-
GPT, Stable Diffusion, Whisper и DALL-E 2). 

Вместе с тем выявляемые ошибки при ис-
пользовании ИИ поднимают вопросы о воз-
никающих этических проблемах о регулиро-
вании. Предстоит решить, пойдут ли страны 
по пути приведения ИИ к человеческим эти-
ческим нормам, что сильно ограничит техно-
логию и снизит ее эффективность, или в ин-
тересах конкуренции его развитие на будет 
существенно ограничиваться. Отметим, что 
в конце марта итальянские власти объявили 
о временном отключении доступа пользова-

телей к известному чат-боту ChatGPT в связи 
с утечкой персональных данных. После это-
го стало известно, что заблокировать доступ 
к ChatGPT из соображений конфиденциаль-
ности может и Германия.

Отмеченные экспертами Стэнфорда лиде-
ры по объему вложений в ИИ США и Китай 
конкурируют между собой все активнее. Пре-
имуществам китайского подхода (масштаб-
ный объем господдержки и свободное обра-
щение с данными) эксперты Торговой пала-
ты США недавно предложили противопоста-
вить облегченное регулирование и внедрение 
общих подходов к нему совместно с другими 
странами (см. „Ъ“ от 10 марта). 

Еще одна важная тема для сферы ИИ — от-
ношение населения к этой технологии. Со-
гласно опросу Ipsos, к продуктам и услугам 
на основе ИИ наиболее позитивно относятся 
граждане Китая — 78% опрошенных против 
35% в США. Согласно опросу ВЦИОМа, пред-
ставленному в конце 2022 года, технологиям 
ИИ не доверяют 32% россиян (на 10 процент-
ных пунктов меньше, чем в 2021 году).

Венера Петрова

Искусственный интеллект обошелся малым
Рост вложений в ИИ приостановился впервые за десятилетие

Как показывают опросы предприятий, не-
смотря на уход иностранных компаний, боль-
шинство предпринимателей не готовы за-
нять освободившиеся ниши, а главным пре-
имуществом считают не возможности разви-
тия новых производств, а снижение конку-
ренции на отечественном рынке, что увели-
чивает норму прибыли. Главным барьером 
для инвестиций остается высокая неопреде-
ленность, в том числе из-за рисков появления 
на рынке поставщиков из дружественных 
стран, возвращения ушедших иностранных 
инвесторов в случае изменения конъюнкту-
ры, а также поставок по линии параллельного 
импорта. Президент при этом рассчитывает 
повторить в обрабатывающей промышленно-
сти успех агросектора в результате контрсанк-
ций 2014 года вкупе с налоговыми льготами 
и финансированием НИОКР — тогда это вы-
звало ускоренное импортозамещение и раз-
витие технологий в АПК. Теперь схожие меры 
предложено развернуть и для обрабатываю-
щей промышленности.

По мнению губернаторов, ее должно под-
держать усиление протекционизма — рас-
ширение ограничений доступа иностранной 
продукции и новые льготы для отечествен-
ной. Предложения охватывают снижение на-
логовой нагрузки для предприятий обработ-
ки, долгосрочные заказы со стороны государ-
ства и госкомпаний, более активное приме-
нение офсетных контрактов. Прежде всего, 
как следовало из слов губернатора Тульской 
области, главы профильной комиссии Госсо-
вета Алексея Дюмина, необходима поддерж-
ка спроса на промышленную продукцию за 
счет жесткого варианта стимулирования им-
портозамещения.

Так, комиссия предлагает расширить так 
называемый национальный режим закупок, 
предполагающий приоритет для российской 
продукции (сейчас используется в рамках гос-
закупок), на госкомпании. Предлагается за-
крепить и ответственность за несоблюдение 
квот по закупке отечественной продукции — 
вплоть до «перевода на закупки» по более жест-
кому ФЗ-44 (альтернатива — использование 
директив правительства «для корректировки 

внутренних документов» госкомпаний). Впро-
чем, именно вариант «масштабирования» на-
ционального режима закупок нашел поддерж-
ку у вице-премьера и главы Минпромторга Де-
ниса Мантурова — по его словам, делать это 
нужно «поэтапно с учетом темпов освоения 
и наращивания выпуска новой продукции, 
а также уже сверстанных инвестпланов круп-
ных предприятий».

В этих же целях предлагается пересмотреть 
таможенно-тарифную политику — сейчас став-
ки пошлин делают более выгодным ввоз гото-
вой продукции, а не сырья для производства 
(по словам мэра Москвы Сергея Собянина, 
особенно остра проблема в автомпроме). Так, 
предложено поручить Минэкономики в тече-
ние полугода «выработать необходимые реше-
ния» и представить в ЕАЭС инициативы по пе-
ресмотру ввозных пошлин. Идею концепту-
ально поддержал Владимир Путин: «Там, где 
это оправданно, повышать пошлины на гото-
вые изделия и снижать барьеры для ввоза ком-
плектующих — это надо, конечно, сделать, но 
только тех, конечно, по которым у нас нет и не 
предполагается создания собственных про-

изводств». Впрочем, отметим, стимулирова-
ние локализации производства за счет повы-
шения пошлин может вступить в противоре-
чие с нормами ВТО, что осложнит обсуждение 
этой меры в ЕАЭС.

В предлагаемой модели поддержки про-
мышленности, ориентированной на защиту 
рынка, главным становится фактор локали-
зации производства — в обмен на развитие 
производств государство готово снижать ри-
ски предприятий, при этом обеспечивая рост 
инвестактивности в регионах, необходимый 
для поддержки экономики в условиях дефици-
та бюджета. Ограничения импорта, впрочем, 
сами по себе ограничены в применимости — 
они снижают возможности выпуска предпри-
ятиями конкурентоспособной продукции, уси-
ливая технологическое отставание, также про-
текционистские меры зачастую обеспечивают 
поддержку неэффективных компаний, поэто-
му эффективны только на коротком горизонте 
с последующим ужесточением конкуренции, 
которую, впрочем, Госсовет не обсуждал вовсе.

Евгения Крючкова, Диана Галиева, 
Олег Сапожков

Господдержка вызывает привычку

Реальные зарплаты в феврале 
2023 года росли в годовом вы-
ражении на 0,6% на фоне паде-
ния экономики на 3,2%, по оцен-
ке Минэкономики. Макроэконо-
мисты фиксируют продолжающе-
еся отставание производитель-
ности от роста зарплат в рыноч-
ных секторах на фоне рекордно-
го сокращения безработицы и пе-
ретока рабочей силы в госсек-
тор. Это угрожает не только росту 
цен и снижению капвложений, но 
и сжатию потенциальных темпов 
роста ВВП в будущем.

Подсчитав удельные трудовые из-
держки (объем выпуска на одного ра-
ботника с учетом динамики отрас-
левых цен производителей и роста 
номинальной зарплаты), в Центре 
экономического прогнозирования 
Газпромбанка (ЦЭП) отмечают, что для 
большинства отраслей промышлен-
ности, в особенности экспортно ори-
ентированных, производительность 
труда в 2022 году росла заметно мед-
леннее зарплат. «Рост расходов на труд 
не был в полной мере опережающим, 
а больше компенсировал отставание, 
сформированное в 2021 году при вы-
соких экспортных доходах — соот-
ношение вернулось к уровням 2018–
2020 годов»,— уточняют в ЦЭП. В свою 
очередь, расчеты Александра Исакова 
из Bloomberg Economics (где затраты 
на труд оценены как отношение ФОТ 
к выручке) фиксируют, что с 2018 года 
конкурентоспособность обработки 

росла, так как рост выпуска и отпуск-
ных цен более чем компенсировали 
умеренный рост зарплат. В 2020 году 
картина ненадолго изменилась — 
спад выпуска и цен не компенсиро-
вался снижением занятости, но рост 
цен в 2021-м и восстановление выпу-
ска скорректировали рост издержек 
на труд. В 2022 же году начались «ради-
кальные изменения» — рост зарплат 
остался двузначным, а выпуск начал 
сокращаться. Цены производителей 
сначала компенсировали эти потери, 
но перестали это делать со второй по-
ловины года и до сегодняшнего дня. 

«Ситуация в обработке действительно 
не выглядит благоприятно — ни для 
роста инвестиций частного сектора, 
ни с точки зрения инфляции»,— за-
ключает экономист.

По оценке ЦЭП, выделяется ситу-
ация в строительстве, где расходы на 
оплату труда росли еще быстрее, чем 
в среднем по экономике (в том числе 
и в 2021 году), и не сопровождались 
соразмерным увеличением объемов 
строительства. «В отличие от более 
сбалансированной ситуации в про-
мышленности (с учетом добычи.— 
„Ъ“), будущее замедление динами-

ки в строительстве может привести 
к большему сокращению зарплат/за-
нятости в отрасли»,— полагают ана-
литики центра. 

Расчеты же Bloomberg Economics 
уже фиксируют падение издержек 
на труд в строительстве за счет сокра-
щений, выпуска и цен. В 2021 году 
зарплаты в отрасли и рост занято-
сти опережали рост выпуска, и часть 
выигрыша от льготной ипотеки пе-
рераспределилась не только к акци-
онерам, но и к сотрудникам. В 2022 
году рост выпуска и сокращения за-
нятости в стройке привел к падению 
удельных затрат на труд, что продол-
жается и сейчас. «Отрасль была од-
ним из основных доноров мобили-
зации, вместе с розничной торгов-
лей»,— замечает экономист. 

В целом в Bloomberg Economics за-
ключают, что удельные издержки на 
труд быстро росли в 2022 году и про-
должают расти во всех нефинансо-
вых компаниях частного сектора. 

Это может привести к сокращению 
занятости в 2023 году для нормали-
зации удельных издержек — и госу-
дарство не будет стремиться сохра-
нить занятость на уровне секторов, 
а будет абсорбировать рабочую силу. 
Фактически речь идет о реализации 
риска, о котором глава Банка России 
Эльвира Набиуллина предупрежда-
ла в 2022 году: «Рост зарплат в 2023 
году может опережать темпы увели-
чения производительности труда… 
это может привести к дополнитель-
ному росту цен через издержки биз-
неса». В отдаленной перспективе та-
кая ситуация снижает и потенциаль-
ный рост экономики — до 1%, счита-
ет экономист Родион Латыпов, автор 
Telegram-канала «Твердые цифры». 
«Рецепт более высоких потенциаль-
ных темпов роста — больше рабочей 
силы и более высокая производитель-
ность труда за счет использования ка-
питала»,— напоминает он.

Артем Чугунов

Эта работа столько не стоит
Рост зарплат в России обогнал рост производства и тормозит экономику

Зарплаты работников выносят у компаний прибыль быстрее, 
чем сами работники ее создают ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

ДИНАМИКА УДЕЛЬНЫХ РАСХОДОВ НА ОПЛАТУ ТРУДА (ИНДЕКС, 2016 = 100%, 
C СЕЗОННОЙ КОРРЕКТИРОВКОЙ)   ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, РАСЧЕТЫ ЦЭП ГПБ.
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Я-то, честно говоря, думал, что если это бу-
дет и правда личный вопрос, то другой.

Я этот вопрос потом сам Александру Зудо-
ву задал, и он рассказал:

— Ну я помню, что взрыв был. Очень 
страшно было. Но что мы могли сделать? 
Только надеяться на лучшее! Но главное, что 
сейчас все налаживается!

Несколько дней назад рядом с ним в Ки-
реевске взорвался беспилотник, в общем, 
украинского по всем признакам произ-
водства.

И теперь он говорил мне, помявшись:
— Будем рассчитывать, что вышестоящее 

начальство защитит нас.
А на кого ему и в самом деле рассчиты-

вать? На кого привык за всю свою киреев-
скую жизнь.

— А сейчас,— спрашивает его корреспон-
дент федерального телеканала,— вы чувст-
вуете себя в безопасности?

— Лично я? — оживляется он.— Конечно!
И вот я ему верю.
Тем более что здесь и сейчас, в этом цехе, 

он и правда имеет право себя так чувство-
вать. Тут сейчас чрезвычайно безопасное ме-
сто. И в ближайшие два часа Владимир Пу-
тин никуда не собирается.

И Александр Зудов спрашивает о ветхом 
жилье, которое вот-вот разрушится и без по-
мощи вражеского дрона.

— Нами принято решение, правительст-
вом принято решение о том, чтобы продол-
жить программу расселения в отношении 
жилья, которое признано аварийным с 1 ян-
варя 2017-го по 1 января 2024-го — на сле-
дующие пять лет,— успокаивает его россий-
ский президент.— По-моему, у вас эта про-
грамма — то есть не по-моему, а точно — ра-
ботает! В этом году… сделаете досрочно, да? 
(Он обращается к губернатору Тульской об-
ласти Алексею Дюмину.— А. К.) Алексей 
Геннадьевич подсказывает: досрочно будет 
сделано!

Рабочий завода Юрий Никифоров интере-
суется, найдутся ли запчасти для импортных 
станков, которых много на заводе. А если 
нет, то когда появятся уже наконец отечест-
венные станки? То есть он ставит вопрос-то 
ребром.

Владимир Путин долго рассказывает 
ему про то, как в условиях санкционного 
давления развивалось российское сельское 
хозяйство.

— В ответ на введенные в отношении 
России санкции мы приняли ответные 
шаги и ограничили доступ на наш рынок 
сельхозпродукции тех стран, которые вве-
ли санкции против нас. Это был не просто 
сложный, а рискованный шаг…— вспо-
минает он.— Произошло совсем обратное 
ожиданиям тех недоброжелателей, кото-
рые нам не желали добра! Наше сельское 
хозяйство на освободившийся рынок выш-
ло со своей продукцией — в большом объе-
ме и по качеству выше, я хочу это подчерк-
нуть, реально по качеству выше, чем любая 
западная продукция!

Он и сам, кажется, испытывает воодушев-
ление, которым намерен заразить Юрия Ни-
кифорова:

— Экспорт вырос в разы, а импорт как 
раз, наоборот, сократился, причем я сейчас 
даже не буду перечислять номенклатуру. 
Мы окорочков закупали, по-моему, чуть ли 
не 1,4 млн тонн — что-то в этом роде, а сейчас 
мы экспортируем и боремся за рынки сбыта, 
в том числе, скажем, по свинине!

И у западной свинины наблюдается 
 отчетливый падеж под натиском отечест-
венной.

То же будет и со станками (так Владимир 
Путин себе это представляет):

— Мы, конечно же, должны двигаться 
в направлении полной суверенизации… Но 
там, где мы видим, что возможно наладить 
устойчивые, хорошие, стабильные, надеж-
ные отношения с партнерами, которые дей-
ствительно хотят с нами работать, там мы бу-
дем кооперироваться с этими партнерами, 
безусловно. Мы не будем замыкаться исклю-
чительно на своей территории.

Вот чтобы сказать это, он сюда и ехал.
Осталось понять, да как же это получится.
Наладчик Александр Казаков волновался:
— Меня интересует вопрос: товары 

и услуги резко подорожали, возросли цены 

на ЖКХ, подорожала даже отечественная 
продукция…

И он умолк, забыв, что там дальше было.
— Ничего,— утешал его российский пре-

зидент,— мы никуда не спешим.
Это замечание тревожило. Хотелось бы 

все же выехать отсюда до темноты.
— Ведутся ли работы…— мучился Алек-

сандр Казаков.— По доходности людей?
Если коротко: ведутся.
— Чего у нас происходит сейчас? — разъ-

яснил президент.— За предыдущие меся-
цы, за окончание года, у нас чуть-чуть — мо-
жет быть, для кого-то незаметно — в целом по 
стране все-таки начали расти эти реальные за-
работные платы — где-то на 0,3%, 0,4%, 0,6%…

— Ого! — уважительно присвистнул 
кто-то из рабочих.

— Реальная заработная плата! — кивнул 
президент.— Это за минусом инфляции! Это 
первое. Реальные располагаемые доходы на-
селения — а я два слова сказал, чем они от-
личаются,— подросли чуть больше — где-то 
на 0,9%. Но в этом году мы ожидаем все-таки 
изменений в лучшую сторону — сейчас ска-
жу каких. Мы думаем, что реальная заработ-
ная плата в целом по стране должна вырасти 
где-то на 3–5%, а реальные располагаемые до-
ходы населения — где-то на 2–3%!

Тут уже не присвистнуть — свистеть мож-
но было. Но лучше не надо — денег не будет.

Начали спрашивать, будет ли в Туле но-
вый мост. То есть близилось к завершению.

Через полчаса в заводоуправлении уже 
начиналось заседание президиума Госсове-
та, посвященное именно этой теме — разви-
тию промышленности в условиях санкцион-
ного давления.

— Санкции, конечно, надолго,— говорил 
Владимир Путин,— поэтому наряду с пер-
воочередными мерами замещения импорт-
ных технологий и продуктов здесь нужны 
средне- и долгосрочные преобразования, на-
правленные на стратегические цели именно 
суверенного развития страны.

Он снова вспомнил про сельское хозяйст-
во, и было понятно теперь, что это его люби-
мая мысль: сделать с промышленностью то 
же, что с сельским хозяйством.

Затем выступил Алексей Дюмин, губерна-
тор Тульской области и глава комиссии Гос-
совета по промышленности (видимо, поэто-
му к нему в гости все тут и приехали).

— Возникает вопрос: зачем промышлен-
никам производить оборудование, если вы-
годно купить и привезти уже готовую про-
дукцию? — законно спрашивал он.— Да, воз-
можности для импорта есть, они еще оста-
лись, но с учетом обстановки уже завтра мы 
можем этого лишиться.

Офсетные контракты, снижение налого-
вой нагрузки на приоритетные отрасли, уве-
личение средств на докапитализацию реги-
ональных фондов развития промышленно-
сти на 100 млрд руб., госгарантии субъек-
тов федерации без включения их в госдолг 
(с этим не согласился потом министр финан-
сов Антон Силуанов.— А. К.)… Расширение 
финансирования по приоритетным НИО-
КРам… Проект развития станкоинструмен-
тальной промышленности... Оптимизиро-
вать требования банков для получения кре-
дитов на развитие промышленных проек-
тов (аппетиты банков, как известно, вели-
ки.— А. К.)…

— Минэкономразвития и Банк России 
внедряют проект таксономии инвести-
ционных проектов, про который вы тоже 
говорили,— обратил внимание Алексей 
Дюмин.

И вскоре от некоторых участников сове-
щания я уже слышал, что вот и произнесено 
слово дня — «таксономия».

Дело в том, что никто не знал, что это та-
кое. Кроме Алексея Дюмина, разумеется.

Выяснилось, что все очень просто. «Так-
сономия — учение о принципах и практи-

ке классификации и систематизации слож-
ноорганизованных иерархически соотнося-
щихся сущностей», объяснил мне словарь.

И это Алексей Дюмин еще не начал гово-
рить о дефиците инженерных кадров.

— Одно из предложений: дать право ву-
зам, которые готовят студентов по техниче-
ским специальностям, принимать ребят не 
только по ЕГЭ, но и по вступительным экза-
менам по их профильным дисциплинам,— 
предложил Алексей Дюмин.— Можно если 
не так, то как-то по-другому.

Последняя фраза была просто исчерпыва-
ющей. Вот так Алексей Дюмин ведь и доби-
вается всегда своего.

И теперь добился:
— Можно, Алексей Геннадьевич,— отме-

тил господин Путин, глядя ему в глаза.
И президент уже не в первый раз расска-

зал про девушку, которая изучала в вузе гума-
нитарные науки и иностранные языки, а по-
том защитила кандидатскую диссертацию 
по высшей математике.

— Это звездочка! — констатировал Алек-
сей Дюмин, имея, очевидно, в виду, что не 
все ведь такие.

— Эти звездочки создаются преподавате-
лями и теми людьми, которые работают над 
профессиональной ориентацией челове-
ка,— настаивал российский президент.

— Владимир Владимирович, те задачи, 
которые вы поставили, требуют не звездо-
чек, а звездопада! — примирительно доба-
вил Алексей Дюмин.

Кроме того, губернатор Тульской области 
предложил распространить IT-льготы на всю 
промышленность, особенно ракетную.

И кто бы спорил. Правда, по понятным 
причинам никакого толка от такой промыш-
ленности больше и не будет. Одни льготы.

— Владимир Владимирович, и, конеч-
но, после всего озвученного… Может быть, 
даже какая-то ирония… Но это не иро-
ния! — воскликнул губернатор.— Общаясь 
и находясь на своем посту в развитом инду-
стриальном регионе: химия, металлургия, 
оборонка, инженеры, конструкторы, тех-
нологи, даже педагоги технических вузов, 
опорные вузы… Все просят вернуть в шко-
лу черчение! Это начало азов по инженер-
ным знаниям!

Похоже, это был крик души.
— Понятно, что сейчас много программ-

ного обеспечения, которое в 3D чертит, вер-
тит, создает и все такое прочее, но это не мое 
мнение! Это говорят конструктора, молодые 

инженеры, технологи всех направлений 
всех отраслей: верните, пожалуйста, черче-
ние в школьное образование!

Да, скучно не было.
Тут надо сказать, что мэр Москвы Сергей 

Собянин, выступая долго, поддержал госпо-
дина Дюмина по всем пунктам (про черче-
ние только не сказал).

— Еще раз хотел бы поблагодарить за 
тематику заседания,— добавил губерна-
тор Московской области Андрей Воробь-
ев.— У нас стабильная ситуация в промыш-
ленности. Те фобии, которые были в прош-
лом году, благодаря нашему бизнесу, про-
мышленникам, нам удалось реализовать 
(он все-таки имел в виду, видимо, не фо-
бии, а какие-то хорошие проекты.— А. К.). 
И сегодня большинство иностранных ком-
паний, а их около 200, тоже, слава богу, ра-
ботают стабильно. Пара-тройка ушли, но от-
ряд не заметил потери бойца. Будем вместе 
с правительством Российской Федерации 
искать им достойную замену.

Между прочим, настроение-то поднялось. 
Вот что значит продумать краткое выступле-
ние от «а» до «я».

— Тех, кто ушли, бойцами называть нель-
зя — они не боролись за свои интересы,— 
Владимир Путин все же придрался к одно-
му пункту.

— Есть! Извините…— склонил голову гу-
бернатор.

Со всем, что было сказано выше, согла-
сился вице-премьер и министр промышлен-
ности и торговли Денис Мантуров.

Владимира Путина заинтересовало, судя 
по всему, одно его соображение:

— Денис Валентинович сказал в том чи-
сле и об экспорте после 2024 года. Верони-
ка Олеговна (Вероника Никишина, генди-
ректор Российского экспортного центра.— 
А. К.), добавите что-нибудь к этому?

То, что будет после 2024 года, задевает 
Владимира Путина. 

Затем он дал слово министру финансов:
— Антон Германович, естественно, во-

просы многие к вам. Губернатор Тульской 
области сказал: «В том числе возможности 
предоставления региональных гарантий 
без включения их в госдолг». Да?.. Но гаран-
тии — это же тоже деньги: они либо есть, 
либо нет, и если под этим ничего не стоит, то 
они ничего не стоят.

— Если уж дал гарантию — она должна 
учитываться в долге, и у нас есть предельные 
ограничения по таким гарантиям, с тем что-
бы не создать возможность, когда столько бу-
дет предъявлено по гарантиям, сколько нет 
просто денег у региона,— восстал господин 
Силуанов.— Я думаю, что это предложение 
вряд ли целесообразно реализовывать.

Да и вообще ему почему-то не понрави-
лись проекты, связанные с дополнительным 
финансированием.

— Резюмирую, Владимир Владимиро-
вич,— сообщил он.— Ресурсы есть, ресурсы 
увеличены, и в следующем году также про-
изойдет рост объемов поддержки промыш-
ленности в целом. Поддерживаем пред-
ложение по новым источникам, которые 
здесь были озвучены. Это в первую очередь 
утиль. Мы поддерживаем вместе с нашими 
коллегами это предложение. И вопрос, как 
всегда, как мы говорим,— приоритизация. 
Что в первую очередь сейчас нужно — на то 
и нужно направлять бюджет по промыш-
ленности.

То есть считай что ничего не поддержал.
— Конечно, нужно делать все аккуратно. 

Конечно, нельзя допускать здесь ошибок, 
чтобы нам не размолотить достигнутую ма-
кроэкономическую стабильность,— доба-
вил напоследок российский президент.— 
Но если мы будем реализовывать нужные 
нам проекты с умом — так, как до сих пор 
это было сделано, потери и риски для эко-
номики, потери для бюджета будут ми-
нимальными, а результат превзойдет все 
наши ожидания.

Для начала в рамках подготовки к оконча-
тельной суверенизации российской эконо-
мики (звучит пока все равно как приговор) 
следовало бы, может, заменить микрофоны 
выбывшей фирмы Bosch на столах участни-
ков совещания на суверенный российский 
аналог.

Или хоть заклеить скотчем вражеское имя.
А то так не очень все это убедительно.
Андрей Колесников, Тула

Повторение — мать черчения

Конституционный суд (КС) во вторник выяснял в от-
крытом заседании, кто должен платить за уборку 
несанкционированных свалок на неразграничен-
ных земельных участках, находящихся в государ-
ственной собственности. По общему правилу, за 
состояние земельного участка отвечает его владе-
лец или арендатор, но в данном случае «крайними» 
оказались муниципалитеты. Представители орга-
нов власти по-разному объясняли суду, как это 
произошло и что теперь делать.

КС 4 апреля приступил к проверке жалоб админист-
раций города Кодинска (Красноярский край) и Новоси-
бирского района Новосибирской области. Они оспари-
вают нормы нескольких законов (в том числе «О введе-
нии в действие Земельного кодекса», «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправления (МСУ)» 
и «Об отходах производства»), но их претензии сводят-
ся, в сущности, к одному: на муниципалитеты возложи-
ли обязанности по ликвидации бесхозных свалок, а фи-
нансирование на это не предусмотрено.

По общему правилу за мусор на своей территории 
должен отвечать владелец участка, но в данном случае 
речь идет о землях, госсобственность в отношении ко-
торых до сих пор не была разграничена. Это значит, что 
они остаются в федеральной собственности. Но и в Крас-
ноярском крае, и в Новосибирской области суды все-та-
ки назначили ответственными за ликвидацию бесхоз-

ных свалок местные власти. При этом они ссылались 
в том числе на закон «О введении в действие Земельного 
кодекса», из которого вытекает, что раз уж муниципали-
теты отвечают за распределение расположенных на их 
территории земель, то должны отвечать и за их содержа-
ние, даже если собственник участка не определен.

Заявители с таким подходом категорически не соглас-
ны. Они напоминают, что закон о МСУ и Бюджетный ко-
декс прямо запрещают муниципалитетам участвовать 
в отправлении государственных полномочий и решать 
вопросы, отнесенные к компетенции органов госвласти, 
за счет местных бюджетов. Между тем разработка и ох-
рана земель относятся к полномочиям федерации, а во-
просы владения и пользования землями находятся в сов-
местном ведении РФ и субъектов, напоминают авторы 
жалоб. По их мнению, подобная практика противоречит 
конституционному принципу самостоятельности МСУ 
и нарушает принцип единства публичной власти.

Представители федеральной власти продемонстри-
ровали разнонаправленный подход к проблеме. Так, 
в Госдуме и Совете федерации убеждены, что спорные 
нормы не противоречат Конституции, так как не пред-
полагают обязанности органов МСУ ликвидировать не-
санкционированные свалки в отношении не принадле-
жащих им земельных участков. Но поскольку суды пери-
одически решают по-другому, решением проблемы мог-
ло бы стать признание нормы частично не соответствую-

щей Конституции, предложила сенатор Ирина Рукавиш-
никова. А вот полпред президента в КС Александр Ко-
новалов считает сложившуюся практику правильной: 
не должно возникать ситуации, когда невозможно опре-
делить, кто отвечает за бесхозные свалки, объяснил он. 
В противном случае у местных властей не было бы сти-
мула к работе с такими участками, региональные опе-
раторы не могли бы рассчитывать на погашение поне-
сенных при ликвидации свалок расходов, а в итоге гра-
ждане страдали бы от плохой экологии. Впрочем, доба-
вил господин Коновалов, КС может дополнить толкова-
ние этих норм так, чтобы муниципалитетам определи-
ли источники финансирования на решение соответст-
вующих вопросов.

В свою очередь, директор Департамента природных 
ресурсов, земельных отношений и агропромышленно-
го комплекса правительства РФ Елена Ковалева доказы-
вала, что такие источники уже определены: на устране-
ние вреда, нанесенного свалками природным ресурсам, 
муниципалитеты вправе использовать любые средства 
местного бюджета, в том числе доходы от участков, соб-
ственность на которые не разграничена, а также плате-
жи в счет штрафов за негативное воздействие на окружа-
ющую среду, 60% которых идет в муниципальные бюд-
жеты. В свое время передача этих доходов муниципали-
тетам была обусловлена именно тем, что им были пере-
даны полномочия по распоряжению такими участка-

ми, вспоминала госпожа Ковалева. Кроме того, государ-
ство оказывает активное содействие местным властям 
в борьбе с мусором: в прошлом году 58 свалок ликвиди-
ровали в рамках федерального проекта «Чистая страна», 
также запущен проект «Генеральная уборка», тоже пред-
полагающий борьбу со свалками, говорила представи-
тель правительства. По ее мнению, у муниципалитетов 
достаточно механизмов для того, чтобы получить по-
мощь от государства на борьбу с мусором, но они долж-
ны и сами проявлять инициативу.

В то же время представитель администрации Кодинс-
ка Ольга Баженова настаивала, что муниципалитеты не 
отказываются платить за ликвидацию свалок, а вопрос 
лишь в поисках механизмов, которые позволили бы это 
сделать. По ее словам, Кодинск занимает 27 кв. км, 90% 
этой площади — неразграниченные земельные участки, 
находящиеся в госсобственности. И только 30% из них 
сдаются в аренду, то есть вырученных средств недоста-
точно для содержания всех этих угодий, пожаловалась 
госпожа Баженова. Впрочем, как следует из письменно-
го отзыва Росимущества, ведомство совместно с Мин-
фином уже прорабатывает вопрос законодательного за-
крепления полномочий по ликвидации несанкциони-
рованных свалок за органами МСУ.

Как ожидается, КС вынесет решение по этому делу 
в течение ближайших недель.

Анастасия Корня

Кто уполномочен убирать
В Конституционном суде поспорили о мусоре и единстве публичной власти

Александр Зудов из Киреевска 
уверен в своей безопасности 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Юбилей родного завода затянулся  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Никулинский суд Москвы начал рассматри-
вать по существу резонансное уголовное 
дело о хищении средств, выделенных на 
образовательные программы, основными 
фигурантами которого являются бывшие 
замминистра просвещения Марина Рако-
ва, ректор Московской высшей школы со-
циальных и экономических наук (Шанинка) 
Сергей Зуев и проректор Российской ака-
демии народного хозяйства и государст-
венной службы (РАНХиГС) Иван Федотов. 
Помимо махинаций с бюджетными средст-
вами им инкриминируется фиктивное тру-
доустройство почти полутора десятков 
сотрудников Минобразования в подразде-
ления РАНХиГС. Практически все подсу-
димые признали вину еще во время след-
ствия и подтвердили это уже на судебном 
заседании.

Процесс по этому громкому делу в Никулин-
ском суде столицы формально стартовал еще 6 
марта, однако после первого заседания, на ко-
тором обсуждались лишь вопросы, связанные 
с мерой пресечения для фигурантов, был объяв-
лен длительный перерыв. Затем на протяжении 
еще нескольких заседаний прокурор зачитывал 
обвинительное заключение, завершив эту про-
цедуру 4 апреля. После этого суд, как того тре-
бует законодательство, уточнил у подсудимых, 
понятно ли им обвинение и как они к нему от-
носятся. Неожиданностей не произошло — по-
чти все фигуранты признали свою вину еще во 
время следствия, частично или полностью воз-
местили ущерб по делу. Подтвердили они свою 
позицию и на процессе. «Обвинение мне по-
нятно, вину признаю полностью по всем эпизо-
дам»,— сказала, в частности, экс-замминистра 
Марина Ракова. В том же духе высказались Сер-
гей Зуев и гражданский супруг Марины Раковой, 
бывший сотрудник работавшего под кураторст-
вом Минпросвещения Фонда новых форм раз-
вития образования (ФНФРО) Артур Стеценко, 
а его экс-коллеги по фонду Максим Инкин и Ев-
гений Зак, кроме того, подчеркнули, что поми-
мо признания вины они также и раскаиваются 
в содеянном. Бывший проректор РАНХиГС Иван 
Федотов заявил суду, что вину признает частич-
но, поскольку не согласен с квалификацией его 
действий следствием. И лишь бывший исполни-
тельный директор Шанинки Кристина Крючко-
ва сообщила, что собирается высказать свое от-
ношение к обвинению во время прений.

На ближайших заседаниях суд станет прово-
дить допросы свидетелей и приступит к изуче-
нию письменных доказательств.

Как ранее сообщал „Ъ“, уголовное дело, кото-
рое слушается в Никулинском суде, было возбу-
ждено столичной полицией 7 августа 2021 года. 
В нем идет речь о пяти эпизодах мошенничест-
ва в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) на 
общую сумму 50 млн руб. Согласно материалам 
дела, Марина Ракова вместе с руководителями 
Шанинки и РАНХиГС организовали масштабную 
схему хищения бюджетных средств, которая дей-
ствовала, по данным следствия, с 2018 по 2020 год, 
то есть практически все время, в течение которого 
Марина Ракова занимала пост замминистра.

В первом эпизоде дела речь идет о хищении 
21,3 млн руб., выделенных Министерству про-
свещения в рамках реализации федеральных 
проектов «Образование» и «Учитель будущего». 
Эта сумма, по материалам дела, была похище-
на через созданный Мариной Раковой ФНФРО. 
Фонд, по данным следствия, заключил два до-
говора с Шанинкой на выполнение различных 
исследований, отчеты по которым были сфаль-
сифицированы. Остальные эпизоды рассле-
дования относятся к незаконному получению 
фигурантами зарплаты и фиктивному трудоу-
стройству 13 сотрудников Минпросвещения 
в Институт общественных наук и Федеральный 
институт развития образования, которые явля-
ются структурными подразделениями РАНХиГС. 
Как считает следствие, «мертвые души» на про-
тяжении нескольких лет не появлялись на рабо-
те, однако им выплачивалась зарплата, которую 
присваивали подсудимые.

Большинству подсудимых сейчас назначена 
мера пресечения в виде запрета определенных 
действий, и лишь Иван Федотов находится под 
домашним арестом.

Еще одна обвиняемая по делу — экс-директор 
научно-исследовательской лаборатории разви-
тия налоговой системы РАНХиГС Наталья Кор-
ниенко — скрылась от следствия, после чего 
была заочно арестована и объявлена в розыск.

Интересно, что Марина Ракова, уже находясь 
в статусе обвиняемой, устроилась на работу в со-
зданное правительством РФ Агентство страте-
гических инициатив. Как подчеркнули в агент-
стве, бывший замминистра работает у них «на 
рядовой должности» и занимается социальны-
ми проектами.

Владислав Трифонов

Суд подключили 
к образовательным 
программам
На процессе по делу Марины Раковой 
подсудимые не спорили с обвинением

По ходатайству управления по расследованию оргпре-
ступной деятельности и преступлений прошлых лет СКР 
Дарья Трепова, обвиняемая в теракте, в результате кото-
рого погиб военкор Владлен Татарский и около 40 человек 
получили ранения, была почти на два месяца отправлена 
в СИЗО. У фигурантки громкого дела и ее адвокатов не на-
шлось никаких аргументов против ареста, поэтому само 
разбирательство заняло не более получаса.

Когда судья Валентина Левашова попросила обвиняемую 
в терроризме и незаконном обороте взрывных устройств (ст. 205 
и 222.1 УК РФ) представиться, Дарья Трепова тихо назвала свои 
анкетные данные. Служительница Фемиды ее едва слышала, по-
этому попросила говорить громче. Необычайно вежливая для 
подсудимых Трепова, отвечая на вопросы, повысив голос, сооб-
щила, что она имеет незаконченное высшее образование; заму-
жем, но детей не имеет; является индивидуальным предприни-
мателем; зарегистрирована в Санкт-Петербурге, а живет в доме 
на Студеном проезде Москвы, куда переехала совсем недавно, 
и к уголовной ответственности ранее не привлекалась. После 
этого обвиняемая Трепова узнала от судьи, что могла и не отве-
чать на вопросы, воспользовавшись ст. 51 Конституции.

Следователь ГСУ СКР первым делом попросил судью приоб-
щить к материалам ходатайство на шести листах, в котором, 
в частности, говорилось о том, что расследование теракта, со-
вершенного в Санкт-Петербурге, представляет «особую слож-
ность», надо допросить десятки свидетелей и потерпевших, 
а также назначить и провести различные экспертизы, в том чи-
сле взрывотехническую. С ее помощью, по данным „Ъ“, следст-
вие хочет получить ответ на главный вопрос, кто инициировал 
подрыв СВУ, заложенного в принесенный военкору бюст,— 
сама обвиняемая Трепова или ее неустановленный сообщник. 
Из показаний, данных на первоначальном этапе Треповой, сле-
довало, что она фактически работала курьером, получая заказы 
по Telegram. Исполняя один из них, она и привезла из Москвы 
в Санкт-Петербург коробку для Максима Фомина (использовал 
псевдоним Владлен Татарский), с которым также познакоми-
лась в столице. Следствие полагает, что Трепова, называвшая-
ся другим именем, знала о бомбе и что ее отправили люди, свя-
занные с СБУ. 

Приобщенные материалы должны были придать вес хода-
тайству об аресте Дарьи Треповой. Впрочем, следователь тут же 
попросил суд провести разбирательство за закрытыми для жур-
налистов дверями, мотивировав это тем, что в ходе разбира-
тельства могут быть разглашены тайны частной жизни и пред-
варительного следствия. Представитель Генпрокуратуры его 
поддержала, а обвиняемая сторона резко выступила против.

«Я не возражаю против открытого заседания»,— сказала сама 
Трепова, посоветовавшись со своим адвокатом.

Защита не нашла для слушаний в закрытом режиме никаких 
оснований, отметив, что если бы дело было секретным, то след-
ствие не допустило бы никаких утечек информации, а так все се-
креты уже опубликованы в СМИ. Другой защитник добавил, что 
закрытые слушания нарушат принцип гласности судопроизвод-
ства, записанный в УПК.

Судья Левашова удовлетворила все просьбы следствия, в том 
числе об аресте Дарьи Треповой на один месяц и 30 дней. Реше-
ние судья обдумывала и писала минут 20. Примерно в полчаса 
уложились сами слушания, на которые обычно по таким вопро-
сам суды заседают часами. Таким образом можно сделать вывод, 
что защите просто нечего было противопоставить доводам след-
ствия или Трепова была согласна, пусть и не полностью, с верси-
ей обвинения. Сами адвокаты от комментариев воздержались.

Уже после ареста фигурантки ответственность за теракт взяло 
на себя некое санкт-петербургское крыло «Национальной респу-
бликанской армии». В прошлом году экс-депутат Госдумы Илья 
Пономарев, признанный иноагентом и объявленный в розыск 
за растрату, заявил, что эта армия стоит за убийством журналист-
ки Дарьи Дугиной, дочери философа Александра Дугина. По дан-
ным СКР и ФСБ, девушку в салоне внедорожника взорвала быв-
шая украинская военнослужащая Наталья Вовк, связанная со 
спецслужбами этой страны. В СКР инициировали международ-
ный розыск заочно обвиняемой в убийстве (ст. 105 УК РФ), кото-
рая скрылась в Эстонию, однако соответствующие мероприятия 
фактически не проводятся, в чем российские силовики видят 
исключительно политические мотивы.

Алексей Соковнин, Николай Сергеев

Недолог суд Басманный
Дарью Трепову быстро арестовали  
за теракт в отношении военкора Татарского

Скрывшийся из-под домашнего ареста в Италии и неле-
гально вернувшийся в Россию Артем Усс, сын губернатора 
Красноярского края Александра Усса, добровольно явил-
ся в следственный департамент МВД, где в отношении 
него расследуется уголовное дело об отмывании денеж-
ных средств. После допроса, несмотря на избранную ра-
нее меру пресечения в виде ареста, обвиняемого Усса от-
пустили под подписку о невыезде. 

Утром во вторник 40-летний Артем Усс в сопровождении сво-
его адвоката явился в следственный департамент МВД. Фигу-
рантом уголовного дела об отмывании денежных средств или 
иного имущества, приобретенных другими лицами преступ-
ным путем в составе организованной группы в особо крупном 
размере (п. «а», «б» ч. 4 ст. 174 УК РФ), сын губернатора Красно-
ярского края стал 26 октября 2022 года. За девять дней до это-
го бизнесмена задержали в Италии по ходатайству американ-
ских властей.

В чем именно в России обвиняется Усс-младший, правоохра-
нители держат в секрете. Не стал комментировать претензии 
к своему доверителю и его адвокат, лишь выразивший уверен-
ность в том, что клиент ни в чем не виноват и следствие придет 
именно к такому выводу.

По данным „Ъ“, речь в деле идет о легализации денежных 
средств организованной группой, в которую входил и Артем Усс. 
Вменяемая на данный момент фигурантам в вину сумма состав-
ляет несколько десятков миллионов рублей. Легализация, по не-
которым данным, осуществлялась благодаря вложению похи-
щенных средств в недвижимость. После допроса Артем Усс был 
отпущен следователем под подписку о невыезде, несмотря на 
непризнание своей вины и то, что ранее Мещанский райсуд Мо-
сквы санкционировал его заочный арест на два месяца с момен-
та задержания в России или экстрадиции из-за границы.

Известно также, что основным фигурантом этого уголовного 
дела является некий Телегин, которому также 26 октября 2022 
года было предъявлено обвинение по п. «а», «б» ч. 4 ст. 174.1 УК 
РФ (легализация денежных средств или иного имущества, при-
обретенных лицом в результате совершения им преступления). 
Вероятнее всего, речь идет о давнем деловом партнере сына гу-
бернатора Тимофее Телегине, которому в прошлом году следст-

венный департамент МВД предъявил обвинение еще и в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Как уже рассказывал „Ъ“, в сговоре с заместителем директо-
ра департамента развития промышленности социально значи-
мых товаров Минпромторга Лилией Нургатиной господин Те-
легин, по версии следствия, похитил из бюджета около 160 млн 
руб. В частности, такую сумму ведомство выделило его компа-
нии «Абтроникс» в качестве субсидии за мнимое изобретение — 
детский конструктор «Поезд „Россия“». Расследование этого дела 
уже завершено, и сейчас фигуранты, включая Тимофея Телеги-
на, знакомятся с материалами дела. 

Отметим, что за океаном претензии у спецслужб есть и к го-
сподину Телегину. По данным ФБР, с января 2018 года по сен-
тябрь 2022 года группа россиян, в которую входили Артем Усс 
и Тимофей Телегин, занималась на территории США под при-
крытием зарегистрированной в Германии компании NDA 
GmbH (торгует промышленным оборудованием) противоправ-
ной деятельностью. В отношении них выдвинуты обвинения 
в контрабанде нефти, экспорте из США через подставные компа-
нии военных технологий и все в том же отмывании денег.

Совершенно очевидно, что в России обвинение Уссу-младше-
му, которого сразу же объявили в розыск, а Генпрокуратура на-
правила в Италию запрос о его выдаче на родину, было предъяв-
лено с одной целью — не допустить экстрадиции в США.

Однако 21 марта 2023 года апелляционный суд Милана одо-
брил выдачу Артема Усса именно в США. А уже 24 марта нахо-
дившийся под домашним арестом россиянин исчез из аренду-
емой в Милане квартиры. Все, что удалось выяснить местным 
карабинерам, так это то, что в бегстве обвиняемому помога-
ли несколько человек, которые якобы связаны с российскими 
спецслужбами.

Как бы то ни было, но уже через несколько дней господин 
Усс оказался в России. Подробности своего бегства из Италии 
он раскрывать не стал. «РИА Новости» он лишь заявил, что «в эти 
несколько особо драматичных дней» рядом с ним были «силь-
ные и надежные люди». Решение же бежать в Россию бизнесмен 
принял, разочаровавшись в итальянском суде, на беспристраст-
ность которого он вначале рассчитывал.

Олег Рубникович

От ФБР ушел, а в МВД пришел
Сбежавший из-под домашнего ареста в Италии Артем Усс  
вернулся в Россию

Как стало известно „Ъ“, после отмены об-
винительного приговора, вынесенного быв-
шему следователю Главного следственного 
управления Следственного комитета Рос-
сии (ГСУ СКР) Сергею Дубинскому за полу-
чение взятки, и повторного рассмотрения 
его уголовного дела в суде гособвинение 
потребовало наказать вероятного корруп-
ционера еще более строго. Представитель 
Генпрокуратуры запросил для подсудимо-
го те же, что и раньше, восемь лет колонии 
строгого режима, увеличив при этом сум-
му штрафа с 10 млн до 15 млн руб. Бывший 
адвокат Алексей Коврижкин, заносивший 
взятку следователю под контролем ФСБ 
и проходящий свидетелем по этому делу, 
считает, что и срок для фигуранта должен 
быть «на пару лет побольше».

В Басманном райсуде Москвы вступил в завер-
шающую стадию процесс по уголовному делу о по-
лучении особо крупной взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ) 
следователем ГСУ СКР Сергеем Дубинским и его 
коллегой из управления СКР по Курской области 
Андреем Триневым. В ходе состоявшихся прений 
представитель Генпрокуратуры попросил суд дать 
обоим фигурантам по восемь лет колонии строго-
го режима, лишить их специальных званий пол-
ковника и майора юстиции соответственно, запре-
тить работу на госслужбе в течение ближайших 15 
лет, а экс-полковника Дубинского еще и оштрафо-
вать на 15 млн руб. Утвердит ли позицию гособви-
нения судья Евгения Пирогова, станет известно 19 
апреля, когда она огласит свое решение.

Стоит отметить, что это будет уже второй при-
говор по делу об особо крупной взятке в цент-
ральном аппарате СКР. Первый был вынесен 
другим составом того же суда в марте 2021 года. 
Генпрокуратура тогда заявила в прениях почти 
те же самые требования. На 5 млн руб. меньше 
был только запрошенный для главного обвиня-
емого штраф. Судья Ирина Вырышева тогда со-
гласилась с мнением гособвинителя в целом, 
однако уменьшила срок наказания для Сергея 
Дубинского с восьми до шести лет. Как отмеча-
лось в приговоре, суд учел тяжелые заболевания 
бывшего следователя, появившиеся у него после 
ареста и заключения в СИЗО.

Тем не менее оба осужденных обжаловали вы-
несенное решение, сославшись на допущенные, 
по их мнению, процессуальные нарушения в рай-
суде, и рассмотревший апелляционную жалобу 
Мосгорсуд с ними согласился. Материалы уголов-
ного дела вторая инстанция вернула в райсуд для 
повторного рассмотрения в другом составе, что 
и было сделано к апрелю нынешнего года.

Напомним, в судах обсуждались события, ве-
роятно, произошедшие в 2018 году. Следователь 
по особо важным делам Дубинский тогда разби-

рался с масштабным уголовным делом о растрате 
средств коммерческого банка «АО „Экспресс-Кре-
дит“», а прикомандированный из Курска следо-
ватель Тринев входил в его бригаду. По версии 
обвинения, сотрудники СКР совместными уси-
лиями начали запугивать проходящих свидете-
лями по делу бизнесмена Павла Кротова и его 
жену Елену Олейникову. Они якобы требовали 
от семьи 5 млн руб., угрожая в противном случае 
перевести супругов в ранг обвиняемых и аресто-
вать принадлежавшую им недвижимость.

Передать незаконное вознаграждение взялся 
адвокат господина Кротова Алексей Коврижкин, 
однако предварительно юрист заручился под-
держкой управления «М» ФСБ России, отвечаю-
щего за «контрразведывательное обеспечение» 
правоохранительной системы. Состоявшаяся 
20 ноября 2018 года очередная неформальная 
встреча Алексея Коврижкина с Андреем Трине-
вым проходила уже под контролем оперативни-
ков, и, после того как защитник положил в бар-
дачок автомобиля следователя пакет с деньгами, 
оба сотрудника СКР были задержаны.

Интересно, что «пострадавшими» от опера-
тивного эксперимента оказались все трое его 
участников. Предполагаемые взяткополучатели 
оказались в СИЗО по обвинению в коррупции, 
а сам инициатор спецоперации потерял работу. 
Защитник обвиняемого Тринева пожаловался 
на коллегу в Адвокатскую палату Москвы, и та 
после двухгодичного разбирательства лишила 
Алексея Коврижкина адвокатского статуса за на-
рушение профессиональной этики, выразивше-
еся в сотрудничестве с оперативниками ФСБ без 
согласования своих действий с клиентом.

Бывший адвокат Коврижкин пояснил „Ъ“, 
что, по его мнению, запрошенного прокурату-
рой восьмилетнего срока наказания для бывших 
следователей мало. «Ведь санкции по ч. 6 ст. 290 
УК РФ только стартуют от этой цифры,— пояснил 
экс-защитник.— На пару лет побольше, на мой 
взгляд, было бы в самый раз. Меня, впрочем, на 
этот раз никто не спрашивает». Отметим, что го-
сподин Коврижкин не является участником су-
дебного процесса в Басманном райсуде, а посеща-
ет его только в качестве свидетеля. С решением 
адвокатской палаты о лишении его статуса юри-
ста Коврижкин не согласился и уже два года оспа-
ривает его в Хамовническом райсуде Москвы. Од-
нако гражданский процесс застопорился из-за 
возникшей неопределенности в уголовном про-
цессе по делу о взятке. По мнению свидетеля-ист-
ца, если приговор экс-следователям, которых он, 
по сути, привлек к уголовной ответственности, 
будет обвинительным, у инициатора оператив-
ного эксперимента появится реальный шанс и на 
восстановление отобранного статуса.

Сергей Машкин

Со следствия  
много не возьмешь
Сотрудникам СКР, получившим взятку 
от адвоката, запросили по восемь лет 
и  штраф 15 миллионов

У Дарьи Треповой не нашлось аргументов  
против обвинения и ареста  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Тюрьмы ограждают от правозащитников
Во ФСИН предлагают предупреждать о визите ОНК за 48 часов

Члены общественных наблюда-
тельных комиссий (ОНК) смогут 
посещать заключенных в СИЗО 
лишь через 48 часов после их уве-
домления. Это следует из нового 
порядка посещения «мест прину-
дительного содержания», про-
ект которого опубликовала Фе-
деральная служба исполнения 
наказаний. 50 членов ОНК высту-
пили против изменения порядка 
посещения, заявив, что это оста-
новит их работу по защите прав 
заключенных. Вместо немед-
ленной проверки сигналов о пыт-
ках и других нарушениях в СИЗО 
правозащитники должны бу-
дут писать запросы, тогда как за 
48 часов все можно «подкрасить 
и подчистить», перевезя заклю-
ченного в другое место, говорят 
эксперты. Вечером во вторник 
в ОНК Москвы сообщили, что по-
лучили «обратную связь» от ФСИН 
и рассчитывают, что в нынешнем 
виде документ принят не будет.

Проект приказа директора ФСИН 
Аркадия Гостева о новом порядке по-
сещения СИЗО и других «мест при-
нудительного содержания» членами 
ОНК опубликован на regulation.gov.
ru. В документе говорится, что о пла-
нируемом посещении СИЗО члены 
комиссий должны сообщать в терри-
ториальный орган ФСИН России «не 
позднее чем за 48 часов до дня посе-
щения». В пояснительной записке го-
ворится, что новый порядок нужен 
«в целях организации личной без-
опасности членов ОНК» и для «уста-

новления наличия обстоятельств, 
препятствующих посещению члена-
ми ОНК мест принудительного содер-
жания». Что это могут быть за обстоя-
тельства, в пояснительной записке не 
уточняется. Отметим, что сейчас чле-
ны комиссий могут посещать СИЗО 
без предварительной записи и обя-
заны уведомить ФСИН о своем визи-
те по факту. Проектом приказа также 
предлагается исключить информа-
цию о членах ОНК с информацион-
ных стендов в изоляторах.

Публикация этого документа выз-
вала демарш ряда официальных пра-
возащитников. Глава ОНК Москвы 
Георгий Волков сказал, что более 
50 членов региональных комиссий 
выступили против нового порядка, 
а часть из них заявили о желании пу-
блично сложить полномочия в слу-
чае его утверждения (обсуждение на 
портале regulation.gov.ru заканчива-
ется 5 апреля). «Если такие ограни-
чения будут приняты, деятельность 
комиссий будет имитационной. Об-
щественный контроль по всей Рос-
сии будет фактически остановлен»,— 
пояснил господин Волков. Член ОНК 
Москвы Александр Мальцев предпо-
ложил, что инициатива ФСИН выхо-
дит за рамки федерального закона 
«Об общественном контроле». Геор-
гий Волков счел принятие проекта 
приказа «началом конца института, 
который строился 15 лет».

Александр Мальцев подчеркнул, 
что сейчас правозащитники могут 
сразу приехать с проверкой по сроч-
ному обращению, например, о пыт-

ках. «У нас часто бывает, что посту-
пают жалобы — срочно помогите, 
спасите, час назад применили не-
обоснованную силу к такому-то че-
ловеку. Мы выезжаем, уведомля-
ем ФСИН по закону»,— описал „Ъ“ 
действующий порядок ответствен-
ный секретарь ОНК Москвы Алек-
сей Мельников. При этом он под-
черкнул, что часто информация 
о нарушениях в ходе таких прове-
рок не подтверждается, назвав ог-
раничение в 48 часов «вредящим са-
мой ФСИН». «Я не понимаю, почему 
ФСИН так делает, это для них невы-
годно»,— добавил он.

Член президентского Совета по 
правам человека Ева Меркачева на-
звала проект приказа «безумием, па-
рализующим всю работу ОНК»: «До-
пустим, поступает обращение, что 
в таком-то СИЗО кого-то убивают или 
там кто-то умирает. Получается, вме-
сто того чтобы разобраться на месте, 
прокурора привести или связаться 
с врачами, члены ОНК должны пи-
сать запросы. И прийти через 48 ча-
сов, когда человека убьют либо он сам 
умрет от болезни». «За 48 часов у со-
трудников изолятора будет возмож-
ность даже вывезти из СИЗО челове-
ка, который, возможно, подвергался 
пыткам»,— сказал Александр Маль-
цев. «Найдутся сотрудники, которые 
захотят спрятать от нас подозреваемо-
го. 48 часов — более чем достаточное 
время, чтобы скрыть от нас недостат-
ки»,— считает и Алексей Мельников. 
«За 48 часов все подкрасят, подчистят, 
поправят и сделают все как надо. Это 

сводит работу членов ОНК к форма-
лизму, смысла в ней не останется ни-
какого»,— сказала Ева Меркачева. 

Глава ОНК Москвы Георгий Вол-
ков дал понять, что правозащит-

ники на обсуждение проекта при-
каза не приглашались. Об этом же 
сказал и Алексей Мельников. Впро-
чем, к вечеру он заявил „Ъ“, что «по-
лучил обратную связь» и во ФСИН 

готовы обсудить нормативный акт 
с членами ОНК: «Появилась над-
ежда, что в таком виде приказ при-
нят не будет».

Александр Воронов

Учись как не сесть
Нетерпимое отношение к экстремизму  
станет универсальной компетенцией студентов

С 1 сентября все российские вузы должны будут вос-
питывать у студентов «нетерпимое отношение к экс-
тремизму и терроризму». Минобрнауки уточняет, что 
студентам придется изучать, в частности, закон «О про-
тиводействии экстремистской деятельности» и со-
ответствующие указы Владимира Путина. На освое-
ние новой универсальной компетенции выделяется до 
36 академических часов, в состав дисциплин измене-
ния не вносятся. Эксперты сомневаются, что формиро-
вание такой компетенции удастся адекватно оценить, 
и не исключают, что студентов станут предостерегать 
не столько от «действительно тяжких преступлений», 
сколько от любой «оппозиционной активности».

Глава Минобрнауки Валерий Фальков подписал приказ 
о внесении изменений в федеральные государственные 
образовательные стандарты (ФГОСы) высшего образования. 
Сейчас вузы должны формировать у студентов гражданскую 
позицию — в частности, «нетерпимое отношение к корруп-
ционному поведению». Приказ Минобрнауки заменил эту 
формулировку на «нетерпимое отношение к проявлениям 
экстремизма, терроризма, коррупционному поведению» 
и «противодействие им в профессиональной деятельности». 
Документ вступит в силу 1 сентября 2023 года.

В НИЯУ МИФИ обращают внимание, что приказ не оз-
начает введения новой учебной дисциплины: «Измене-
ние компетенции может потребовать внесения изменений 
в уже существующие учебные курсы. Однако более подроб-
ную информацию по данному вопросу можно будет полу-
чить только через несколько месяцев». В УрФУ рассказали 
„Ъ“, что у них уже накоплен достаточный опыт по этой теме: 
так, с 2015 года там реализуется программа магистратуры 
«Профилактика экстремизма в молодежной среде» по на-
правлению «Организация работы с молодежью». И. о. про-
ректора по образованию НИТУ МИСиС Юрий Ришко рас-
сказал „Ъ“, что во всех образовательных стандартах вуза уже 
записано: студенты должны быть способны «анализировать 
основные этапы и закономерности исторического развития 
общества; проявлять нетерпимое отношение к экстремизму, 
терроризму, коррупционному поведению и противодейст-
вовать им в профессиональной деятельности». «Реализуется 

это в дисциплинах „История России“, „Безопасность жизне-
деятельности“, „Персональная эффективность“»,— пояснил 
господин Ришко.

В Минобрнауки „Ъ“ пояснили, что изменения вносятся 
не в состав дисциплин, а в содержание универсальной ком-
петенции: «Дисциплины, которые обеспечивают форми-
рование такой универсальной компетенции, могут вклю-
чаться как в обязательную часть программы, так и в часть, 
формируемую участниками образовательных отношений». 
Для этого студенты должны изучить законы «О противо-
действии экстремистской деятельности», «О противодейст-
вии коррупции», «О противодействии терроризму», а так-
же указы президента Владимира Путина об утверждении 
государственных стратегий и региональные концепции по 
соответствующей тематике. Преподавать модули, затраги-
вающие вопросы терроризма, экстремизма и коррупции, 
могут педагогические работники, имеющие опыт препода-
вания правовых и юридических дисциплин, говорят в Ми-
нобрнауки. В ведомстве добавили, что на базе университе-
тов уже разрабатываются программы с включением в них 
тем и разделов, направленных на изучение вопросов экс-
тремизма, терроризма и коррупции. «Объем часов опреде-
ляется вузом в зависимости от направленности и профиля 
образовательной программы,— говорят в министерстве.— 
Например, для юридических специальностей может быть 
выделена отдельная дисциплина. Для инженерного образо-
вания возможно включение определенных тем и разделов 
в дисциплины, связанные с правовыми основами профес-
сиональной деятельности. Общий объем часов, выделен-
ных на освоение универсальной компетенции, может со-
ставлять до 36 академических часов».

«Для формирования компетенции необходима практи-
ка,— говорит директор НИЦ профессионального образова-
ния и систем квалификаций Федерального института раз-
вития образования РАНХиГС Владимир Блинов.— Если мы 
готовим боксера, то можно выучить учебник по боксу, можно 
потренировать в зале с мешком удары, но нужен и спортив-
ный дух, и опыт ведения боев. А тут какова будет практика? 
Где это, в каких условиях все будет формироваться? Если мы 
говорим о гражданской позиции, это вообще сложное поня-

тие, она вырабатывается в процессе жизни и базируется пре-
жде всего на экономической свободе. Человек сам зарабаты-
вает, платит налоги и может проявлять эту позицию не только 
участием в выборах, но и во множестве бытовых ситуаций».

Господин Блинов задается вопросом, каким образом мож-
но будет замерить результаты новых компетенций: «Выра-
ботка гражданской позиции как цель — это хорошо. Но 
давайте попробуем сформировать какие-то контрольно-оце-
ночные средства. Как бы не пойти по пути постановки зада-
чи, результаты выполнения которой мы просто не сможем 
увидеть. Как глобальные цели — это правильно, но задачи 
должны иметь измеримые параметры результата».

Сопредседатель независимого профсоюза «Универси-
тетская солидарность» Павел Кудюкин отмечает, что если 
изменения вносятся во ФГОСы, то они касаются студентов 
всех специальностей, а к воспитанию «нетерпимого отно-
шения» к экстремизму могут привлечь всех преподавате-
лей. Господин Кудюкин опасается, что «из-за размытых фор-
мулировок» приказа можно будет любому преподавателю 
предъявить претензии, что он не занимается воспитанием 
«нетерпимости к экстремизму».

Руководитель аналитического центра «Сова» (занимается 
исследованиями проявлений ксенофобии и экстремизма, 
внесен в реестр иноагентов) Александр Верховский не ви-
дит ничего необычного в том, что студентам будут рассказы-
вать о вреде коррупции, экстремизма и терроризма: «Напри-
мер, всем очевидно, что нельзя идти и взрывать вокзал. Но 
не каждому студенту может быть понятно, что писать ком-
ментарии в социальных сетях с одобрением таких действий 
тоже нельзя». В то же время господин Верховский указывает, 
что в вопросе законодательного определения экстремизма 
«плавают» даже состоявшиеся юристы: «А тут надо донести 
это в общем и понятном виде до молодых людей. Для сту-
дентов-юристов это может быть интересным упражнением, 
а вот остальным разобраться будет тяжело». Эксперт опасает-
ся, что в беседах со студентами под экстремизмом будут по-
нимать не только «действительно тяжкие преступления по 
национальному или другому признаку», но и любую «оппо-
зиционную активность, несогласованные митинги».

Анна Васильева

Автогражданка въезжает в новую реформу
Власти готовятся усилить контроль за ОСАГО и разрешить б/у запчасти при ремонте

Автомобилистам стоит приготовить-
ся к новой порции изменений в сфере 
 ОСАГО. Детали предстоящей реформы 
вчера обсуждались в Совете федерации. 
Минфин, в частности, призвал повы-
сить штраф за отсутствие «автограждан-
ки» с 800 руб. до 5 тыс. руб. Российский 
союз автостраховщиков (РСА) планиру-
ет в конце года начать подключение до-
рожных камер для проверки полисов, 
штрафы будут приходить раз в сутки. 
 Параллельно с этим РСА, Минфин и ЦБ 
обсуждают возможность использования 
б/у запчастей в ремонте по ОСАГО, по-
скольку цены на новые запчасти растут, 
есть проблемы с их поставками. Незави-
симые эксперты предложения властей 
и страховщиков раскритиковали.

Детали очередного реформирования 
 ОСАГО обсуждались вчера на совещании 
в Совете федерации: глава комитета по эко-
номической политике Андрей Кутепов обо-
значил основные проблемы в отрасли. По 
его словам, у многих автовладельцев на фоне 
снижения уровня доходов возникает соблазн 
ездить без полиса. Автолюбителю проще за-
платить несколько раз в год штраф 800 руб., 
чем оплачивать страховку целиком, пояснил 
господин Кутепов. Цена страховки может до-
стигать 20 тыс. руб. для определенной кате-
гории водителей. К контролю  ОСАГО необ-
ходимо подключать камеры ГИБДД, заявил 

Андрей Кутепов, тем более что количество 
сотрудников ДПС в последние годы сокра-
тилось. Замглавы Минфина Алексей Мои-
сеев предложил поднять размер санкции до 
5 тыс. руб. Он напомнил, что езда без поли-
са считается «длящимся» нарушением, поэ-
тому невозможно прислать штраф за проезд 
без страховки под каждой камерой. Господин 
Моисеев считает, что это ограничение мож-
но было бы снять. «Проехался от Москвы до 
Рязани и „нащелкал“ себе стоимость полиса. 
Тогда в принципе штраф можно и не повы-
шать»,— считает он. Если камеры обеспечат 
стопроцентный контроль, то количество за-
страхованных станет больше, что приведет 
к снижению страховых тарифов для безава-
рийных и аккуратных водителей, предпо-
ложил и. о. директора страхового рынка ЦБ 
Илья Смирнов.

Президент Российского союза автостра-
ховщиков Евгений Уфимцев напомнил, что 
под руководством ЦБ уже создана рабочая 
группа, которая занимается вопросами авто-
матической фиксации ОСАГО. Как сообщал 
„Ъ“ в середине марта, страховщики планиру-
ют сначала проверять через камеры полисы 
не у всех попавших в объектив машин, а толь-
ко у нарушителей (чтобы не перегружать 
базы данных). Этот подход вчера поддержал 
Илья Смирнов из ЦБ. Господин Уфимцев рас-
считывает, что автоматическая проверка по-
лисов начнется к концу года: требуется «нем-

ножко» доработать системы ГИБДД. Ранее „Ъ“ 
рассказывал о том, что доработка требует за-
ключения отдельного контракта, который 
вряд ли будет исполнен раньше 2024 года.

Обсуждалась также тема применения 
б/у запчастей в ремонте по ОСАГО (сейчас это 
формально запрещено). Евгений Уфимцев 
напомнил, что с поставками комплектую-
щих сейчас проблема, цены на них выросли 
в среднем на 30%, особенно сильно это ощу-
щается при ремонте праворульных авто (их 
более 3 млн), на которые новых деталей вооб-
ще нет. Замглавы Минфина Алексей Моисе-
ев считает допустимым применение подер-
жанных запчастей, но не всех. «Понятно, что 
тормозные колодки не могут быть б/у, а вот 
фары, наверное, могут»,— сказал он. Уста-
новку таких запчастей можно разрешить при 
условии, что это не будет угрожать безопас-
ности движения, добавил Илья Смирнов.

Приглашенные на совещание независи-
мые эксперты предложения ведомств и РСА 
восприняли скептически. Президент Мос-
ковского транспортного союза Юрий Свеш-
ников рассказал, что многие коммерческие 
перевозчики хотят ОСАГО, но страховщики 
отказываются заключать договор под раз-
ными предлогами или соглашаются лишь 
после оплаты дополнительных услуг (на-
пример, при условии страхования жизни 
водителя). Прежде чем повышать штрафы, 
нужно создать систему, которая фиксирова-

ла бы обращения перевозчиков к страхов-
щикам и их отказы, считает господин Свеш-
ников. У рядовых автовладельцев такие же 
проблемы, подтвердил вице-президент На-
ционального автомобильного союза Антон 
Шапарин: «Практика ухода от продажи по-
лисов есть по всей стране, и мы не понима-
ем, почему ЦБ не принимает никаких кара-
тельных мер». Эксперт уверен, что усиливать 
контроль за ОСАГО нельзя, пока не решены 
все вопросы с ремонтом по ОСАГО и выпла-
тами. По его данным, лишь 5% автомоби-
лей ремонтируются в автосервисах в рамках 
«автогражданки» (то есть по направлению 
страховщиков), остальным компании вы-
плачивают деньги, которых в большинст-
ве случаев на починку не хватает, хотя цена 
полиса растет (по данным ЦБ, на 17% в 2022 
году). То, что выплат часто не хватает на оп-
лату ремонта, подтвердил и член правления 
Союза автосервисов Илья Плисов: проблема 
в используемых РСА справочниках цен на за-
пчасти — их надо обновлять не раз в квартал, 
как сейчас, а раз в месяц. «Все больше людей 
готовы отказаться и отказываются от ОСАГО, 
и штрафами вы их обратно не загоните»,— 
заявил господин Шапарин. По данным РСА, 
в 2022 году было оформлено на 4% меньше 
полисов. Впрочем, Евгений Уфимцев объяс-
няет это падением автопродаж из-за ухода за-
падных автокомпаний.

Иван Буранов

Праздник исхода
Вечером 5 апреля, что соответствует 15-му числу месяца 
Нисан по еврейскому летоисчислению, еврейский народ 
будет отмечать Песах (Пасху). Это особый праздник, и 
посвящен он самому значительному событию в еврей-
ской истории — Исходу из Египта, ставшему началом 
многолетней борьбы за создание собственной нации. 
В этот день, вернее ночью, мы садимся за праздничный 
пасхальный стол, чтобы рассказать и заново пережить 
историю избавления наших праотцев от египетского 
рабства. Само слово «песах» (или «пейсах») дословно 
переводится как «обошел» или «миновал» и отсылает нас 
во времена фараона, которого Моисей неоднократно 
просил отпустить евреев из Египта. Фараон долго не 
соглашался, и тогда Всевышний наслал на египетскую 
землю десять страшных казней, самой страшной из 
которых была «Смерть первенцев». После этой казни 
фараон дрогнул, и около шестисот тысяч евреев, пробыв 
более четырехсот с лишним лет в рабстве, вышли из 
Египта. Нелегкий путь освобождения еврейского народа 
из египетского рабства был полон лишений и трудно-
стей. Собираясь за пасхальным столом, мы вспоминаем 
далекие события, пережитые нашими предками, вкушаем 
мацу в память о том, как ее употребляли в пищу наши 
праотцы, блуждая по Синайской пустыне. Обязательной 
частью праздника являются пасхальные трапезы — 
седеры, которые из века в век проходят в одном и том 
же установленном порядке. Это семейный праздник, в 
котором все члены семьи обязательно принимают учас-
тие: и в застолье, и в песнопениях, и в чтении пасхальной 
Агады. На праздничном столе непременно должна быть 
маца. Это пресные тонкие лепешки, которые должны 
выпекаться довольно быстро,— от момента смешивания 
муки с водой до момента готовности мацы не должно 
пройти более 18 минут. Если хоть немного замешкаться, 
то начнется процесс брожения, и мацу уже нельзя будет 
использовать. Мацу принято употреблять на протяжении 
всех дней праздника, в память о том, как, блуждая по 
Синайской пустыне, ею питались наши предки. Агада 
— это сборник пасхальных текстов, историй и песен. 
У детей, вернее у самого младшего в семье ребенка, в 
пасхальных торжествах особая роль. Традиционно нача-
лом седера является исполнение малышом праздничного 
песнопения, которое называется «Четыре вопроса». Для 
многих детей незабываемым опытом становится первое 
публичное выступление, а слова «Чем эта ночь отлична от 
прочих ночей…» навсегда остаются в памяти. Песах длит-
ся 7 дней в Израиле и 8 за его пределами. В соответст-
вии с заповедями на протяжении всего праздника евреи 
не едят квасного. Соблюдается запрет на «хамец», то ест 
на все квасные продукты. Это хлеб, пиво, водка, мака-
роны, горчица, кукурузные хлопья, торты и печенья, про-
дукты, содержащие дрожжи или солодовый уксус, и т. п. 
В Песах такие продукты нельзя не только употреблять 
в пищу, но даже хранить дома. Из-за этого накануне 
праздника дома и квартиры верующих евреев отчищают-
ся от «хамеца». Процедура очищения от «хамеца» также 
символизирует очищение от внутренних недостатков 
и испорченности. Исход евреев из Египта — это не 
просто избавление от физического рабства, это символ 
духовного совершенствования, возвышения и раскрытия 
своего потенциала. Следуя наставлению наших мудрецов 
о том, что каждый из нас должен ощутить себя на месте 
тех, кто быстро и с энтузиазмом покинули Египет, мы еще 
больше проникаемся мыслью, что, не будь этого Исхода 
в прошлом, не было бы у нас ни настоящего, ни будуще-
го. Исход из Египта, о котором мы ежегодно вспоминаем 
в эти дни,— важнейший и переломный момент в истории 
евреев, символизирующий начало новой, свободной 
жизни. Это не просто избавление от физического 
рабства, это символ духовного совершенствования и 
возвышения. Мы празднуем обретение свободы, которой 
смогли добиться лишь благодаря единству и вере во 
Всевышнего. Искренне рад поздравить читателей газеты 
«Коммерсантъ» с праздником Песах и, кроме традицион-
ного пожелания провести его весело и кошерно, желаю 
также всем мира, здоровья и процветания.

К ЧИТАТЕЛЯМ  
ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Адольф Шаевич,
главный раввин России
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Финская вольна
Финляндия, с 1948 года сохранявшая 

квазинейтралитет, с середины 1990-х дей-
ствительно начала сближаться с НАТО. 
В 1994 году она присоединилась к натов-
ской программе «Партнерство ради мира», 
отправив своих миротворцев в Афганистан 
и Косово. Вооруженные силы Финляндии 
стали постепенно переходить на стандар-
ты НАТО, а представители страны — регу-
лярно присутствовать на саммитах и встре-
чах альянса высокого уровня. В сентябре 
2014 года Финляндия и Швеция подписали 
с НАТО договор о военной помощи, подра-
зумевающий значительное углубление со-
трудничества. С 2021 года Финляндия стала 
тратить более 2% ВВП на оборонные расхо-
ды, при том что этого принятого в НАТО це-
левого показателя до сих пор достигли не 
все члены альянса. В начале 2022 года Фин-
ляндия заключила с США сделку на покуп-
ку 64 многоцелевых истребителей F-35 (на 
сумму почти €8,5 млрд).

Тем не менее еще в январе 2022 года за 
вступление в НАТО высказывались лишь 
28% финнов (данные опроса по заказу газе-
ты Helsingin Sanomat). Как уже писал „Ъ“, 
ситуация кардинально изменилась после 
начала российской военной операции на 
Украине: к моменту подачи Финляндией за-
явки на присоединение к НАТО за вступле-
ние в альянс высказывались уже 76% опро-
шенных (данные телерадиокомпании YLE, 
см. „Ъ“ от 12 мая 2022 года). «Это последст-
вия действий России, (при поиске винова-
тых.— „Ъ“) им (властям РФ.— „Ъ“) остается 
только в зеркало смотреть»,— заявил тог-
да Сауле Ниинистё. К ноябрю 2022 года чи-
сло сторонников вступления в НАТО в стра-
не выросло до 78%. А в феврале 2023-го 53% 
финнов высказались за ускоренное присо-
единение к альянсу, то есть не дожидаясь 
Швеции (данные Ilta-Sanomat).

Несмотря на явную связь резко воз-
росшего интереса финнов к интеграции 
в НАТО с конфликтом вокруг Украины, пре-
зидент Саули Ниинистё вчера заверил, что 
«членство Финляндии (в альянсе.— „Ъ“) не 
направлено против кого бы то ни было». 
«Оно также не меняет основы или цели 
внешней политики и политики безопас-

ности государства. Финляндия — стабиль-
ная и предсказуемая скандинавская стра-
на, стремящаяся к мирному разрешению 
споров. Принципы и ценности, важные для 
Финляндии, и в будущем будут определять 
нашу внешнюю политику»,— заявил он.

Для России вступление ее северного со-
седа в НАТО, однако, все же означает ряд пе-
ремен. Самая очевидная — удлинение гра-
ницы с альянсом более чем вдвое: с 1233 до 
2572 км. С присоединением Финляндии 
к НАТО (а в скором будущем явно и Шве-
ции) более 90% побережья Балтийского 
моря будут контролировать страны НАТО. 
Усилится роль альянса и в арктических де-
лах, поскольку его членами станут семь из 
восьми государств Заполярья, то есть все, 
кроме России. На лицо и явное продолже-
ние тенденции на сращивание НАТО и Ев-
росоюза: со вступлением Финляндии (а по-
зже и Швеции) в альянс останется лишь 
четыре страны, которые входят в Евросо-
юз, но не участвуют в НАТО (Австрия, Ир-
ландия, Кипр и Мальта).

«Очередное  
обострение ситуации»
В Москве о вступлении Финляндии в НАТО 
вчера высказывались однозначно негатив-
но. «НАТО проводит комплекс меропри-
ятий по повышению боевой готовности 
Объединенных вооруженных сил, активи-
зирует учебно-боевую и разведывательную 
деятельность вблизи границ России и Бело-
руссии. В ближайшее время членом альян-
са станет Финляндия. Все это создает риски 
существенного расширения конфликта»,— 
заявил министр обороны РФ Сергей Шойгу.

В МИД РФ же предупредили, что «Рос-
сийская Федерация будет вынуждена пред-
принять ответные меры как военно-тех-
нического, так и иного характера в целях 
купирования угроз нашей национальной 
безопасности, возникающих в связи со всту-
плением Финляндии в НАТО». По оценке 
российского МИДа, «произошло кардиналь-
ное изменение ситуации в североевропей-
ском регионе — ранее одном из наиболее 
стабильных в мире». «Конкретные шаги 
в оборонном строительстве на северо-запад-
ных рубежах России будут зависеть от кон-
кретных условий интеграции этой страны 

в Североатлантический альянс, включая раз-
мещение на ее территории натовской воен-
ной инфраструктуры и ударных систем воо-
ружений»,— добавили в министерстве.

Йенс Столтенберг вчера в ходе пресс-кон-
ференции в Брюсселе пояснил, что реше-
ние о том, размещать на своей территории 
военные базы НАТО или нет, будут прини-
мать финские власти. Они, в свою очередь, 
по этому поводу пока однозначно не выска-
зывались (тем более что в Финляндии после 
недавних парламентских выборов грядут 
значительные перестановки в правительст-

ве), хотя по крайней мере вопрос о возмож-
ности размещения на территории страны 
американского ядерного оружия, судя по 
всему, не стоит, поскольку финские законы 
запрещают ввоз ядерных вооружений.

Тем не менее в России настаивают, что без-
опасность Финляндии от вступления в НАТО 
не укрепится. «Вырастет ли безопасность для 
Финляндии? Точно нет. Даже там понимают, 
что России придется предпринимать ответ-
ные меры, наращивать военное присутст-
вие. „Придется“ — значит, это не планирова-
лось и никакой угрозы не было»,— написал 
вчера в своем Telegram-канале вице-спикер 
Совета федерации Константин Косачев. По 
его мнению, Европа, вопреки оценкам пред-
ставителей НАТО, также не станет безопас-
нее. «Учитывая, что одна из основных при-
чин конфликта на Украине связана именно 
с НАТО — однозначно не станет. Граница Рос-

сии и НАТО увеличится вдвое, что наверня-
ка приведет к росту риска опасных инциден-
тов. И это будут уже не российско-финские 
инциденты, а поводы для эскалации между 
ядерными субъектами»,— предупредил он.

В Кремле также вчера подчеркнули, 
что в любом случае расценивают присое-
динение Финляндии к НАТО как «очеред-
ное обострение ситуации». «Расширение 
альянса — это посягательство на безопас-
ность и на национальные интересы Рос-
сийской Федерации»,— сказал журна-
листам пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. При этом он отметил, что 
«ситуация с Финляндией коренным обра-
зом отличается от ситуации с Украиной». 
«Финляндия никогда не становилась „ан-
ти-Россией“, и с ней у нас никогда не было 
споров»,— пояснил он.

Елена Черненко

На площади перед штаб-кварти-
рой НАТО в Брюсселе был поднят 
финский флаг — в соответствии 
с латинским алфавитом он занял 
свое место между флагами  
Эстонии и Франции   
ФОТО GEERT VANDEN WIJNGAERT / AP
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Президент Украины готовится к наступлению в Польше
Владимир Зеленский едет в гости к соседям

Президент Украины Владимир Зелен-
ский 5 апреля прибудет в Польшу, где 
проведет переговоры с руководством 
республики и встретится с представи-
телями общественности, в том числе 
украинской. Примечательно, что ви-
зит окажется первой заранее анонси-
рованной поездкой украинского лидера 
за границу со дня начала боевых дейст-
вий — 24 февраля 2022 года. Посеще-
ние Польши — ключевой логистической 
точки в схеме военной помощи запад-
ных союзников Киеву — произойдет на 
фоне усилившихся разговоров о контр-
наступлении Украины. В Вашингтоне 
полагают, что оно начнется «в ближай-
шие недели». В РФ уверяют, что готовы 
«встретить» ВСУ.

Владимир Зеленский с однодневным 
визитом 5 апреля посетит Польшу. Вместе 
с ним в Варшаву отправится и первая леди 
Украины Елена Зеленская. После полета 
в США в декабре 2022 года, его первого вы-
езда за рубеж после ввода российских войск 
на украинскую территорию, господин Зе-
ленский стал время от времени выбирать-
ся за границу. Он посещал Лондон, Париж 
и Брюссель. Бывал он, естественно, и в Поль-

ше, которая за последний год стала главным 
окном во внешний мир для украинцев. Од-
нако нынешняя поездка станет первым пол-
ноценным визитом Владимира Зеленского 
в Варшаву. Он должен подчеркнуть особую 
значимость польского государства для Кие-
ва, поставив его в один ряд с США, Франци-
ей и Великобританией — ключевыми укра-
инскими союзниками.

По словам главы канцелярии президен-
та Польши Гражины Игначак-Бандых, визит 
в Польшу будет выделяться среди предше-
ствовавших поездок. «Этот визит — симво-
личный: президент Зеленский приезжает 
официально, это анонсируется»,— подчерк-
нула она, добавив, что в польской столице 
украинского лидера ждет полномасштаб-
ная программа, которая начнется с церемо-
нии приветствия во внутреннем дворике 
президентского дворца. В течение дня го-
сподин Зеленский один на один встретит-
ся с президентом Анджеем Дудой, примет 
участие в переговорах делегаций, пообща-
ется с премьером Матеушем Моравецким, 
а также с «людьми — поляками, украинца-
ми». Тем не менее ключевым в нынешнем 
визите, конечно, стал тот факт, что он дей-
ствительно анонсируется заранее. До это-

го поездки президента Украины держались 
в строгом секрете, а утечки в СМИ в лучшем 
случае появлялись накануне.

Как отмечает газета The New York Times, 
в этом есть определенный символизм, по-
скольку именно имя Анджея Дуды, побывав-
шего в Киеве в апреле 2022 года, было пер-
вым выгравировано на доске вдоль «Аллеи 
храбрецов», посвященной «сторонникам 
Украины, посещавшим осажденную укра-
инскую столицу». «Канцлер Германии Олаф 
Шольц и президент Франции Эмманюэль 
Макрон предпочли вместо этого организо-
вать телефонный разговор с (президентом 
РФ.— „Ъ“) Владимиром Путиным в марте 
того же года, объявив потом, что Путин, ка-
жется, не желает прекращать войну»,— от-
метило издание. Польский премьер Матеуш 
Моравецкий и вовсе 15 марта оказался в со-
ставе первых западных политиков (его со-
провождали премьеры Чехии и Словении), 
поехавших в Киев после 24 февраля.

Другими словами, отношение к Варшаве 
у Киева особое, и предстоящий визит должен 
это подчеркнуть. Хотя какой-то срочной необ-
ходимости провести переговоры с польским 
руководством на первый взгляд у Владими-
ра Зеленского нет. Впрочем, время для визи-

та, скорее всего, выбрано не случайно. Поль-
ша, как отмечал в том числе президент США 
Джо Байден,— ключевое логистическое зве-
но в схемах поставок военной помощи Укра-
ине. Кроме того, на территории этой страны 
располагается часть баз для тренировки укра-
инских военных и ремонта военной техни-
ки. Поэтому посещение Польши в преддве-
рии ожидаемого контрнаступления Украины 
действительно выглядит вполне логичным.

А контрнаступление между тем может на-
чаться довольно скоро. Во всяком случае, как 
заявила накануне постпред США при НАТО 
Джулиан Смит, в Вашингтоне ожидают, что 
«Украина начнет свое весеннее наступление 
в ближайшие недели». Отчасти подтвердил 
такие планы и Владимир Зеленский. Он не 
стал «говорить о конкретных вещах», то есть 
о сроках, но заверил, что у российских воен-
ных «еще есть время уйти». Ранее господин 
Зеленский утверждал, что ВСУ не могут пе-
рейти в наступление из-за задержек с постав-
ками вооружений со стороны союзников. 
Западные СМИ также отмечали, что пока ко-
личество переданных Киеву танков «симво-
лическое», а боеприпасы еще в пути.

Между тем генсек НАТО Йенс Столтен-
берг заявил, что вопрос о начале контрнасту-

пления будет решаться в Киеве: союзники, 
по его словам, к этому отношения не име-
ют. При этом он считает, что для начала мир-
ных переговоров необходимо на поле боя 
создать наиболее выгодные для Украины ус-
ловия. Пока же процесс урегулирования на 
горизонте не прослеживается. Во время за-
седания комиссии Украина—НАТО 4 апре-
ля, которое из-за позиции Венгрии не про-
водилось с 2017 года, господин Столтенберг 
заверил, что РФ «готовится к продолжению 
войны», поэтому задача стран НАТО — про-
думать поддержку Киева «на долгосрочную 
перспективу». По его словам, во вторник 
в Брюсселе обсуждались как «срочные» по-
ставки вооружений Украине, так и военная 
помощь на перспективу.

Как заявлял ранее зампред Совета без-
опасности РФ Дмитрий Медведев, «всем из-
вестно», что Киев готовится «к наступатель-
ным операциям». По его словам, Генштаб 
РФ готовит в ответ на эти планы «свои реше-
ния». На последнее же заявление Владимира 
Зеленского о контрнаступлении отреагиро-
вал глава Крыма Сергей Аксенов, написав-
ший в своем Telegram-канале: «Ждем. Встре-
тим. Похороним».

Алексей Забродин

Белоруссия готова к ядерному дару
Будущее покажет, к какому

Россия и Белоруссия сделали все, что-
бы заседание Высшего государствен-
ного совета (ВГС) Союзного государст-
ва, которое пройдет 5–6 апреля в РФ, 
не было обделено вниманием. Посе-
тивший Минск глава российской Служ-
бы внешней разведки (СВР) Сергей 
Нарышкин заявил о полном доверии 
между спецслужбами двух стран, за-
верив, что оно будет углубляться. Ми-
нистр обороны России Сергей Шойгу 
сообщил, что соседняя страна уже име-
ет возможность наносить удары ядер-
ным оружием. Сами боеголовки, впро-
чем, Белоруссия пока не получила: 
хранилище для них обещают подгото-
вить к июлю.

Заседанию ВГС, которое пройдет в Рос-
сии 5–6 апреля, предшествовала масштаб-
ная пиар-подготовка. Любая встреча пре-
зидентов Владимира Путина и Александра 
Лукашенко почти всегда сама по себе до-
вольно звонкий информационный повод. 
Но в этом случае ожидание дополнитель-
но разогрели серией заявлений, которые 
прозвучали и продолжают звучать из Мин-
ска и Москвы. 25 марта господин Путин 
сообщил о достигнутой с Александром 
Лукашенко договоренности разместить 
в Белоруссии тактическое ядерное оружие.

Эти слова наделали много шума и ста-
ли поводом для созыва США и Украиной 
заседания Совбеза ООН, на котором рос-
сийско-белорусская договоренность 31 
марта обсуждалась и осуждалась целым ря-
дом стран (см. „Ъ“ от 1 апреля). В день, ког-

да в Нью-Йорке призывали Россию все же 
не размещать ракеты в Белоруссии, Алек-
сандр Лукашенко в Минске выступил с по-
сланием белорусскому народу. И рубанул: 
«Надо будет, мы с Путиным решим и вве-
дем сюда и стратегическое ядерное оружие. 
И они это должны понимать, мерзавцы, ко-
торые там за границей сегодня пытаются 
взорвать нас изнутри и извне. Мы ни перед 
чем не остановимся, защищая свои страны, 
свои государства и свои народы».

Затем эстафета перешла к послу РФ в Бе-
лоруссии Борису Грызлову. Он порадовался 
тому, что ядерные планы Москвы и Минска 
вызвали ажиотаж. «То, что много шума,— 
это уже хорошо. Наконец-то обращают вни-
мание, что должен быть определенный 
паритет. Если мы говорим о размещении 
американского ядерного оружия в стра-
нах Европы — это Италия, Бельгия, Ни-
дерланды, Германия и Турция, то должны 
предпринимать действия, которые будут 
повышать безопасность нашего Союзного 
государства. Россия и Беларусь — это тер-
ритория Союзного государства, причем уза-
коненная, в отличие от территории стран, 
где США размещают свое ядерное оружие. 
Для них эти страны просто марионетки, 
а у нас единое пространство»,— сказал Бо-
рис Грызлов белорусским СМИ (цитата по 
агентству «Белта»).

Господин Грызлов повторил то, что ра-
нее говорил Владимир Путин: до 1 июля на 
белорусской территории будет подготовле-
но хранилище для размещения тактическо-
го ядерного оружия. «Оно будет придвину-

то к западным границам нашего Союзного 
государства и будет повышать возможно-
сти обеспечения нашей безопасности. Это 
будет сделано, несмотря на шум в Европе 
и США»,— отметил Борис Грызлов.

Уже 4 апреля глава Минобороны РФ Сер-
гей Шойгу рассказал, что отдельные само-
леты белорусских военно-воздушных сил 
теперь способны нести ядерные боеприпа-
сы, поскольку были переоборудованы под 
них. «Часть белорусских самолетов штур-
мовой авиации получили способность на-
носить удары по объектам противника 
средствами поражения в ядерном оснаще-
нии»,— сказал министр на совещании с ко-
мандованием вооруженных сил (цитата по 
«РИА Новости»).

Господин Шойгу также отметил, что бе-
лорусские военные получили комплекс 
«Искандер-М», из которого можно вести 
стрельбу ядерными ракетами (впрочем, 
Владимир Путин говорил о передаче этих 
комплексов еще 25 марта).

Наконец, глава Службы внешней раз-
ведки Сергей Нарышкин накануне ВГС сле-
тал в Минск, где состоялось совместное за-
седание коллегии СВР и белорусского КГБ. 
На встрече с Александром Лукашенко го-
сподин Нарышкин заявил, что спецслуж-
бы двух стран «самым серьезным образом 
усилили взаимодействие в целях выявле-
ния и прекращения тех внешних угроз, 
которые стоят перед Союзным государст-
вом». «У нас довольно серьезные планы 
в этом направлении двигаться»,— сооб-
щил он президенту Лукашенко. Тот согла-

сился, что «угрозы очень серьезные, порой 
невероятные».

Обсуждение угроз и их нейтрализации 
Владимир Путин и Александр Лукашенко 
гарантированно продолжат во время ВГС — 
вместе с обсуждением вопросов интеграции 
двух стран, которая продолжается десятки 
лет, но все еще не завершилась. В феврале 
господин Лукашенко говорил, что 28 союз-
ных программ сторонами выполнены при-
мерно на 80%. Реализация договоренности 
о тактическом ядерном оружии пока дви-
гается с большей скоростью. Хотя профиль-
ные эксперты указывают, что здесь все зави-
сит от обстановки и действий Запада.

Директор Центра комплексных евро-
пейских и международных исследований 
НИУ ВШЭ Василий Кашин в беседе с „Ъ“ 
отметил, что Белоруссия получила от Рос-
сии «Искандеры» еще в 2022 году: «В декаб-
ре прошлого года Лукашенко заявил об их 
постановке на боевое дежурство». Эксперт 
также рассказал: о заинтересованности 
в получении этих комплексов белорусский 
лидер говорил еще в 2021 году.

«Шойгу же сейчас обратил внимание 
на то, что „Искандеры“ были переданы не 
в экспортном варианте с уменьшенной 
дальностью и неспособные нести ядер-
ное оружие, а именно комплексы „Искан-
дер-М“, которые способны нести ядерные 
боеголовки»,— отметил господин Кашин.

Василий Кашин напомнил о существу-
ющей практике, которую американская 
сторона называет nuclear sharing: когда 
размещают хранилище с ядерным оружи-

ем в какой-либо союзной стране, но само 
оружие находится под контролем амери-
канцев. «Они его обслуживают и охраня-
ют, но в нужный момент оно выдается для 
установки на носители, которые находятся 
в собственности союзника. Таким образом 
американских систем в стране нет, но с пра-
ктической точки зрения они есть»,— отме-
тил собеседник „Ъ“.

Страна пребывания оружия, продолжил 
он, несет расходы, связанные с содержани-
ем средств доставки, обучением экипажей 
и так далее: «Этот способ практиковался 
в рамках НАТО, и сейчас США обсуждают 
это с Южной Кореей».

«У нас в прошлом году было принято ре-
шение о переоборудовании самолетов, пе-
реданы „Искандеры“, и теперь заявлено 
про хранилище. Возможно, речь идет о том, 
что будет подготовлена вся инфраструкту-
ра, а она довольно серьезная. Это защищен-
ное подземное сооружение, где поддержи-
вается нужный температурный режим, где 
система охраны. Это серьезный объект,— 
рассказал Василий Кашин.— Можно эти за-
явления интерпретировать так: подгото-
вим инфраструктуру, экипажи, а если дело 
будет плохо, перебросим боеголовки, и они 
там будут лежать. Это возможный вариант, 
если возникнет угроза безопасности Бело-
руссии». По словам эксперта, «Москва сде-
лала шаг, но остановилась у черты, и даль-
нейшие действия будут предприниматься 
в зависимости от обстановки: будет ли вол-
на эскалации и давления».

Владимир Соловьев
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Nikkei 225 28287,42 (+99,27)
РТС 983,46 (–5,33)
FTSE 100 7634,52 (–38,48)

DAX 15603,47 (+22,55)
DJIA* 33384,58 (–216,57)
NASDAQ Composite* 12122,95 (–59,35)

*На 21:01. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.04.23
Австралийский доллар 53,6845
Английский фунт 98,3780
Белорусский рубль 27,3699
Гонконгский доллар* 10,1246

Дирхам ОАЭ 21,6071
Доллар США 79,3563
Евро 86,7207
Индийская рупия** 96,5325

Казахский тенге** 17,6023
Канадский доллар 59,0537
Китайский юань 11,5308
СДР 106,7255

Сингапурский доллар 59,7743
Турецкая лира* 41,3398
Украинская гривна* 21,4972
Шведская крона* 76,5020

Швейцарский франк 87,0230
Японская иена** 59,8599
*За 10. **За 100. 

Атом американской мечты
Минэнерго США предлагает утроить мощности АЭС в стране

Минэнерго США считает, 
что в стране необходимо по-
строить 200 ГВт новой атом-
ной генерации к 2050 году для 
обнуления вредных выбросов 
в атмосферу. На  строительство 
новых АЭС, по оценкам мини-
стерства, потребуется  более 
$700 млрд. Для достижения 
цели  стране нужно запускать 
по 13 ГВт АЭС в год, хотя в США 
уже долгие годы не ведется ак-
тивного строительства новых 
станций. Зарубежные анали-
тики называют выпуск докла-
да «абсурдным и безответствен-
ным» поступком, поскольку 
выполнить план невозможно. 
На строительство такого объ-
ема станций, по их оценкам, 
 потребуется около $3 трлн.

Минэнерго США опубликовало 
амбициозный доклад о сценариях 
развития атомной генерации. Для 
достижения нулевого уровня вред-
ных выбросов, по оценкам мини-
стерства, в стране необходимо по-
строить около 200 ГВт новых АЭС 
к 2050 году. Сейчас в США — 94,7 ГВт 
АЭС. Их доля в выработке — 19,6%. 
Увеличение атомной мощности 
в три раза необходимо для более 
устойчивой работы ВИЭ.

Общая стоимость програм-
мы строительства 200 ГВт новых 
станций может составить более 
$700 млрд, следует из доклада. Ав-
торы ориентируются на оценоч-
ный удельный CAPEX головной 
станции в $6,2 тыс. за 1 кВт, а серий-
ной станции — в $3,6 тыс. за 1 кВт. 

При этом оценочная стоимость вы-
работки головного блока — $109 за 
1 МВт•ч, а серийного — $66. При-
чем выработка серийной ВИЭ-стан-
ции с накопителями составляет $69, 
а газовой ТЭС с системой хранения 
углекислого газа — $63.

Минэнерго США упоминает 
в докладе как строительство боль-
ших блоков АЭС (более 1 ГВт), так 
и малых реакторов до 300 МВт. Запу-
скать новые АЭС необходимо с 2030 
года, а с 2040 года вводить ежегод-
но по 13 ГВт. Если задержаться хотя 

бы на пять лет, то затраты вырастут 
в полтора раза. Причем АЭС можно 
расположить на площадках закры-
тых угольных станций (157 уголь-
ных ТЭС в США уже выведены). Ав-
торы доклада предупреждают, что 
их модельные оценки предназна-
чены лишь для обсуждения с ин-
весторами и экспертами, а не яв-
ляются стратегическими планами 
Минэнерго.

При увеличении парка АЭС рез-
ко вырастут и потребности страны 
в ядерном топливе. Так, для новых 
станций потребуется дополнитель-
но 50 тыс. тонн закиси-окиси урана 
в год, 65 тыс. тонн гексафторида ура-
на (сырье для обогащения), а также 
увеличение мощности обогащения 
на 30 млн единиц работ разделения 
(ЕРР). Кроме того, нужно решить 
проблему с отсутствием мощностей 
для обогащения урана до 19,75% 
(HALEU) для малых реакторов. Сей-
час США практически не добывают 
и не перерабатывают уран внутри 
страны, а один из основных постав-
щиков урана, а также услуг по кон-
версии и обогащению — Россия (см. 
„Ъ“ от 27 октября 2022 года).

Аналитик Стефани Кук в своей 
колонке в Energy Intelligence назва-
ла выпуск доклада Минэнерго США 
«абсурдным и безответственным» 
поступком. У США больше нет пол-
ноценной цепочки поставок обору-
дования для крупномасштабных 
ядерных проектов, а стоимость 
строительства новых энергоблоков, 
по ее оценкам, превысит $3 трлн. 
«Энергетическое ведомство до сих 

пор живет в ядерно-центричной па-
радигме и совершенно отстало от 
жизни»,— пишет она.

США последние годы не ведет ак-
тивного строительства АЭС. Удель-
ная стоимость двух энергоблоков 
Vogtle на 2,5 ГВт, строящихся уже де-
сять лет, составила около $17,5 тыс. 
за 1 кВт, отмечает госпожа Кук. Аме-
риканская компания NuScale, раз-
рабатывающая малый реактор на 
77 МВт, в марте резко увеличила 
оценки по стоимости шести моду-
лей до $9,3 млрд, то есть до $19 тыс. 
за 1 кВт, что уже дороже Vogtle.

Олег Дудихин из Kept считает, 
что планы строительства свыше 
200 ГВт к 2050 году «выглядят весь-
ма амбициозно, особенно в части 
выхода на темп сооружения 13 ГВт 
новых АЭС в год к 2040 году». При 
этом объем инвестиций на уров-
не $700 млрд выглядит недостаточ-
ным даже с учетом постепенного 
снижения стоимости АЭС при пе-
реходе от первых образцов (FOAK) 
к серийным (NOAK), отмечает ана-
литик. Оцениваемая целевая ве-
личина капитальных затрат при-
мерно в $3,6 тыс. за 1 кВт крайне 
оптимистична и сопоставима со 
стоимостью сооружения совре-
менных блоков АЭС большой мощ-
ности, технология и стоимость 
строительства которых уже опти-
мизирована. Олег Дудихин ожида-
ет, что реальная цифра удельных 
капитальных затрат в итоге будет 
в 2–2,5 раза выше.

Полина Смертина,  
Наталья Скорлыгина
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На прошлой неделе на меня свали-
лась сенсация: АНО «Цифровая эко-
номика», центр экспертизы при 
Минцифры, опубликовала отчет. 
В нем сухими бескомпромиссны-
ми цифрами излагалось то, что на 
IT-рынке многие предсказывали 
в последние полгода: в России не 
хватает денег на импортозамеще-
ние софта. Причем не хватает крити-
чески. Судя по отчету, общий объем 
государственного и частного финан-
сирования таких проектов закрыва-
ет лишь 5–15% требуемых ресурсов.

Что средств недостаточно, в об-
щем-то сенсация невеликая. В декаб-
ре 2022 года замглавы Минцифры 
Максим Паршин в интервью Cnews 
рассказывал, что программы суб-
сидирования таких проектов будут 
ужаты, а разработчикам посовету-
ют искать частные инвестиции. На 
прошлой неделе ассоциация «Отече-

ственный софт» послала в Минциф-
ры письмо с просьбой не ужимать 
программы субсидирования, а, на-
против, расширять их. Официаль-
ной реакции пока не последовало, 
но источники говорят мне, что суб-
сидии возвращать, и тем более рас-
ширять, никто не планирует: влас-
ти и без того дали IT-рынку широкий 
набор преференций.

Потенциальная сенсация виде-
лась в другом: компетентные анали-
тики, имеющие доступ к широкому 
списку данных, впервые подгото-
вили большой и обоснованный от-
чет, содержащий в себе четкие оцен-
ки ситуации с импортозамещением 
в IT-отрасли. Этих показателей дей-
ствительно не хватает: Минцифры 
публично дает лишь обобщенные 
данные по числу проектов по заме-
щению иностранного софта, кото-
рые планируется реализовать, а так-
же суммы, которые пойдут на это. 
Появившийся на сайте АНО доку-
мент вроде бы показывал, что такая 
аналитика есть, и создавал базу для 
обсуждения ситуации.

Сослагательное наклонение я ис-
пользую потому, что через пару часов 
после запроса отчет исчез со вкладки 
«аналитика» сайта АНО «Цифровая 
экономика» (впрочем, он, что иро-
нично, все еще доступен по прямой 
ссылке). Источники, близкие к орга-
низации, заверили, что цифры по-
пали в отчет из-за ошибки сотрудни-
ков, которые его готовили в спешке 
перед заседанием правления органи-
зации (прошло 3 апреля). Запрос о ре-
альных цифрах остался без ответа. 
Однако они действительно нужны.

Неважно, подтвердят ли «досто-
верные данные» мое (и многих участ-
ников рынка) мнение о том, что фи-
нансирование импортозамещения 
явно идет в недостаточных объемах, 
или полностью опровергнут его. По 
сути, это будут первые твердые циф-
ры, которые дадут и регуляторам, 
и рынку понимание, правильно ли 
они действовали в шоковой и бес-
прецедентной ситуации 2022 года, 
и в дальнейшем позволят и первым, 
и вторым оперативно исправить не-
доработки, которых достаточно. Как 
и в любом подобном процессе.

В конце концов, даже ФТС уже 
снова начала раскрывать таможен-
ную статистику, пусть и в ограничен-
ном объеме, а банки — публиковать 
отчетность. Пора.

Судя по всему,  
финансирование  
импортозамещения 
ПО в России явно 
идет в недостаточных 
объемах

За длинной рупией
На биржу вышли экзотические фьючерсы

Московская биржа запустила торги 
фьючерсами на дирхам ОАЭ и индий-
скую рупию. По мнению экспертов, 
контракты могут быть интересны ин-
весторам в целях диверсификации 
активов. Дирхам может пользовать-
ся спросом со стороны граждан, а ин-
дийская рупия — у институциональ-
ных инвесторов, полагают аналитики. 
 Однако отсутствие торгов этими валю-
тами на спот-рынке будет сдерживать 
развитие срочного рынка.

На Московской бирже 4 апреля начались 
торги расчетными фьючерсными контрак-
тами на две валютные пары — дирхам ОАЭ/
российский рубль (AED/RUB) и индийская 
рупия/российский рубль (INR/RUB). На бир-
же считают, что участники внешнеэкономи-
ческой деятельности с их помощью смогут 
хеджировать валютные риски. Первые тор-
говые дни с новыми контрактами традици-
онно проходят слабо. Объем торгов во втор-
ник с фьючерсом на дирхам составил всего 
2,2 млн руб. (36 сделок), с фьючерсом на ру-
пию — всего 82 тыс. руб. (8 сделок). 

Валютные фьючерсы занимают веду-
щее место на срочном рынке биржи. В ян-

варе-марте на них приходилось 54–61% от 
общего объема торгов деривативами и бо-
лее 80% открытого интереса. Самыми попу-
лярными остаются контракты USD/RUB, ко-
торые исчисляются в десятках миллиардов 
 рублей в день.

Но и экзотические валютные пары могут 
оказаться интересны. Как отмечает управля-
ющий директор «Иволга Капитал» Дмитрий 
Александров, за последний год многие тор-
говые потоки стали проходить через ОАЭ, 
в частности, экспорт селхозпродукции сей-
час во многом организован через дубайские 
компании. Индия становится крупным поку-
пателей российской нефти, что также созда-
ет потоки в национальной валюте. По оценке 
Международного энергетического агентст-
ва, на долю Китая и Индии приходится 70% 
российского нефтяного экспорта.

Впрочем, для обеих стран Россия выступа-
ет нетто-экспортером. Как сообщал в конце 
февраля глава Минпромторга Денис Манту-
ров, объем товарооборота между РФ и ОАЭ за 
прошлый год вырос на 68%, до $9 млрд. При 
этом экспорт составил $8,5 млрд при импор-
те всего на $500 млн. По данным Министер-
ства торговли и промышленности Индии, 

объем товарооборота между двумя страна-
ми в прошлом году утроился и приблизился 
к $40 млрд. При этом РФ поставила в Индию 
товаров более чем на $37 млрд.

Дирхам ОАЭ в целях диверсификации ак-
тивов является хорошей альтернативой дол-
лару США, а жесткая привязка к курсу аме-
риканской валюты делает его схожим по 
характеристикам с гонконгским долларом, 
отмечает аналитик УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Кирилл Горбунов. По его словам, в усло-
виях «токсичности» недружественных валют 
фьючерс на данный «квазидоллар» вполне 
может пользоваться спросом со стороны фи-
зических лиц. Для компаний же инструмент 
малопривлекателен на фоне низкого объ-
ема платежей за российский экспорт в дан-
ной валюте, считает аналитик.

Однако привязка к доллару играет и про-
тив дирхама. Как отмечает ведущий аналитик 
отдела глобальных исследований «Открытие 
Инвестиции» Олег Сыроваткин, инвестор, 
желающий захеджировать валютные риски, 
скорее предпочтет фьючерс на доллар/рубль, 
где ликвидность несопоставимо выше.

Индийская рупия все активнее использу-
ется во внешнеторговых операциях, что по-

зитивно для будущей ликвидности инстру-
мента, полагает господин Горбунов. Рост 
оборота валюты во внешней торговле делает 
фьючерс на валютную пару INR/RUB привле-
кательным именно для институциональных 
инвесторов, считает он. Однако, уточняет го-
сподин Сыроваткин, индийская рупия за-
крыла снижением против доллара девять из 
последних десяти лет и ее инвестиционная 
привлекательность неочевидна. Кроме того, 
Индия страдает от хронического дефицита 
торгового баланса, что является неблагопри-
ятным фактором для рупии и во многом объ-
ясняет ее слабость, отмечает он.

Для максимальной эффективности бир-
жевых механизмов необходимо запустить 
торги валютами на спот-рынке, сходят-
ся во мнении аналитики. Московская бир-
жа анонсировала запуск торгов дирхамом 
и изучала возможность торгов рупией. Гла-
ва биржи Юрий Денисов в декабре 2022 года 
отмечал, что в Индии есть запрет на конвер-
сионные операции и расчеты в рупиях за 
пределами страны. Однако до сих пор тор-
ги дирхамом на спот-рынке так и не были 
 запущены.

Ксения Куликова

Авиаторы освоились в бюджете
Они просят 100 млрд руб. субсидий на летний сезон

Ассоциация эксплуатантов 
 воздушного транспорта (АЭВТ) 
обратилась в Минтранс с пред-
ложением рассмотреть про-
дление субсидии авиапере-
возчикам на 100 млрд руб. 
до октября. В  министерстве 
и Минфине подтвердили, 
что рассматривают вариант 
 сохранения господдержки 
в рамках внутренних перево-
зок на летний сезон. Эксперты 
сомневаются, что в итоге ави-
аторы получат требуемую сум-
му полностью, хотя и допуска-
ют такую возможность. Более 
рациональным и реалистич-
ным они считают выделение 
средств на адресные програм-
мы перевозок.

„Ъ“ ознакомился с письмом гла-
вы ассоциации Владимира Тасуна 
министру транспорта Виталию Са-
вельеву от 2 февраля, в котором со-
держится предложение выделить 
из бюджета 100 млрд руб. субсидий 
на внутренние перевозки с 1 апре-
ля до 31 октября. В документе го-

ворится, что продление постанов-
ления №2239 на компенсацию 
операционных расходов перевоз-
чиков в условиях санкций позво-
лит достигнуть целевых показа-
телей по пассажиропотоку на год 
(более 100 млн человек).

• Программа субсидий действова-
ла с апреля по октябрь 2022 года, 
затем была продлена до конца мар-
та 2023-го. В целом перевозчики 
 получили более 125 млрд руб.
Также АЭВТ предлагает для «под-

держания финансово-экономиче-
ской устойчивости авиакомпаний» 
возобновить субсидии на семей-
ные перевозки по России с 1 июня 
по 31 октября. Субсидия составляла 
1,3 млрд руб. в 2021 году и в 2022-м 
не продлевалась, но в S7 просили 
увеличить ее до 5 млрд руб.

В АЭВТ письмо не прокоммен-
тировали. В Минтрансе сообщи-
ли, что «совместно с причастными 
ведомствами работают над про-
длением субсидий авиакомпани-
ям на летний сезон». Один из собе-
седников „Ъ“ в отрасли отметил, 

что Минтранс перенаправил обра-
щение перевозчиков с экономи-
ческими обоснованиями с Мин-
фин. Там „Ъ“ сказали, что вопрос 
«прорабатывается на площадке 
 правительства».

Один из собеседников „Ъ“ в от-
расли полагает, что субсидия «не 
будет продлена вовсе». Финанси-
рование сохранят, но «в гораздо 
меньшем объеме», считает дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Игорь Смирнов: «Мо-
тивация для продления програм-
мы у властей сохраняется». По его 
мнению, даже 100 млрд руб. «сегод-
ня выглядят посильной для бюдже-
та суммой». Если Минтранс найдет 
возможность перераспределить на 
эти цели средства иных программ 
в ходе весенней корректировки 
бюджета, «решение будет поддер-
жано с высокой вероятностью», по-
лагает эксперт. Он также называет 
возможным выделение средств из 
резервного фонда правительства.

В то же время Игорь Смирнов 
допускает и вариант, при котором 

авиавласти сочтут ситуацию 2023 
года «достаточно стабилизирован-
ной по отношению к 2022 году». 
«Некоторое восстановление пере-
возок за январь—февраль (в фев-
рале перевозки впервые не снизи-
лись год к году.— „Ъ“) может быть 
трактовано как отыгранная ком-
пенсация закрытых в прошлом 
году 11 аэропортов и утраченной 
части международных полетов»,— 
говорит он, добавляя, что в этом 
году власти также могут рассчиты-
вать на рост полетов в Китай.

Даже в случае отказа от продле-
ния субсидий цены на билеты не 
вырастут резко, добавляет госпо-
дин Смирнов: «Это вряд ли возмож-
но в силу уязвимой покупательной 
способности на фоне сохранения 
других действующих программ 
субсидирования региональных 
рейсов, а также вряд ли будет остав-
лено без пристального внимания 
регуляторов».

Для авиакомпаний, которые 
в значительной мере зависимы от 
бюджетной поддержки, неопреде-

ленность и переменчивость в этом 
вопросе «выглядит очень боль-
шой проблемой», говорит испол-
нительный директор «Авиапор-
та» Олег Пантелеев: «Невозможно 
корректно планировать полетную 
программу, не имея исходных дан-
ных по величине спроса, на кото-
рую влияет ценовая доступность 
билетов. Тем более нельзя кор-
ректно формировать финансовые 
 прогнозы».

Господин Пантелеев считает «ра-
циональным подходом» адресные 
программы поддержки перевозок, 
ориентированные на социально 
незащищенные слои населения 
либо на поддержку туризма. Кроме 
того, добавляет он, особняком мо-
жет стоять поддержка флота через 
субсидии на выкуп самолетов у ли-
зингодателей, техобслуживание 
и ремонт техники, подготовку пер-
сонала: «Эти направления долж-
ны быть приоритетными, так как 
они обеспечивают устойчивость 
 отрасли в целом».

Айгуль Абдуллина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Индекс Московской биржи об-
новил годовой максимум, под-
нимаясь выше уровня 2500 пун-
ктов. Оптимизму инвесторов 
способствует рост цен на нефть 
и укрепление доллара в Рос-
сии, что положительно сказы-
вается на финансовых пока-
зателях экспортно ориенти-
рованных компаний. Причем 
вырос и объем торгов, а также 
операции с акциями «Газпро-
ма» и ВТБ, которые до послед-
него времени заметно отстава-
ли от лидера в лице Сбербанка. 
Эксперты полагают, что рынок 
сможет закрепиться выше уров-
ня 2500 пунктов и даже дорасти 
до 2800 пунктов, но при условии 
сохранения нынешнего инфор-
мационного фона.

Индекс Московской биржи 4 
апреля впервые с апреля прошло-
го года поднялся выше уровня 2500 
пунктов. В ходе торгов он вырастал 
на 1,5%, до отметки 2511,49 пункта, 
максимума с 14 апреля 2022 года. 
Даже с учетом коррекции во вто-
рой половине дня (индекс закрыл-
ся на отметке 2480,45 пункта) за две 
с половиной недели он прибавил 
почти 10%.

Торги проходили при высокой 
активности инвесторов. Объем тор-
гов акциями, входящих в расчет ин-
декса Московской биржи, превы-
сил 61 млрд руб., что на 27% выше 
значения понедельника. Текущее 
движение рынка происходило на 
фоне роста цен на нефть после ре-
шения стран ОПЕК+ дополнитель-
но сократить добычу сырья (см. „Ъ“ 
от 4 апреля). По данным Investing.
com, во вторник цена северомор-
ской нефти на спот-рынке достига-
ла отметки $86,37 за баррель, что на 
1,4% выше значения закрытия по-
недельника и на 7,6% выше конца 
прошлой недели.

«Цена ближайшего фьючерса на 
Brent вернулась к уровням начала 
марта, не исключено, что поддержа-
ние высокого уровня цен будет спо-
собствовать и снижению дисконта 

на российскую нефть, что положи-
тельно скажется на доходах россий-
ских экспортеров»,— отмечает ана-
литик «КСП Капитал Управление ак-
тивами» Михаил Беспалов.

Эффект растущих цен на нефть 
для фондового рынка усиливался 
слабостью курса рубля, так как ве-
дет к росту доходности экспортно 
ориентированных компаний. Во 
вторник курс доллара на Москов-
ской бирже достиг максимальной 
отметки с 19 апреля прошлого года, 
79,6 руб./$, а по итогам торгов соста-
вил 79,52 руб./$. Это на 78 коп. выше 
значений закрытия понедельника 
и почти на 2 руб.— конца прошлой 
недели. 

Текущее ослабление рубля, счита-
ет главный аналитик ПСБ Денис По-
пов, связано с локальными диспро-
порциями спроса и предложения ва-
люты. «Причиной может быть повы-
шенный спрос на валюту со сторо-
ны крупного участника рынка или 
временное ослабление притока экс-
портной выручки»,— отмечает он.

На общем фоне выделяли ак-
ции ВТБ и «Газпрома», в течение дня 
их котировки поднимались на 5% 
и 3,2%, а по итогам дня останови-
лись на отметках на 0,6% и 1% выше 
значений закрытия понедельника. 
При этом объемы торгов оказались 
выше, чем у Сбербанка, хотя ранее 
в разы уступали им. По данным Мо-
сковской биржи, объем торгов акци-
ями ВТБ превысил 9 млрд руб., «Газ-
прома» — 12 млрд руб.

По мнению управляющего дирек-
тора департамента по работе с акция-

ми УК «Система Капитал» Константи-
на Асатурова, позитивом для акций 
ВТБ стали комментарии менеджмен-
та о рекордной прибыли банка по 
итогам первого квартала 2023 года, 
что повышает вероятность щедрых 
дивидендных выплат. «Акции газо-
вой компании до сих пор находят-
ся в числе аутсайдеров с начала года, 
и их последнее движение скорее свя-
зано с техническим ростом вслед за 
широким рынком»,— считает он.

При сохранении «благоприятно-
го внешнего и внутреннего фона» 
рост рынка может продолжиться, но 
не сразу. По мнению портфельного 
управляющего УК «Тринфико» Юрия 
Гроссмана, уровень 2500 пунктов мо-
жет оказаться для индекса Москов-
ской биржи значимым уровнем со-
противления, поэтому индекс с вы-
сокой вероятностью даже при на-
личии положительной конъюнкту-
ры может несколько раз скорректи-
роваться. «Если банковский кризис 
в Европе и США не разовьется в гло-
бальную рецессию, мы можем уви-
деть рост индекса в течение следу-
ющих шести месяцев до 2600–2800 
пунктов»,— считает он.

Однако динамику ограничивают 
геополитические факторы. «Мы ви-
дели, как повлияло на рынок объ-
явление частичной мобилизации 
в сентябре прошлого года»,— под-
черкивает Михаил Беспалов. Он до-
пускает рост волатильности «в слу-
чае эскалации ситуации или объяв-
ления новых санкций, значимых 
для экономики».

Виталий Гайдаев

Акции набухли 
от нефтедолларов
Фондовому рынку помогли товарный и валютный

Розничный ХКФ-банк, пережив-
ший смену собственника в кри-
зисном 2022 году, показал пя-
тикратное снижение прибыли, 
хотя и остался в плюсе. Деньги 
обходились банкам гораздо до-
роже, чем раньше, говорят экс-
перты, процентные расходы ро-
сли, а вместе с рисками увели-
чивались траты на резервы.

ХКФ-банк опубликовал годовую 
отчетность по РСБУ. Активы бан-
ка снизились на 9,1%, до 262,7 млрд 
руб., пассивы — на 8,3%, до 213 млрд 
руб. Отток розничных вкладов был 
частично компенсирован приро-
стом средств от банков, которые уве-
личили остатки на счетах в ХКФ-бан-
ке в 50,9 раза, до более 6 млрд руб. 
Вклады физлиц (в том числе ИП) 
сократились на 24,5 млрд руб., до 
165,1 млрд руб.

Как пояснил „Ъ“ предправления 
ХКФ-банка Александр Скабара, в пер-
вом полугодии банк создавал допол-
нительный буфер ликвидности: «По-
сле стабилизации ситуации на рынке 
во втором полугодии 2022 года мы пе-
решли к стандартной модели управ-
ления ликвидностью». Чешская PPF 
прошлой весной, после начала воен-
ных действий на Украине, продала 
более 50% банка группе инвесторов 
во главе с Иваном Тырышкиным.

Банк получил прибыль, хотя 
и снизил ее почти в пять раз, до 
1,56 млрд руб. При этом размер капи-
тала сократился на 12,6%, упав ниже 
50 млрд руб. По МСФО рейтинговое 
агентство АКРА ожидало у ХКФ-бан-
ка убытка (отчетность пока не опу-
бликована). По РСБУ чистые про-
центные доходы банка после со-
здания резервов (они выросли в 2,1 
раза, превысив 18 млрд руб.) снизи-
лись в 4,1 раза, до 4,3 млрд руб., ко-
миссионные доходы — почти на 
10%, до 6,5 млрд руб. 

Потребительское кредитование 
начало восстанавливаться лишь со 

второй половины года, отмечал ЦБ. 
С марта по май 2022 года портфель 
ссуд в целом по сектору ежемесяч-
но сокращался (в целом за эти меся-
цы — на 445 млрд руб.).

В ХКФ-банке уточнили, что сделок 
по продаже портфелей в 2022 году не 
было. Это может означать, что кре-
дитный портфель гасился естествен-
ным путем. При этом сделка по про-
даже портфеля карт рассрочек Сов-
комбанку на результаты прошлого 
года не влияет, в портфеле ХКФ-бан-
ка она занимала 5%.

В основе новой стратегии бан-
ка «фокус на приоритетных банков-
ских продуктах — кредитах налич-
ными и POS-кредитах — и качествен-
ном клиентском сервисе», говорит 
господин Скабара: «Ее реализация 
уже принесла явный результат: вы-
дачи приоритетных кредитных про-
дуктов еще в конце 2022 года превы-
сили значения соответствующего пе-
риода 2021 года».

В текущей рыночной ситуации 
банк с высокой вероятностью уже-
сточил подход к оценке платеже-
способности клиентов, что оказало 

сдерживающее влияние на динами-
ку кредитования и обусловило со-
ответствующее снижение пассив-
ной базы, полагает старший дирек-
тор по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Владимир Тетерин. В 2022 
году стоимость риска по розничным 
кредитам в целом по рынку возро-
сла (с 1,5% до 2,4%), однако была чуть 
ниже уровня пандемийного 2020 
года (2,6%). Впрочем, в прошлом году 
действовал беспрецедентный пакет 
регуляторных послаблений.

В 2023 году ХКФ-банк намерен 
увеличивать объемы кредитова-
ния, а также повышать прибыль-
ность банка, сообщил господин Ска-
бара. Однако теперь банки работают 
в условиях ужесточившегося регули-
рования потребкредитования: в пер-
вом квартале ЦБ ограничил долю вы-
дач кредитов с высоким ПДН в 25%, 
а на срок свыше пяти лет — лими-
том в 10%. Это в целом может сокра-
тить выдачи потребительских кре-
дитов в феврале-марте на 5–10% от-
носительно того уровня, что было бы 
предоставлено при отсутствии МПЛ, 
ожидают в ЦБ.

По оценке Frank RG, в феврале 
объемы выдач POS-кредитов почти 
не изменились год к году. Выдачи 
потребкредитов, согласно данным 
НБКИ, в феврале в годовом выраже-
нии упали на 29,8%, кредиток — на 
16,2%, по данным «Скоринг Бюро», 
объем предоставленных кредиток 
упал на 9,7% за тот же период. «Ма-
кропруденциальные лимиты в по-
требкредитовании будут оказывать 
давление на розничные банки при-
мерно в той же степени, как и на уни-
версальные, может быть, чуть силь-
нее»,— допускает банковский экс-
перт Ольга Ульянова. Розничные бан-
ки, поясняет она, традиционно рабо-
тают в более маржинальном и риско-
ванном сегменте, чем универсаль-
ные игроки.

Ольга Шерункова

Прибыли ХКФ-банка убыло
По итогам 2022 года она сократилась впятеро

В этом году мы ожидаем, 
что по мере стабилизации 

обстановки прирост 
средств населения в банках 

будет несколько выше 
уровня прошлого года

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на встрече с банкирами,  

организованной АБР, 2 марта

Ц И Т А Т А

Страховщики испытывают се-
рьезные трудности с выполне-
нием указания ЦБ, определя-
ющего требования к финансо-
вой устойчивости. Они поясня-
ют, что новые требования не по-
зволяют построить достовер-
ной модели по расчету капита-
ла, но при этом страховщикам 
 необходимо проводить слож-
ные расчеты, малопригодные 
для бизнеса. По мнению экспер-
тов, требования в нынешних 
условиях следует упростить.

Участники страхового рынка рас-
сказали „Ъ“ о трудностях с выполне-
нием нового положения ЦБ (вступи-
ло в силу с начала года) о требова-
ниях к финансовой устойчивости 
и платежеспособности в части расче-
тов по перестрахованию. Ранее доля 
перестраховщиков считалась про-
порционально совокупным выпла-
там. Теперь, поясняет главный актуа-
рий «Росгосстраха» Татьяна Орехова, 
долю необходимо оценивать по ка-
ждому договору перестрахования от-
дельно и строить отдельный денеж-
ный поток (ОДП) по каждому догово-
ру перестрахования.

При этом крайне трудоемкие, но 
обязательные с точки зрения поло-
жения 781-П расчеты очень часто 
имеют крайне несущественное вли-
яние, утверждает госпожа Орехова. 
Нужно проводить огромное количе-
ство расчетов на индивидуальной ос-
нове, которые зачастую соответству-
ют формализованным требованиям, 
но малопригодны для бизнеса, уточ-
няют в ВСК. В «Совкомбанк Страхова-
ние» говорят, что с подобными труд-
ностями «столкнулись так или иначе 
все участники рынка».

Проблема в нехватке статистиче-
ской информации, которая необхо-
дима для построения достоверной 
модели по расчету капитала. В част-
ности, пояснили в «Совкомбанк 

Страхование», по двум-трем случа-
ям, например крупным убыткам 
по имуществу, невозможно постро-
ить корректную статистическую мо-
дель. А есть и такие убытки, по кото-
рым заключаются договоры, но за 
все время не было ни одной выпла-
ты, добавили в компании. При этом, 
по словам Татьяны Ореховой, ана-
лиз сложных договоров перестрахо-
вания и прогноз будущих денежных 
потоков требуют значительного вре-
мени на анализ и расчеты со сторо-
ны актуариев и отделов, занимаю-
щихся перестрахованием.

• По данным ЦБ, в 2022 году сумма 
премий по договорам, переданным 
в перестрахование, превысила 
140 млрд руб. На выплаты при-
шлось почти 40 млрд руб.
Положение вступило в силу в ян-

варе и уже в феврале страховые ком-
пании начали сдавать отчетность 
в соответствии с новыми требова-
ниями. Их неисполнение может по-
влечь санкции со стороны ЦБ вплоть 
до отзыва лицензии (см. „Ъ“ от 4 фев-
раля). По словам профессора Финан-
сового университета при правитель-
стве РФ Александра Цыганова, поло-
жение разрабатывалось в 2021 году 
и «не учитывало сложившуюся на 
сегодня реальность с отказом от пе-
рестрахования в недружественных 
странах».

Для страховых компаний пробле-
мой стало как усложнение алгорит-
мов расчетов, так и надежность мо-
дельных параметров, подтверждают 
эксперты. Для более точного опре-
деления динамических потоков пе-
рестрахования важно привязывать-
ся к более длительной статистике, 
поясняет независимый эксперт Ан-
дрей Бархота. В связи с ограничен-
ной ретроспективностью новых па-
раметров точность определения де-
нежных потоков может не вырасти, 
а снизиться, уточняет он. Этот про-
цесс осложняется уходом иностран-
ных рейтинговых агентств и пре-
кращением сотрудничества с зару-
бежными перестраховочными аген-
тами, добавляет главный аналитик 
«РегБлока» Анна Авакимян. Возника-
ет дилемма: либо сильно дисконти-
ровать входящие денежные потоки, 
либо потратить время и средства для 
создания собственных систем стати-
стических метрик.

По мнению экспертов и страхов-
щиков, в такой ситуации необходи-
мо упростить требования. Следует 
оценивать только значимые риски, 
которые не связаны ни с обязатель-
ными видами, ни с договорами, пе-
рестраховщиком по которым явля-
ется РНПК, поясняют в ВСК. Также 
можно было бы не считать ОДП по 
перестраховщикам с определенным 
уровнем рейтинга, что тоже бы мог-
ло значительно уменьшить масштаб 
расчетов, считают там.

В ЦБ не ответили на вопрос „Ъ“. 
Эксперты и участники рынка ви-
дят в качестве компромисса посте-
пенный переход к новому поряд-
ку расчетов. Период может быть 
растянут на два-три года, считает 
господин Бархота, соответственно, 
и возникающие дополнительные 
затраты можно «амортизировать во 
времени».

Юлия Пославская

У страховщиков  
не клеятся модели
Для расчета устойчивости не хватает статистики

140,18 миллиарда 
рублей
составила сумма  
премий по договорам 
перестрахования  
в 2022 году
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деловые новости

Как отметил гендиректор АНО 
«Агентство по технологическо-
му развитию» (занималось сбором 
аналитики) Владимир Пастухов, 
усреднение «едва ли возможно», 
но, по экспертным оценкам, стои-
мость тяжелых вертолетов состав-
ляет около 100 млн руб. за штуку. 
По словам другого источника „Ъ“, 
легкие профессиональные беспи-
лотники стоят от 300 тыс. руб., тя-
желые — 20–30 млн руб. «Идея гос-
заказа в том, чтобы через два-три 
года отечественные производите-
ли сравнялись в ценах и стали абсо-
лютно конкурентоспособны с ино-
странными коллегами благодаря 
выходу на серийное производст-
во»,— добавил он.

Власти планируют ввести субси-
дии на лизинг, эксплуатацию и под-
держку сервцентров беспилотни-
ков, но их размер пока неясен. По 
оценкам источников „Ъ“ в отрасли, 
если госзаказ будет «подтвержден 
и забюджетирован» на 100 млрд 
руб., то на меры поддержки потре-
буется 30–50 млрд руб. Скидки ин-
тересны скорее малому и средне-
му бизнесу, полагает Владимир Па-
стухов. «На первой стадии ожидаем, 
что благодаря компенсациям про-
изводители БАС смогут предостав-
лять скидку покупателям в размере 
до 50%, но не более 1 млн руб. на бес-
пилотник»,— сказал он. Крупный 
бизнес, по мнению господина Пас-
тухова, в большей степени заинте-
ресован в приобретении услуг, пре-
доставляемых с помощью БАС, чем 
самой техники, и сможет претендо-
вать на скидки.

В Минпромторге „Ъ“ подтверди-
ли, что среди возможных направ-
лений господдержки «обсуждается 
субсидирование части стоимости 
летного часа беспилотного воздуш-
ного судна». «Рассматривается ва-
риант ее применения к эксплуатан-
там, которые реализуют долгосроч-
ные значимые проекты»,— сообщи-
ли в министерстве. Критерии отбо-
ра пока не установлены. Прораба-
тываются также механизмы льгот-
ного лизинга. Кроме того, большой 
блок поддержки отрасли будет свя-
зан с упрощением регулирования, 
уточнили в Минпромторге: это, на-
пример, выделение необходимых 
частот, вывод эксплуатантов БАС из 

серой зоны, снижение стоимости 
сертификации, а также подготовка 
квалифицированных кадров.

Ставка на лизинг
По оценке ГТЛК, которая планирует 
предоставлять беспилотники в ли-
зинг, общий объем спроса на БАС 
и связанные услуги в 2023–2026 
годах может достигнуть порядка 
120 млрд руб., а к 2030 году превы-
сит 215 млрд руб. В ГТЛК предложи-
ли создать «институт квалифициро-
ванного заказчика»: «Компания ви-
дит себя именно в этой роли, и уже 
сейчас мы развиваем все необходи-
мые компетенции, наша задача — 
консолидация спроса, стимулиро-
вание производства и локализация 
дронов».

Лизинг и аренда, как считают 
в ГТЛК, «в ближайшей перспекти-
ве будут привлекательнее для кли-
ентов, чем покупка у производите-
ля». Компания планирует предла-
гать технику как в финансовый ли-
зинг, так и в аренду, а также предо-
ставлять услуги при помощи БПЛА 
от ее собственного оператора — 
ООО БАС.

В ВЭБ.РФ со ссылкой на совмест-
ные с АНО «Платформа НТИ» и ГТЛК 
подсчеты указывают, что объем рын-
ка гражданских беспилотников в РФ 
на горизонте до 2026 года может со-
ставить до 500 млрд руб. «при усло-
вии стимулирования со стороны 
государства». Финансовый лизинг 
представляется наиболее целесоо-
бразным для тяжелой техники с дли-
тельным сроком эксплуатации, в то 
время как легкие образовательные 
или мониторинговые машины ско-
рее будут просто покупаться эксплу-
атантами, уточнили в ВЭБ.РФ.

Либерализация  
идет тяжело
За 2021 год в России было произве-
дено около 2,5 тыс. беспилотников, 
в 2022 году — более 5 тыс., в основ-
ном это техника в легком сегменте 
(мультироторы).

Сертификации подлежат бес-
пилотники от 30 кг, над созданием 
которых в РФ работают в том числе 
«Миль и Камов», «Радар ММС», «Аэ-
ромакс» (входит в АФК «Система»), 
УЗГА и «Агримакс.Аэро». Сертифици-
рован в Росавиации только один — 
БАС-200 «Вертолетов России». Стои-
мость процесса собеседники „Ъ“ на 

рынке оценивают в несколько сотен 
миллионов рублей.

Ряд источников „Ъ“ опасаются, 
что, если механизмы господдер-
жки «будут отставать от потребно-
стей рынка», а проблемы с сертифи-
кацией не решатся, «госзаказ уйдет 
китайским поставщикам». В Росави-
ации и Минтрансе не ответили „Ъ“. 
Источник в правительстве сообщил, 
что работа над «либерализацией ре-
гулирования ведется, но тяжело».

Если говорить о замещении та-
ких производителей, как китайский 
гигант DJI, то заявленные 480 тыс. 
экземпляров выглядят достаточно 
реалистично, возражает коммер-
ческий директор «Аэромакс» Нико-
лай Бурдин. С уходом из РФ DJI, кото-
рый выпускал основную массу коп-
теров взлетной массой до 30 кг, осво-
бодилась достаточно большая ниша 
в сельском хозяйстве, аэросъемке 
строительства, лесного фонда, ин-
фраструктурных и других объектов, 
где спрос высок.

Господин Бурдин подчеркнул, 
что производители нуждаются в до-
полнительной господдержке. «Аэ-
ромакс» планирует выпустить до 
2030 года около 2,5 тыс. граждан-
ских беспилотников, «но многое бу-
дет зависеть от спроса на технику», 
добавил он.

«Геоскан» рассчитывает произве-
сти более 100 тыс. беспилотников 

до 2030 года, сообщил „Ъ“ гендирек-
тор компании Алексей Юрецкий: 
«Основная цель — выйти на произ-
водство крупных серий, в том числе 
с целью удешевления конечной про-
дукции для заказчика».

Имея подтвержденный заказ от 
государства, производители БАС 
могут снизить издержки для продаж 
в рынок, добавляет гендиректор «Аг-
римакс.Аэро» Максим Чижов. Для 
производителей гарантированные 
закупки длиной в несколько лет — 
это возможность строить свои пла-
ны в долгой перспективе, соглаша-
ется Николай Ряшин, эксперт рын-
ка НТИ «Аэронет».

В ГК «Беспилотные системы» 
(ФИНКО) добавили, что развитию 
отрасли в целом могут помешать 
нехватка квалифицированных ка-
дров в сфере разработки и IT, а так-
же нехватка новых технологий, 
сложности с логистикой зарубеж-
ных компонентов и электроники. 
«Сохраняются традиционные про-
блемы, связанные с необходимо-
стью заранее согласовывать мар-
шруты полетов, что осложняет опе-
ративное проведение работ»,— го-
ворят там. Другое опасение экспер-
тов заключается в том, что програм-
ма может замкнуть производителей 
беспилотников исключительно на 
госзаказ.

Айгуль Абдуллина

Дроны влетают в копеечку
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Стагнация в стройиндустрии 
ожидаемо привела к сниже-
нию производства в России це-
мента: его потребление в пер-
вом квартале сократилось на 
5–8%. Вкупе с профицитом мощ-
ностей и увеличением в полто-
ра раза объема импорта продук-
ции это может привести к оста-
новке трех-четырех цементных 
заводов, допускают участники 
рынка. Основные надежды про-
изводителей — на госзаказ. Его 
объемы пока невелики, но сама 
потребность в цементе, по сло-
вам экспертов, сокращается, 
в том числе из-за развития аль-
тернативных технологий. 

В январе, по данным «Союзцемен-
та» (объединяет крупные холдинги 
отрасли), по всей стране произведе-
но 2,6 млн тонн цемента, что на 11,3% 
меньше год к году. В феврале, по про-
гнозным данным, выпущено 3,2 млн 
тонн, что меньше на 5,9% год к году. 
Снижение объемов производства 
вызвано сокращением потребления, 
которое в январе составило 8,1%, до 
2,5 млн тонн, в феврале — 8,6%, до 
3,2 млн тонн. За весь первый квар-
тал 2023 года потребление сократи-
лось на 5% год к году, хотя год назад, 
напротив, наблюдался двухзначный 
рост, отмечает управляющий парт-
нер СМПРО Владимир Гузь. 

В «Союзцементе» не ждут восста-
новления роста потребления в тече-
ние всего этого года, по итогам ко-
торого по базовому сценарию оно 
сократится в целом по стране на 
10%, по пессимистичному — на 20%. 
В СМПРО также прогнозируют сни-
жение потребления цемента в России 
в этом году более чем на 10%. В «Союз-
цементе» это связывают со стагнаци-
ей в стройиндустрии. В январе в Рос-
сии действительно стартовало вдвое 
меньше новых проектов, чем год на-
зад (см. „Ъ“ от 27 февраля). «Негатив-
ная динамика сохранится и затронет 
все сегменты стройиндустрии»,— со-
глашается руководитель департамен-
та технического маркетинга «Цемро-
са» Денис Усольцев. Единственным 
исключением, по данным аналити-
ков «Союзцемента», пока стал Даль-
ний Восток, где выпуск цемента в ян-
варе вырос на 19% из-за значительно-
го объема строительства. 

Но снижение потребления — не 
единственная проблема отрасли. По 
подсчетам СМПРО, в первом кварта-
ле ввоз цемента из-за рубежа в Россию 
увеличился на 45%. В «Союзцементе» 
отмечают рост импорта в январе на 
54,1%, до 0,12 млн тонн, там отмечают 
растущие поставки из Ирана, Казахс-
тана и Белоруссии. Общий импорт це-
мента по итогам 2023 года может со-

ставить 5–7 млн тонн против 2,2 млн 
тонн в прошлом году. По мнению ана-
литиков, на фоне профицита собст-
венных мощностей это может выну-
дить ряд производителей закрывать 
предприятия. Денис Усольцев счита-
ет, что в зоне риска три-четыре «мо-
крых» цемзавода (сырье измельчает-
ся с использованием воды): из-за вы-
соких издержек их себестоимость 
производства становится неконку-
рентной. В этой связи в «Союзцемен-
те» выступают за введение мер нета-
рифного регулирования импорта. 

В то же время экспорт российского 
цемента в январе сократился на 16% 
год к году, до 0,07 млн тонн, что связа-
но с санкциями на поставки в Евросо-
юз, поясняют в ассоциации. В февра-
ле показатель практически сравнял-
ся с аналогичным периодом прош-
лого года. В целом объем экспорта 
в 2023 году будет сопоставим с прош-
лым, рассчитывают аналитики. 

По данным Росстата, которые 
приводит СМПРО, в феврале сред-
няя стоимость цемента без доставки 
в России была 5,08 тыс. руб. за тон-
ну, за год средняя цена выросла на 
17%. Но Владимир Гузь говорит, что 
основное увеличение произошло 
в пик строительного сезона. В «Со-
юзцементе» указывают на увеличе-
ние производственных затрат: за 
год подорожали газ, электроэнер-
гия, уголь, выросли тарифы на пере-
возку. Директор по корпоративным 
отношениям Cementum (ранее Hol-
cim) Виталий Богаченко оценивает 
рост себестоимости в 17%. 

Позитивными факторами для рын-
ка, по мнению «Союзцемента», могут 
стать связанные со строительством 
госпрограммы: реновация жилого 
фонда, проекты комплексного осво-
ения территорий, увеличение доли 
строительства цементобетонных до-
рог, выполнение нацпроекта «Жилье 
и городская среда». Объем госзака-
за в строительстве на высоком уров-
не, в том числе за счет работ на при-
соединенных территориях, но сама 
по себе потребность в цементе сокра-
щается, констатирует гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Он отмечает, что застройщики, 
производители бетона и ЖБИ сейчас 
увеличивают долю добавок и сокра-
щают цемент, активно развиваются 
и альтернативные технологии, вклю-
чая использование стальных кар-
касов и деревянное домостроение. 
Эксперт также обращает внимание 
на растущую долю индивидуально-
го строительства жилья, где потреб-
ность в цементе существенно ниже, 
и многолетнюю стагнацию по вводу 
многоквартирного жилья.

Александра Мерцалова

Цемент застыл
Его производство и потребление 
сокращаются

Крупнейший кредитор «Мечела» 
Газпромбанк (ГПБ) неожидан-
но решил взыскать у компании 
12 млрд руб. задолженности, свя-
занной с нереструктурирован-
ным кредитом от 2010 года с уча-
стием BNP Paribas и UniCred-
it. «Мечел» просит суд отозвать 
иск, так как утверждает, что ГПБ 
даже не пытался вступить в пе-
реговоры. Эксперты отмечают, 
что сейчас у «Мечела» достаточно 
средств, чтобы погасить требо-
вания по иску ГПБ, однако пода-
ча иска грозит кросс-дефолтом 
по остальным обязательствам 
компании и может потенциаль-
но запустить ее банкротство.

Газпромбанк подал в Арбитраж-
ный суд Москвы два иска к «Мече-
лу» и его дочерней структуре «Управ-
ляющая компания Мечел-Сталь». 
В одном из исков заявлено требо-
вание о взыскании 11,9 млрд руб., 
во втором сумма претензий не ука-

зана. В банке не стали комментиро-
вать иски, а «Мечел», по данным „Ъ“, 
4 апреля ходатайствовал суду об их 
отзыве на том основании, что истец 
не предпринял попыток досудебно-
го урегулирования. В «Мечеле» утвер-
ждают, что не имеют просроченной 
задолженности перед ГПБ и погаша-
ют кредиты с опережением графика, 
поэтому обращение банка в суд ста-
ло неожиданностью для компании. 

«Мечел» пока не получил иско-
вые заявления, но предполагает, 
что речь идет об обязательствах пе-
ред иностранными кредиторами по 
кредитам под гарантии экспортных 
агентств, которые не были реструк-
турированы. «Нам известно, что фи-
нансирование одного из траншей 
данного кредита было предоставле-
но Газпромбанком иностранному 
банку, который и является кредито-
ром „Мечела“. От данного иностран-
ного банка компания не получала 
требований о принудительном взы-

скании в судебном порядке»,— отме-
тил представитель «Мечела».

Видимо, речь идет о кредите на 
общую сумму в $471,2 млн, который 
«Мечел» взял в 2010 году на строи-
тельство универсального рельсоба-
лочного стана на Челябинском ме-
таллургическом комбинате. Органи-
затором синдиката был BNP Paribas 
(его транш составлял €103 млн), так-
же участвовали UniCredit (€89 млн) 
и ГПБ ($219,4 млн). Срок погашения 
перед Газпромбанком истек в июле 
2019 года, а перед BNP Paribas и Uni-
Credit — в январе 2021 года. В отче-
те 20F за 2020 год «Мечел» указывал, 
что наличие просрочки дает возмож-
ность кредиторам потребовать еди-
новременной выплаты долга либо 
обратить взыскание на залоги. «Если 
ECA-кредиторы прибегнут к прину-
дительному взысканию долга, это 
может привести к кросс-дефолту по 
другим нашим обязательствам и до-
срочному взысканию практически 

всей нашей задолженности»,— от-
мечала тогда компания. В отчете 20F 
за 2021 год «Мечела» говорилось, что 
задолженность по этому кредиту со-
ставляет 33 млрд руб.

ГПБ — крупнейший кредитор «Ме-
чела», а второй по величине — ВТБ. 
«Мечел» не раскрывает отчетность, 
но его финансовое положение улуч-
шилось после реструктуризации кре-
дитов ГПБ в 2020 году и благодаря ро-
сту цен на уголь в 2021–2022 годах. По 
оценкам «Ренессанс Капитала», вы-
ручка компании по итогам 2022 года 
выросла на 6%, до $5,7 млрд, EBIT-
DA — на 3%, до $1,7 млрд. Чистый долг 
сократился на 19%, до $3 млрд, а соот-
ношение чистого долга к EBITDA со-
ставило 1,9 (на 21% ниже уровня 2021 
года). На конец 2020 года соотноше-
ние доходило до 7,9. 

Аналитики, опрошенные „Ъ“, не 
драматизируют ситуацию. Кирилл 
Чуйко из БКС полагает, что едва ли 
ГПБ прибегнет к агрессивному под-

ходу, сейчас «Мечел» зарабатывает 
достаточно, чтобы решить свои дол-
говые истории. «Думаю, речь идет 
скорее о шагах обеих компаний 
к выстраиванию позиций для пере-
говоров»,— отмечает он.

Партнер и руководитель санкци-
онной практики АБ «А-Про» Екатери-
на Макеева говорит, что, предполо-
жительно, речь о требовании пога-
сить транш иностранному банку, ко-
торый, в свою очередь, был профи-
нансирован Газпромбанком. «Если 
это предположение верно, то вопрос, 
который сначала предстоит решить 
суду, будет ли Газпромбанк надлежа-
щим истцом. Если финансирование 
предоставлялось пулом кредиторов, 
то да»,— отмечает юрист. По ее мне-
нию, риски кросс-дефолта по другим 
обязательствам «Мечела» есть.

Партнер NSP Арам Григорян гово-
рит, что в случае объявления кросс-де-
фолта кредиторы «Мечела» вправе 
предъявить к нему требования о пол-

ном досрочном погашении задол-
женности, с чем компания может не 
справиться. В этом случае «Мечел» 
может воспользоваться механизмом 
реструктуризации долга. «Вероятно, 
иностранные кредиторы не будут 
вступать в переговоры о реструкту-
ризации. В этом случае „Мечел“ ждет 
банкротство, и ход этого банкротства 
будет определять тот кредитор, кото-
рый первым дойдет до российского 
суда с заявлением о банкротстве»,— 
отмечает юрист. По мнению госпо-
дина Григоряна, Газпромбанк стре-
мится занять место кредитора, кото-
рый сможет потенциально иниции-
ровать процедуру банкротства. Ино-
странные кредиторы в этом случае 
встанут перед выбором — либо про-
дать требование к «Мечелу» с дискон-
том и закрыть для себя эту историю, 
либо включиться в процедуру бан-
кротства, которая потенциально мо-
жет растянуться на годы.

Евгений Зайнуллин

Как долг на голову
Иски Газпромбанка застали «Мечел» врасплох
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Но на их долю пришлось лишь 
7,3% и 4,3% соответственно от обще-
го объема бронирования в первом 
квартале. Данные Ostrovok.ru ука-
зывают, что в марте этого года на ре-
сурсе было сделано в 2,2 раза боль-
ше бронирований в Москве из-за ру-
бежа, в Санкт-Петербурге — на 90%. 
Речь шла, в частности, о пользовате-
лях из Белоруссии, Турции, Индии, 
Казахстана, ОАЭ. 

Важным фактором постепенно-
го восстановления въездного потока 
в страну стало возобновление авиа-
сообщения с Китаем, граждане кото-
рого традиционно лидировали по чи-
слу поездок в Россию. Алла Гордиенко 
обращает внимание, что на рынке де-

ловых путешествий гости из КНР сей-
час формируют 70% потока, следом за 
ними идут граждане Индии, Казахс-
тана, Пакистана, Ирана, Турции. Эти 
направления, по ее словам, постепен-
но замещают на рынке Великобрита-
нию, страны ЕС и США, поток из ко-
торых в прошлом году резко снизил-
ся. Начальник отдела визовой под-
держки «Аэроклуба» Алина Процен-
ко указывает, что 23% приглашений 
на визу, которые компания оформля-
ла в этом году, пришлись на туристи-
ческие, 77% — на деловые. Чаще все-
го речь шла о клиентах из Турции, Ки-
тая и Египта, отмечает она. 

В числе способствующих росту 
въездного туризма факторов госпо-
жа Гордиенко называет визовые 
послабления: появившуюся в 2021 

году возможность оформлять визы 
на срок до шести месяцев, запущен-
ный в этом году упрощенный поря-
док для граждан 19 государств, со-
глашения о безвизовых групповых 
поездках. Но чуда на рынке не ждут. 
Алла Гордиенко рассчитывает на 
увеличение въездного потока в стра-
ну в этом году лишь на 10%, а Дмит-
рий Горин предполагает, что он все 
равно будет на 90% ниже значения 
докризисного 2019 года. Эксперт об-
ращает внимание на сохраняющие-
ся ограничения на авиасообщение 
с большинством стран, сложности 
с работой в России зарубежных бан-
ковских карт и то, что безвизовый 
групповой туристический обмен 
с Китаем пока так и не заработал.

Александра Мерцалова

С кратким дружественным туристом
с1

Наиболее частые 
постояльцы  

московских гостиниц —
граждане Ирана, Бахрейна, 

Омана, Кувейта  
и Йемена

— Сергей Собянин,
мэр Москвы,  

в июле 2022 года
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Спустя более чем год после ухода из РФ Ado-
be крупные компании и региональные ор-
ганы власти продолжают искать способы 
продлить лицензии на продукты компании 
и сходное ПО, обнаружил „Ъ“. Одни продле-
вают действующие лицензии, другие гото-
вы заключать новые соглашения, чтобы по-
лучить доступ к софту, до импортозамеще-
ния которого пока не дошли руки. Актив-
ный спрос может стимулировать зарубеж-
ных вендоров наладить каналы сублицензи-
рования, чтобы не потерять доступ к россий-
скому рынку, полагают эксперты.

„Ъ“ изучил данные электронных торговых пло-
щадок на предмет закупок лицензий на иностран-
ные сервисы, использующиеся при подготовке ви-
зуальных материалов — в частности, на Creative 
Cloud от Adobe. С начала года ряд крупных компа-
ний ищет способы продлить подписки. Так, ритей-
лер «Магнит» в марте объявил запрос предложе-
ний на продление лицензий на ПО Adobe до 8 мая 
2024 года. Контрагентов, которые могли бы предо-
ставить продление подписки на Adobe, искали БКС 
и структура «Ак Барс» («Ак Барс Цифровые техноло-
гии»). Аэропорт Краснодара 3 апреля объявил за-
прос цен на продление лицензий на Adobe Photo-
shop, Premiere Pro и Lightroom на год начиная с 1 
мая. Продлением подписок в начале года озаботи-
лись и органы власти: например, 20–24 января ад-
министрация города Мурманска искала поставщи-

ка корпоративной подписки Adobe Creative Cloud, 
заканчивавшейся 31 января.

Adobe, как и многие другие разработчики ПО, 
после начала военных действий на Украине объя-
вила об остановке продаж в РФ, а также отключи-
ла от подписок государственные СМИ. Решение, 
в частности, отразилось на издателях газет, так как 
Adobe InDesign считается стандартной программой 
для верстки (см. „Ъ“ от 16 марта 2022 года). Ряд про-
давцов на российских маркетплейсах начал прода-
вать флешки с пиратскими сборниками программ 
от Adobe (см. „Ъ“ от 10 января).

В числе других креативных сервисов, по кото-
рым собирались или сохраняются заявки,— вектор-
ный редактор Figma. Так, 3 апреля Московский кре-
дитный банк (МКБ) объявил о запросе цен на сервис. 
В разъяснениях заявителям говорилось, что речь 
идет о продлении лицензии. Предложения на про-
дление подписки на Figma в марте собирал и «Маг-
нит». В «Магните» сказали „Ъ“, что Adobe и Figma 
используются в «поддерживающих функциях и не 
влияют на основной бизнес». В других компаниях 
и организациях не ответили на запросы.

Ряд российских поставщиков ПО продолжает 
продавать лицензии на продление корпоратив-
ных подписок Adobe. В Softline пояснили „Ъ“, что 
это происходит по соглашению с вендором. Гла-
ва направления «Графическое ПО» Softline Никита 
Корчагин добавил, что пик продлений приходится 
на октябрь—ноябрь.

Импортозамещения в подобных продуктах пока 
нет: государство акцентировалось на нуждах про-
мышленности и софт для обработки фото и видео 
считался вторичным, отмечает Николай Комлев 
из Ассоциации предприятий компьютерных и ин-
формационных технологий: «В приоритете были 
операционные системы, офисные пакеты, СУБД, 
системы управления предприятием». Он считает, 
что в покупке продуктов Adobe и другого «некри-
тичного для процессов» ПО «нет ничего криминаль-
ного». Санкционных ограничений на поставку про-
грамм Adobe не существует: они относятся к группе 
экспортного контроля EAR99 как повседневные по-
требительские товары.

Организации могут закупать продление под-
писок на Creative Cloud как из-за реальной необхо-
димости в обновлениях и облачных сервисах, так 
и из-за желания легально пользоваться програм-
мами, считает директор Ассоциации поставщи-
ков программных продуктов Дмитрий Соколов. 
Он допускает, что сами производители ПО поста-
раются организовать канал сублицензирования 
через Казахстан и другие соседние с РФ страны: 
«Часть компаний уже рассматривают такой вари-
ант, а некоторые начинают активно налаживать ка-
нал». Господин Соколов, однако, считает рискован-
ным использование облачного ПО от иностранных 
компаний: «Я бы рекомендовал переносить рабо-
чие процессы на сервисы, находящиеся в России».

Юрий Литвиненко, Ольга Шерункова

Группа продленного ПО
Российские компании ищут способы сохранить лицензии на западный софт

АНО «СМП Рэйсинг», основате-
лем которой выступает Борис 
Ротенберг, разработает собст-
венный гоночный симулятор 
на основе американского иг-
рового движка Unity. Проект 
возглавит бывший гендирек-
тор Rutube Александр Моисе-
ев. По его словам, для разработ-
ки потребуется около 300 спе-
циалистов, в дальнейшем симу-
лятор может быть представлен 
в российских цифровых мага-
зинах видеоигр. Исходя из па-
раметров, эксперты оценива-
ют вложения в проект на уров-
не $18 млн в год. Он уже претен-
дует на господдержку и включе-
ние в «Игры будущего».

Экс-гендиректор Rutube и быв-
ший заместитель главы «Газпром-ме-
диа» Александр Моисеев, покинув-
ший свои посты в феврале, стал 
советником Бориса Ротенберга 
и займется новым проектом в его 
АНО «СМП Рэйсинг» (программа 
развития автоспорта). По словам го-
сподина Моисеева, речь идет о раз-
работке гоночного симулятора (про-
граммно-аппаратный комплекс, 
объединяющий ПО — руль, педали, 
раму и т. д.— и программную часть).

«У нас есть большой план создать 
русский Asseto Corsa (гоночный си-
мулятор итальянской студии Kunos 
Simulazioni.— „Ъ“), для этого сей-
час нужно около 300 разработчиков. 
С учетом того, что уже созданы циф-
ровые модели автомобилей и трасс, 
думаю, что MVP (минимально жиз-
неспособный продукт.— „Ъ“) для 
проведения соревнований в рамках 
„Игр будущего“ мы можем подгото-
вить к концу года»,— пояснил „Ъ“ 
Александр Моисеев.

Он добавил, что интересуется ав-
тоспортом, поэтому «переход в „СМП 
Рэйсинг“ стал идеальным балан-
сом». Топ-менеджер принимал учас-
тие в гонках Ferrari Challenge Eu-
rope, International GT Open, Italian GT 
Championship и других. «Должность 
в АНО — основная работа, я за рулем 
давно, это часть жизни, как и россий-
ские IT»,— сказал он, добавив, что 
в итоге симулятор может быть пред-
ставлен в российских игровых ма-
газинах, включая VK.Play, и вывод 
продукта в коммерческий сегмент ре-
ален через три года. В VK.Play заяви-
ли, что «рады новым разработчикам». 
В АНО сказали, что на игру запроше-
на господдержка, не уточнив сумму.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
АНО «СМП Рэйсинг (гонки)» зареги-
стрирована 13 мая 2021 года, руко-
водителем организации числится 
Александр Жемчужников. За 2021 год 
выручка составила 24 млн руб., чи-
стая прибыль — 6,3 млн руб. По дан-
ным сайта АНО «СМП Рэйсинг (гон-
ки)», основателем и руководителем 
организации выступает Борис Ро-
тенберг. «СМП Рэйсинг» проводит 
автомобильные гонки с 2013 года, 
имеет собственную школу подготов-
ки пилотов. До недавнего времени ко-

манда «СМП Рэйсинг» выступала 
на международных гонках.
«Игры будущего» — международ-

ное киберспортивное соревнование, 
подготовку которого курирует ви-
це-премьер Дмитрий Чернышенко. 
Их проведение в Казани запланирова-
но на 2024 год. В аппарате вице-премь-
ера пояснили, что в рамках подготовки 
запущена «Лаборатория высокотехно-
логичных и инновационных видов 
спорта», которая занимается отбором 
идей для игр, «свои проекты в лабора-
торию приносят как именитые орга-
низаторы спортивных мероприятий, 
так и российские и иностранные раз-

работчики игр и игровых дисциплин». 
Однако там подчеркнули, что лабора-
тория не занимается финансировани-
ем игровых разработок.

Собеседник „Ъ“, близкий к одно-
му из профильных фондов, говорит, 
что представители «СМП Рэйсинг» 
обращались к вице-премьеру с пред-
ложением включить будущий про-
дукт в программу «Игр будущего» 
как отдельную дисциплину. «Но от-
вета пока, насколько я знаю, нет»,— 
отмечает он.

Если у компании есть наработ-
ки, которые они использовали 
при создании гоночного тренаже-
ра, разработка игрового продукта 
для B2C-аудитории не должна выз-
вать сложности, полагает продюсер 
крупной русскоязычной игровой 
студии. «Стоимость проекта проще 
всего считать по числу предполагае-
мых сотрудников. Работа 300 специа-
листов в год обойдется им примерно 
в $18 млн»,— уточнил источник „Ъ“.

В РФ уже есть собственная раз-
работка автосимуляторов, уточня-
ет гендиректор АНО «Организация 
развития видеоигровой индустрии» 
Василий Овчинников. «Несмотря 
на кадровый дефицит в отрасли, мне 
известно о российских студиях, ко-
торые на аутсорсинге привлекались 
зарубежными для реализации схо-
жих проектов и имеют собственные 
разработки, поэтому команду на рос-
сийском рынке под проект найти 
можно»,— говорит он.

Тимофей Корнев,  
Никита Королев 

«СМП Рэйсинг»  
симулирует гонки
Структура Бориса Ротенберга  
займется новым  
игровым проектом

В мире растет 
популярность киберспорта, 

в нашей стране  
культура зародилась  

около двадцати лет назад
— Дмитрий Чернышенко,

вице-премьер РФ,  
в сентябре 2021 года

Ц И Т А Т А

Несмотря на продолжающийся 
кризис на рынке коммерческой 
недвижимости, девелоперы ло-
гопарков начинают возобнов-
лять строительство. Так, «Вен-
талл-Девелопмент» застроит по-
следнюю площадку приобре-
тенного недавно у чешской PPF 
Group складского комплекса 
«Южные врата» в подмосковном 
Домодедово. Эксперты считают, 
что низкий уровень свободных 
площадей и восстановившийся 
спрос простимулируют и других 
профильных девелоперов вер-
нуться к строительству.

«Венталл-Девелопмент» постро-
ит спекулятивный склад (не под кон-
кретного заказчика из числа покупа-
теля или арендатора) на 30 тыс. кв. 
м в логопарке «Южные врата» в под-
московном Домодедово, рассказал 
„Ъ“ заместитель гендиректора ком-
пании Захар Вальков. По его словам, 
инвестиции в проект составят около 
1,3 млрд руб., ввод здания в эксплуата-
цию планируется в конце 2023 года.

«Южные врата» — один из круп-
ных логопарков в России, его об-
щая площадь после ввода всех оче-
редей должна составить 640 тыс. кв. 
м, из которых 180 тыс. кв. м принад-
лежат, в частности, «Ашан», Leroy 
Merlin, сети «36,6», Alibaba Group Cai-
niao. В декабре 2022 года чешская PPF 
Real Estate Russia и фонд Russian Lo-
gistics Real Estate Fund решили уйти 
из России, продав этот логопарк про-
изводителю металлоконструкций 
«Венталл». Стоимость сделки оцени-
валась экспертами в 18–23 млрд руб.

• «Венталл» — один из крупнейших 
производителей металлоконструк-

ций для строительства зданий и мо-
стовых сооружений. Также «Вен-
талл» год назад выкупила у финской 
Sponda 46 га в Ленинградской обла-
сти под строительство складского 
комплекса на 100 тыс. кв. м. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», до 2020 
года «Венталл-Девелопмент» полно-
стью принадлежала бывшему топ-
менеджеру «Газпром энерго» Алексею 
Митюшову. Сейчас у него 16% компа-

нии, еще 5% — у гендиректора Вале-
рия Жукова, оставшиеся 79% — 
у ЗПИФ «Азимут».
По словам Захара Валькова, ком-

пания решила начать спекулятив-
ное строительство, учитывая низ-
кий уровень вакантных площадей 
на рынке. По данным NF Group, сей-
час в Москве и Подмосковье свобод-
но не более 1,2% складских помеще-
ний. «На будущий склад уже есть 
несколько претендентов, в ближай-
шие полтора-два месяца мы сможем 
подписать договор аренды»,— го-
ворит господин Вальков. Директор 
по работе со складскими и произ-
водственными помещениями IBC 

Real Estate Игорь Кротенков считает, 
что «Венталл-Девелопмент» сможет 
сдать этот корпус в аренду по 6 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год. Таким образом, 
резидент склада будет платить еже-
годно по 180 млн руб.

Во второй половине 2022 года ак-
тивность спекулятивного девелоп-
мента сократилась, напоминает ре-
гиональный директор департамента 
складской недвижимости Nikoliers 
Виктор Афанасенко. По его словам, 
появление на рынке качественного 
складского предложения в субарен-
ду или ушедших арендаторов скор-
ректировали планы по объемам 
ввода 2023 года. В этом году будет по-
строено 1,6–1,7 млн кв. м логопар-
ков, из них 60% проектов — спеку-
лятивные, при этом строительство 
значительной части этих объектов 
началось еще до 2022 года, отмеча-
ет региональный директор департа-
мента индустриальной и складской 
недвижимости NF Group Констан-
тин Фомиченко.

Пока девелоперы складов прини-
мают решение купировать риски, 
сокращая и без того низкий объем 
спекулятивного строительства, отме-
чает руководитель отдела складской 
и индустриальной недвижимости 
CORE.XP Антон Алябьев. Опасения 
игроков состоят в том, что рынок 
продолжает меняться, а риски, свя-
занные со строительством,— расти, 
добавляет директор «Ricci | Склады» 
Дмитрий Герастовский.

Однако сокращение вакансии, 
уже наблюдаемое на рынке, в свою 
очередь, будет стимулировать деве-
лоперов к возобновлению активно-
го строительства, считает Виктор 

Афанасенко. По данным Константи-
на Фомиченко, на рынке уже наблю-
дается дефицит крупных свободных 
корпусов от 20 тыс. кв. м. По подсче-
там Ricci, доля свободных площадей 
в таких объектах минимальная — 
всего 0,1%.

Дарья Андрианова

«Южные врата» торговли
Девелоперы возвращаются к строительству логопарков

1,7 миллиона 
 квадратных метров
логопарков  
будет  введено в Москве 
и Подмосковье в 2023  
году, по прогнозам  
NF Group

Госдума рассмотрела и приняла в первом 
чтении законопроект об увеличении штра-
фов для операторов связи за нарушения 
при установке систем оперативно-разыск-
ных мероприятий (СОРМ). Документ принят 
в исходной версии и предусматривает рас-
пространение механизма оборотных штра-
фов, наказание для юрлиц может состав-
лять 2–50 млн руб. и выше. Но зачастую вина 
за неустановку СОРМ лежит не только на опе-
раторе связи, подчеркивают эксперты, при-
чиной могут быть долгие согласования с ре-
гуляторами.

Госдума 4 апреля приняла в первом чтении зако-
нопроект, который накладывает оборотные штра-
фы на операторов связи за неустановку систем опе-
ративно-разыскных мероприятий. Законопроект 
разработан Минцифры. Он предлагает дополнение 
ст. 13.46 КоАП двумя частями, устанавливающими 
штраф, рассчитанный от суммы выручки от «соот-
ветствующего вида лицензируемой деятельности», 
то есть в случае с СОРМ — от услуг связи абонентам.

За первичное правонарушение проектом пред-
полагается взимать 0,001–0,003% выручки, если 
нарушение выявлено повторно — уже 0,01–0,03%. 
В текущей версии КоАП, следует из пояснитель-
ной записки, наказание предусмотрено в виде 
административного штрафа в 300–500 тыс. руб. 
и 2–6 млн руб. соответственно. Авторы проекта 
приводят предположительную оценку размеров 

новых штрафов для юрлиц в регионах и Москве 
и Московской области: от 2 млн руб. в небольших 
населенных пунктах и от 50 млн руб. в крупных. 
В МТС, «Ростелекоме», «Билайне» и Tele2 отказа-
лись от комментариев. В Минцифры и «МегаФо-
не» не ответили на запросы.

• По данным Роскомнадзора, количество и объемы 
штрафов, которые накладываются на операторов 
связи за нарушения в установке СОРМ, постоянно 
растут. Так, в 2017 году за нарушения было вынесено 
199 предупреждений и оформлено 184 штрафа на об-
щую сумму около 3,75 млн руб., в 2021 году — 246 пре-
дупреждений и 11,5 млн руб. штрафов.
Устанавливать СОРМ на свои сети с 1 июля 2018 

года должны все операторы по «закону Яровой». 
С их помощью компании обязаны хранить теле-
фонные разговоры, текстовые сообщения, изобра-
жения, видеозаписи и другие электронные данные 
пользователей, которые могут стать доступны сило-
вым структурам по решению суда.

Законопроект с оборотными штрафами за неу-
становку СОРМ был внесен в Госдуму 16 февраля. 
Предполагается, что он должен вступить в силу с 1 
января 2024 года. Это одна из трех прошлогодних 
инициатив Минцифры, посвященных ужесточе-
нию требований к операторам (см. „Ъ“ от 8 июня 
2022 года). Министерство также предлагало повы-
сить пошлину на получение лицензии на услуги 
связи с 7,5 тыс. до 1 млн руб., в январе Госдума при-
няла в первом чтении соответствующие поправки 

в Налоговый кодекс. Кроме того, Минцифры раз-
работало поправки в федеральный закон «О связи», 
по которым новые операторы должны согласовы-
вать с ФСБ схему построения сети. Минэкономики 
в августе отрицательно оценило документ.

Вначале операторы просто платили штрафы 
за неустановку СОРМ, отмечает аналитик агентст-
ва MForum Алексей Бойко: «Они не услышали ре-
гулятора, теперь задача в том, чтобы 100% опера-
торов все же установили СОРМ, поэтому и вводят 
оборотные штрафы, которые компании не могут 
себе позволить».

Принятый в первом чтении законопроект фак-
тически делает экономически невыгодными любые 
нарушения в установке СОРМ, считает зампред ко-
миссии по правовому обеспечению цифровой эко-
номики Московского отделения Ассоциации юри-
стов России Борис Едидин. Но важно, чтобы сами 
процедуры согласования планов установки СОРМ 
и ввода в эксплуатацию оборудования не станови-
лись предметом злоупотреблений, отмечает он.

Собеседник „Ъ“ на телеком-рынке поясняет, что 
установке СОРМ на оборудование операторов «дей-
ствительно нередко препятствуют контрольные 
органы, которые могут затягивать проверку, дол-
го не подписывать необходимые акты и не согласо-
вывать план установки». Между тем, подчеркивает 
он, задержка чиновников не снимает риска полу-
чить штраф.

Татьяна Исакова, Юлия Юрасова

СОРМ взяли в оборот
Повышение штрафов за неустановку системы утверждено Госдумой
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Концерт со всей 
определенностью
Премьера сочинения Михаила Плетнева 
на Транссибирском арт-фестивале

В Новосибирске и его окрестно-
стях проходят заключительные 
концерты основной программы 
X Транссибирского арт-фести-
валя, возглавляемого скрипа-
чом Вадимом Репиным. Одним 
из крупнейших событий фору-
ма стала мировая премьера Кон-
церта для скрипки с оркестром 
Михаила Плетнева, которую Ре-
пин представил в сопровождении 
Российского национального ор-
кестра (РНО). На премьере побы-
вал Илья Овчинников.

 
 
 
 
 
рошла неделя с тех 

пор, как на Транссибирском арт-фе-
стивале прозвучал Скрипичный 
концерт Полада Бюль-Бюль оглы, 
и вот еще одна премьера. За десять 
лет существования форума Вадим 
Репин практически каждый год ис-
полнял по новому сочинению для 
скрипки с оркестром, но впервые 
представляет целых два подряд. 
Для «Транссиба» писали София Гу-
байдулина, Александр Раскатов, 
Марк-Энтони Тёрнедж, Илья Демуц-
кий, и Михаил Плетнев в этом ряду, 
надо признать, смотрится не менее 
неожиданно, чем Бюль-Бюль оглы. 
Однако новый опус Плетнева прев-
зошел все ожидания, оказавшись 
важнейшим высказыванием о вре-
мени, о себе и о нас.

В мире Плетнев известен и любим 
как выдающийся пианист и дири-
жер; как композитора его знают хуже, 
и сам он, кажется, относится к этой 
своей роли с подчеркнутой скромно-
стью. Создав в 1990 году РНО и руко-
водя им на протяжении более чем 30 
лет (полгода назад коллектив возгла-
вил Александр Рудин), Плетнев край-
не редко пользовался возможностью 
представлять собственную музыку 
за его пультом. В своем роде единст-
венным остался незабываемый кон-
церт 2007 года к 50-летию маэстро, по-
священный только его сочинениям, 
и лишь в 2014 году он еще трижды ис-
полнял их в Москве. Среди них Fan-
tasia Helvetica для двух фортепиано 
с оркестром — по-видимому, единст-
венное произведение Плетнева, ау-
диозапись которого издана офици-
ально, притом что как исполнитель 
он активно записывается на круп-
нейших мировых лейблах. 

Из опусов Плетнева, которые до-
водилось слышать прежде, боль-
шинство звучит как будто знакомо, 
так или иначе отражая обширный 
репертуар маэстро. В этом смысле 
главным в премьере Скрипично-
го концерта могло быть напомина-
ние о личности самого Плетнева — 
одного из музыкантов, долгие годы 
игравших важнейшую роль в куль-
турной жизни России и продолжаю-
щих играть ее уже потому, что их от-
сутствие в стране сегодня ощущается 
столь остро. И этого было бы нема-
ло, но случилось нечто гораздо боль-

шее — благодаря Вадиму Репину 
мы услышали, возможно, лучшее со-
чинение Плетнева.

Скрипичный концерт, завер-
шенный в 2022-м, маэстро посвя-
тил другу и соратнику Алексею Бру-
ни, до недавних пор — бессменному 
концертмейстеру РНО. По призна-
нию Бруни, сегодня здоровье не по-
зволяет ему сыграть премьеру — эта 
честь выпала Репину. Плетневским, 
как по привычке называют РНО, ор-
кестром дирижировал итальянец 
Алессандро Кадарио, он же предста-
вит московскую премьеру. Новин-
ку окружили двумя проверенными 
шедеврами — после антракта сыгра-
ли Вторую симфонию Брамса, а нача-
ли со Второго скрипичного концерта 
Прокофьева, одного из коронных но-
меров Репина. 

Впрямую сопоставить новое со-
чинение с признанным шедевром 
в том же жанре — уже риск, но ника-
кого ощущения наподобие «ну, это 
не Прокофьев» концерт Плетнева 
не вызвал. Как не напомнил и иные 
его крупные сочинения. В большин-
стве их автор будто прячется за спи-
ны великих предшественников, 
здесь же обращается к нам от перво-
го лица. Правда, рядом периодиче-
ски возникает тень Шостаковича, 
напоминающая о себе реминисцен-
циями, интонациями, узнаваемы-
ми ходами. Выбор не самый очевид-
ный — к кругу наиболее близких 
Плетневу композиторов Шостакович 
вроде бы не принадлежит, хотя плет-

невские исполнения его симфоний 
великолепны: например, послед-
ней — Пятнадцатой, одной из самых 
мрачных, тоскливых и безнадеж-
ных. Возможно, в 2022-м Плетневу 
понадобился именно язык Шостако-
вича 1971-го, тем более что в обоих 
случаях речь о 65-летних композито-
рах, как ни трудно себе представить 
их ровесниками. 

Несомненно, влияния Шостако-
вича было не избежать следующим 
за ним поколениям композиторов, 
как были неизбежны и позднейшие 

призывы «убить в себе DSCH», сбро-
сив мэтра с корабля современности. 
После этого обратиться к языку Шос-
таковича в конце первой четверти XXI 
века (если ты не эксплуатировал его 
десятилетиями) — не такое уж общее 
место. Как пишет музыковед Светла-
на Савенко, «уподобление музыки 
языку, речи — не более чем метафо-
ра... однако в отношении творчества 
Шостаковича эта метафора кажется 
буквальностью. Его музыка действи-
тельно говорит, или, точнее, нам ка-
жется, что она говорит о совершен-
но определенных вещах. Будущим 
слушателям она скажет что-то иное, 
но скажет в любом случае». 

Повторить это свойство музы-
ки Шостаковича композиторам его 
круга удавалось редко — и удает-
ся Плетневу: его концерт в исполне-
нии Репина «говорит о совершенно 

определенных вещах». Если вдруг 
мерещатся первые такты Пятой сим-
фонии Шостаковича (1937), бара-
банная дробь из Седьмой (1941) или 
удары литавр из той же Пятнадца-
той, то Плетнев не столько цитирует, 
сколько говорит: «Я тоже так думаю», 
завершая сочинение долгим и очень 
странным аккордом уже совсем 
из другого измерения. При получасо-
вой длительности концерт в трех ча-
стях проносится как миг и восприни-
мается на удивление цельно, обладая 
признаками образцового «сочинения 
позднего периода», когда автор при-
ходит к музыке исключительной чи-
стоты и ясности. В успехе концерта 
сыграло роль и участие плетневского 
оркестра, вписавшего важную стра-
ницу в историю премьер «Трансси-
ба». Московская премьера состоится 
9 апреля в зале Чайковского.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Пому-пому-помучаемся мы на своем веку
Выходит французская лента «Три мушкетера: Д’Артаньян»

В прокат выходит фильм Марте-
на Бурбулона «Три мушкетера: 
Д’Артаньян» — первая часть но-
вой киноадаптации знаменитого 
романа. Юлия Шагельман в оче-
редной раз удивляется вере сце-
наристов в то, что они лучшие 
рассказчики, нежели Дюма-отец.

 
 
 
оман о приключениях молодо-

го гасконского дворянина по фами-
лии д’Артаньян, в 1625 году отпра-
вившегося в Париж за подвигами 
и славой, а также его друзей, вра-
гов, возлюбленных и сующих везде 
свой нос исторических деятелей, яв-
ляется одним из самых экранизи-
руемых литературных произведе-
ний в мире. Первый, британский 
фильм по его мотивам вышел еще 
в 1898 году, но французы тоже до-
вольно быстро осознали кинемато-
графический потенциал своего на-
ционального достояния. В 1903 году 
великий Жорж Мельес снял «Муш-
кетеров королевы», и с тех пор но-
вые версии выходят с завидной регу-
лярностью. Последний раз, правда, 
адаптация с французским участи-
ем была снята больше десяти лет на-
зад, и в фильме Пола У. С. Андерсона 
«Мушкетеры» (2011) от Франции оста-
лись только вложенные деньги. В об-

щем, настало самое время в очеред-
ной раз восстановить историческую 
справедливость.

Черта, которая объединяет по-
чти все постановки «Мушкетеров», 
в какой бы стране они ни снима-
лись,— это вольности, которые авто-
ры позволяют себе при отступлении 
от сюжета, причем чаще всего не вы-
нужденно (понятно, что такой объем-
ный текст дословно экранизировать 
невозможно), а намеренно. Как толь-

ко мушкетеров не модернизируют 
и не видоизменяют — например, две 
недели назад в российский прокат 
вышла британская лента с черноко-
жим д’Артаньяном,— в какие только 
новые обстоятельства не погружа-
ют, хотя, казалось бы, книга написа-
на готовыми мизансценами — бери 
да снимай. На данном этапе кажет-
ся, что самой революционной вер-
сией была бы максимально близкая 
к тексту.

Однако фильм Мартена Бурбу-
лона, до того снявшего пару коме-
дий скромных художественных 
достоинств и нарядную, но пустую 
костюмную мелодраму «Эйфель» 
(2021),— снова не тот случай. Взять 
хотя бы возраст героев: Франсуа Си-
вилю, играющему «юного» гаскон-
ца д’Артаньяна, 33 года, и осталь-
ные персонажи тоже значительно 
повзрослели. Глядя на 56-летнего се-
дого Атоса (Венсан Кассель) и 48-лет-
него Арамиса (Ромен Дюрис), начина-
ешь как никогда сочувствовать этим 
взрослым дяденькам, которых судь-
ба-злодейка держит на низших сту-
пеньках армейской карьерной лест-
ницы. Неудивительно, знаете ли, 
что Атос столько пьет, а Арамис даже 
на дуэлях дерется с видом крайней 
усталости от этой проклятой жизни. 
Портос (Пио Мармай) в свои 38 лет 
по сравнению с ними относительно 
молод, хотя под буйной раститель-
ностью на его лице этого все равно 
не разглядишь.

Сюжет, разумеется, тоже претер-
пел значительные преобразования. 
Начать с того, что в первые пять ми-
нут экранного времени, еще до ти-
тров, д’Артаньяна хоронят живьем: 
вот так неожиданно заканчивает-
ся его стычка с целым отрядом воо-
руженных неизвестных в черных 
плащах на площади в Менге, и ведь 

никто из них даже не прокомменти-
ровал стати его лошади. Из могилы 
бравый гасконец, естественно, выби-
рается и продолжает свой путь в Па-
риж. Там некоторое время все идет 
по знакомой дорожке: он случайно 
сталкивается с тремя мушкетерами 
и получает три вызова на дуэль, ко-
торые становятся началом прекрас-
ной дружбы. Но она так и не успевает 
толком вызреть, поскольку сценари-
сты вновь отбрасывают книгу и по-
гружаются в пучины политических 
интриг и религиозных конфликтов, 
в процессе чего, например, Атос вне-
запно оказывается гугенотом (а заод-
но у него обнаруживается младший 
брат, ни много ни мало участник про-
тестантского заговора).

Сняты эти «Мушкетеры» в соответ-
ствии с современными стандартами 
изображения на экране «страдающе-
го Средневековья» и близкой к нему 
старины: кругом сумрак, грязь и не-
чистоты, костюмы тщательно по-
трепаны в мастерских до состояния 
полной изношенности, герои не мо-
ются примерно никогда. Исклю-
чение делается для женщин, ко-
роля Людовика XIII (Луи Гаррель 
почему-то с огромным накладным 
носом) и кардинала Ришелье (Эрик 
Руф) — те сверкают чистотой и ухо-
женностью. Соответственно, дуэли 
представляют собой не изысканные 

хореографические этюды, а ку-
чу-малу, в которой участники лупцу-
ют друг друга всем, что подвернет-
ся под руку, катаются по земле, чуть 
ли не кусаются и огнестрельное ору-
жие используют куда чаще шпаг.

Видимо, тем же стремлением 
к «острой и современной» трактов-
ке объясняется то, что мушкетеры, 
и в книге-то, несмотря на свою по-
ложительность, бывшие мораль-
но неоднозначными, здесь пускают-
ся во все тяжкие. Атос просыпается 
в постели с зарезанной женщиной 
(нет, убил ее не он, но сам он в этом 
не уверен) и попадает в тюрьму, Ара-
мис пытает свидетелей, чтобы вы-
бить из них нужную для Атосова ос-
вобождения информацию. И только 
д’Артаньян, краснеющий, как школь-
ник, при каждой встрече с Конс-
танцией (Лина Кудри), выглядит 
на их фоне невинным цветочком. 
Что до Миледи (Ева Грин), то окон-
чательная ревизия ее истории про-
изойдет, видимо, во второй части, 
которая выйдет на экраны в декаб-
ре. Это, пожалуй, будет даже инте-
ресно, но все равно жаль, что во всей 
этой мутной водице потерялось то, 
что, собственно, и делает «Трех муш-
кетеров» любимой историей на все 
времена: рыцарственная романти-
ка, благородный дух приключений, 
«один за всех, и все за одного».

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Великий певчий
«Никсон в Китае» на сцене Парижской оперы

Впервые в своей истории Париж-
ская национальная опера поста-
вила «Никсона в Китае» (1987) 
американского классика Джо-
на Адамса. Сюжет одной из са-
мых знаменитых современных 
опер построен вокруг историче-
ских событий 1972 года: прези-
дент США Ричард Никсон совер-
шает сенсационный визит в КНР 
и встречается с Мао Цзэдуном. 
О том, как поворотный момент 
эпохи разрядки показали теперь 
на сцене Opera Bastille режиссер 
Валентина Карраско и дирижер 
Густаво Дудамель, рассказывает 
Сергей Ходнев.

 
 
 
енри Киссинджер поет басом, 

у Никсона и Чжоу Эньлая — бари-
тоны, председатель Мао — тенор. 
В том, что всем известные современ-
ные политические фигуры выведе-
ны на оперную сцену, в 1987-м на-
верняка страшно остро ощущалась 
диковинность, тем более что в самом 
названии произведения чудится на-
смешливая игра с оперной номен-

клатурой времен глубоко несовре-
менных (всевозможные «Аврелианы 
в Пальмире», «Александры в Индии», 
«Адрианы в Сирии» и прочие «Юлии 
Цезари в Египте»). На самом деле Пи-
тер Селларс, идейный вдохновитель 
оперы и ее первый постановщик, ли-
бреттистка Элисон Гудман и сам ком-
позитор не то чтобы насмешничали. 
«Никсон в Китае» — попытка пока-
зать, что оперные страсти роковые 
вовсе не инородны судьбоносным 
событиям, которые можно увидеть 
по телевизору. 

Склонный к рефлексии прези-
дент США в сопровождении просто-
душной жены Пэт и хитроумного гос-
секретаря прибывает в Китай, а там 
их встречают изрядно идеализиро-
ванный Мао Цзэдун, ведущий с го-
стями философские беседы, и его 
фанатичная жена Цзян Цин, показы-
вающая им балет «Красный женский 
отряд». Мы видим, в сущности, чере-
ду утомительных протокольных ме-
роприятий, слышим, помимо офи-
циальных здравиц, исключительно 
приватные человеческие коммента-
рии, а из всего этого как-то ненаро-
ком вырастает событие, меняющее 

мир (к лучшему ли — на этот счет му-
дрый Чжоу Эньлай в финале позво-
ляет себе засомневаться). Конечно, 
во всем этом есть изрядная толика 
политического памфлета, и за вре-
мя, прошедшее с 1987 года, коллизии 
реальной политики могли делать 
«Никсона в Китае» когда более зло-
бодневным, когда менее. Но все-та-
ки кажется, что сама музыка тут акту-
альнее любого медийного контекста.

Именно по части музыки нынеш-
ний парижский «Никсон» — удача 
явная и нарочито торжественная. 
На главные роли выписали амери-
канских суперзвезд: Никсон — То-
мас Хэмпсон, его супруга — Рене 
Флеминг, Цзян Цин — Кэтлин Ким. 
Последняя свою решительную коло-
ратурную партию уже певала, ветера-
ны же Хэмпсон и Флеминг пели в опе-
ре Адамса впервые и в целом успешно 
(хотя в смысле вокальной формы 
по-прежнему мягкое и обворожи-
тельное сопрано Флеминг все-таки 
выигрывало — Хэмпсону оставалось 
компенсировать стертый расфокуси-
рованный тембр и проблемные вер-
ха музыкальностью и артистизмом). 
Крепко спетый Великий кормчий 

Джоша Мэттью Майерса и обстоятель-
но зловещий Киссинджер в исполне-
нии Джошуа Блума из числа более од-
нозначных успехов, как и открытие 
в виде чудесного, моцартовской ог-
ранки баритона молодого китайца 
Сяомэн Чжана (Чжоу Эньлай). Но едва 
ли не главный козырь премьеры — 
музыкальный руководитель Париж-
ской оперы Густаво Дудамель: редко, 
когда варево адамсовской партиту-
ры, сложнейшее ритмически и сти-
листически, звучит с такой естествен-
ностью, напряженностью и большим 
драматическим дыханием.

Тем обиднее, что с режиссерской 
концепцией премьере не повезло 
категорически. Аргентинка Вален-
тина Карраско, не оценив левац-
кие симпатии авторов оперы к Мао 
и Китаю, тут и там нашпиговала по-
становку ужасами «культурной ре-
волюции». Тонкие переговоры Мао 
с Никсоном проходят в кабинете, где 
на полках стоят фальшивые книги, 
а в это время внизу, в подвале, воен-
щина жжет настоящие книги в топке 
и мучает интеллигентов. Это бы еще 
ладно, но в качестве антракта перед 
третьим действием публике показы-

вают длинный фрагмент докумен-
тального фильма 1980-х, где китай-
ский учитель музыки рассказывает, 
как над ним издевались цзаофани 
и хунвейбины: пронзительно, нет 
спору, но к опере пришито плакат-
но-белыми нитками. Как и карика-
турность изнеженного Мао (напо-
минающего скорее Ким Чен Ына), 
и визуальная неловкость, с какой 
вводятся в спектакль воспоминания 
о Вьетнамской войне, и показ в фи-
нале — экая же глубина сопоставле-
ния — кадров событий на площади 

Тяньаньмэнь и недавних протестов 
по поводу BLM. А само противосто-
яние сверхдержав режиссер наив-
но пытается показать то в виде игры 
в пинг-понг (но это уж сущая рифма 
«розы»), то в виде соперничества кар-
навального китайского дракона и не-
доброго орла с лампочками в глазах, 
парящего на тросах. Детские мета-
форы — пока что слабая альтернати-
ва старым версиям Питера Селлар-
са, когда-то ставившего «CNN-оперу» 
Адамса с лоском и буквальностью 
новостной телекартинки.

П Благодаря Вадиму Репину 
(слева) и дирижеру Алес-
сандро Кадарио на фести-
вале прозвучало, возмож-
но, лучшее сочинение 
 Михаила Плетнева    
ФОТО АЛЕКСАНДРА ИВАНОВА / 

НОВОСИБИРСКАЯ ФИЛАРМОНИЯ

Р

Изображая все новые битвы и интриги, сценаристы вооружи-
лись в основном не романом Дюма, а своим воображением   
ФОТО CANAL+

Показанным в опере протокольным событиям режиссер 
Карраско так и не смогла придать художественную 
убедительность   ФОТО CHRISTOPHE PELE / OPERA NATIONAL DE PARIS

Г
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Первым финалистом «Пути РПЛ» Фонбет 
Кубка России стал «Урал». Екатеринбург-
ский клуб в полуфинальной стадии про-
шел прошлогоднего победителя турнира 
«Спартак», которому теперь предсто-
ит выживать в «Пути регионов», обыграв 
его в ответном матче дома — 2:1. А в этой 
части сетки «Акрон», клуб из второго по 
рангу дивизиона, преподнес новую сен-
сацию, выбив третий подряд московский 
клуб. Теперь его жертвой оказалось «Ди-
намо», на своем поле уступившее тольят-
тинцам после нулевой ничьей в основное 
время в серии пенальти.

рал», который в Кубке России 
играет так хорошо, что, перенеси он эту эф-
фективность в чемпионат страны, боролся 
бы в нем не за место потеплее в середине та-
блицы, подальше от зоны вылета, а за меда-
ли, пополнил коллекцию снятых в перефор-
матированном турнире скальпов скальпом 
очень ценным. Неплохо пободавшись со 
«Спартаком» в Москве (там была ничья со 
счетом 1:1), екатеринбуржцы дома предста-
ли командой еще более кусачей и вырвали 
победу в веселом матче.

Кусались в нем, правда, и спартаковцы. 
И это они вполне могли открыть счет, когда 
Кейта Бальде бил головой буквально в упор, 
да еще с отскоком от газона. Такие мячи вра-
тарям брать жутко сложно, но Илья Помазун 
«Урал» выручил. А через несколько минут 
у хозяев сверкнул Ибраима Сиссе. «Урал» по-
давал угловой, и вроде бы «Спартак» отбился, 
вынеся мяч из штрафной. Но под вынос под-
строился Сиссе и пробил с лета с двух поло-
виной десятков метров просто изумительно.

А после перерыва сверкнул спартаковец 
Руслан Литвинов. Его пас верхом со своей по-
ловины поля смотрелся потрясающе — длин-
ный, мягко планирующий прямо на ногу 
Бальде, так, что его не надо и обрабатывать, 
теряя темп. Форвард не дал шедевру пропасть 
впустую, точно пробив из-под защитника.

«Уралу» помогло чутье тренера Викто-
ра Гончаренко. В середине второго тайма он 
провел целую серию замен, в том числе выпу-
стив на поле Эрика Бикфалви и Фаниля Сун-
гатулина. В том эпизоде, который погубил 
«Спартак», Бикфалви скинул мяч возле линии 
штрафной на Сунгатулина, а тот закрутил его 
в угол. Получилось почти так же красиво, как 
и в случае с голом Сиссе.

Так «Урал», который перед стартом Кубка 
России совершенно не тянул на его фавори-
та, очутился в финале play-off «Пути РПЛ». Его 
соперник на этой стадии определится сегод-
ня в ответном матче, в котором ЦСКА прини-
мает «Крылья Советов». В самарской встрече 
была ничья — 2:2. «Спартак», который и в чем-
пионате страны в последнее время смотрится 
так себе, благодаря схеме с «двойным выбы-
ванием» тоже продолжит выступление в тур-
нире. Он сыграет на втором полуфинальном 
этапе play-off «Пути регионов».

В другом матче дня, уже в рамках первой 
полуфинальной стадии как раз нижней сет-
ки, тольяттинский «Акрон», уничтоживший 

до этого «Торпедо» и «Локомотив», стоял в Мо-
скве насмерть против третьего подряд сто-
личного оппонента, еще мощнее, чем пре-
дыдущие. «Динамо» вышло на матч с клубом 
из второго по рангу российского дивизиона 
в составе, очень похожем на боевой, и насе-
дало так плотно, что не возникало никаких 
подозрений насчет его настроя,— нет, хоте-
ло все решить без нервотрепки, по-быстрому. 
По-быстрому не получалось.

Шансов у динамовцев в первом тайме 
была куча. У одного Константина Тюкавина 
столько, что, покажи он пристойный процент 
реализации, с лихвой хватило бы для того, 
чтобы уже к перерыву хозяева вели с круп-
ным счетом. Но в воротах «Акрона» птицей ле-
тал голкипер Сергей Волков, а защитники, не 
щадя себя, ложились под чужие удары.

Во втором тайме, естественно, ничего 
принципиально не менялось. «Динамо» дави-
ло, а поразительно крепкая и везучая оборо-
на «Акрона» держалась, пусть иногда совсем 
на тоненького. Как в моменте с ударом Яро-
слава Гладышева в концовке, когда мяч, гро-
зящий попасть в сетку, остановил защитник 
Иван Чудин.

В общем, «Акрон» волшебным образом вы-
царапал себе серию пенальти, жанр, в кото-
ром преуспел в противостоянии с «Локомо-
тивом». А в ней Волков срезу же совершил 
бог знает какой по счету подвиг, взяв удар Да-
ниила Фомина. Потом у «Динамо» промазал 
еще и другой Даниил — Лесовой, и тольят-
тинский клуб, этот нежданный кубковый вы-
скочка, очутился так высоко в топовом тур-
нире, как никогда еще, видимо, не мечтал 
очутиться.

Алексей Доспехов

ФОНБЕТ КУБОК РОССИИ

«Урал» у вершины
Екатеринбургский клуб приблизился к финалу, победив «Спартак»   

В футбольном клубе «Пари Нижний Нов-
город» произошла кадровая переста-
новка. Главным тренером стал Сергей 
Юран вместо Артема Горлова, контракт 
с которым был расторгнут по соглаше-
нию сторон. После возобновления чем-
пионата России нижегородцы проиграли 
все четыре матча, и теперь новому на-
ставнику предстоит выправлять ситуа-
цию. Сейчас команда находится на 13-м 
месте, в зоне стыковых матчей за путев-
ку в премьер-лигу на следующий сезон.

еремены в «Нижнем Новгороде» назре-
вали, потому как рискованное приглашение 
на пост главного тренера молодого, 35-летне-
го специалиста Артема Горлова, как показала 
практика, было ошибкой менеджмента клу-
ба. Дела у дебютанта премьер-лиги явно не за-
ладились, и команда под его руководством 
практически сразу вошла в крутое пике. «Зве-
зду» из второй лиги нижегородцы в Кубке Рос-
сии еще обыграли, но потом последовала се-
рия поражений. Крупно «влетели» «Зениту», 
два раза подряд уступили «Ростову» — снача-
ла в чемпионате, а затем в Кубке — и выбыли 
из турнира. Они даже ухитрились получить 
так называемый технарь в матче националь-
ного первенства с «Торпедо», который завер-
шился вничью. В связи с тем, что у «Нижнего» 
тогда на поле оказался дисквалифицирован-
ный футболист, счет 1:1 по регламенту сорев-
нований превратился в 0:3.

В 21-м туре Горлова фактически добил 
прежний главный тренер волжского клу-
ба Михаил Галактионов, чей «Локомотив» 
просто разнес все тактические построения 
и заготовки соперника. В итоге разгром 0:4 
и отставка. Причем так и не удалось понять, 
почему генеральный директор «Нижнего 
Новгорода» Равиль Измайлов сделал ставку 
на Горлова и называл его перспективным 
наставником с современными взглядами 
на футбол. Не только результаты, но и игра 
команды отнюдь не радовала глаз, хотя вре-
мя на то, чтобы внедрить свои идеи, у Гор-
лова за два с лишним месяца зимних сбо-
ров было.

Правда, в турнирной таблице «Нижний» 
просел некритично. Перед рестартом чемпио-
ната он шел 12-м, а сейчас 13-й с теми же 19 оч-
ками. И еще есть запас прочности перед клу-
бами, находящимися в зоне прямого вылета 
из премьер-лиги. «Торпедо» нижегородцы 
опережают на девять пунктов, а «Химки» — на 
шесть. Разве что занимающий 14-е место «Фа-
кел» сократил отставание до двух баллов. Вме-
сте с тем располагающиеся на уже безопасной 
12-й позиции «Крылья Советов» набрали все-
го на два очка больше. И очевидно, что самар-
цы — основные конкуренты «Нижнего Новго-
рода» в оставшейся части сезона.

Тем не менее Сергей Юран принял ко-
манду в непростой ситуации, когда ему осо-
бо некогда думать о том, в какой футбол она 
будет играть, а надо решать конкретную за-
дачу — сохранить прописку в премьер-ли-
ге и избежать стыковых матчей с представи-
телями первого дивизиона. Впрочем, Юран 
уже бывал в серьезных переделках и вполне 
подходит на роль спасателя. Так, в прошлом 
сезоне он уже спас от вылета «Химки». Воз-
главив подмосковный клуб перед весенним 
отрезком чемпионата, когда тот занимал по-
следнюю, 16-ю строчку в таблице, Юран вы-
вел его на итоговое 13-е место. Хотя начали 
химчане при нем с двух поражений и после 
20 туров имели жалкие 14 очков, но выка-
рабкались и финишировали с 32 баллами.

Да, команде Юрана пришлось тогда участ-
вовать в стыках, и там было тревожно, когда 
она проиграла первый матч «СКА-Хабаровс-
ку». Но дома «Химки» доказали свое превос-
ходство и остались в элите. И в нынешнем 
чемпионате они бодро стартовали под ру-
ководством Юрана, поделив очки с «Зени-
том» и победив тот же «Нижний Новгород» 
с «Торпедо». В четырех турах красно-черные 
взяли семь баллов, однако затем произош-
ла необъяснимая отставка Юрана, и они рез-
ко покатились вниз по наклонной плоско-
сти, да так, что до сих пор остановиться не 
могут, уволив уже третьего главного тренера 
за неполный сезон. Ну а Юран теперь будет 
вытаскивать нижегородцев и, возможно, на-
конец-то найдет свой клуб, в котором у него 
получится по-настоящему реализоваться.

Александр Ильин

КАДРЫ

Сергей Юран будет  
тянуть «Нижний» наверх
Нижегородцы сменили главного тренера  
после серии неудачных результатов

Одной из главных интриг концовки ны-
нешнего европейского футбольного се-
зона стала интрига, связанная с бли-
жайшим будущим лучшего игрока мира. 
Лионель Месси, который еще несколь-
ко месяцев назад, после триумфа на 
чемпионате мира в Катаре, как счита-
лось, был готов продлить истекающий 
контракт с ПСЖ, кажется, может летом 
вернуться в родную «Барселону» из-за 
того, что парижский клуб, нуждающий-
ся в  финансовой «подушке», настаивает 
на снижении зарплаты аргентинца.

том, что ПСЖ и Лионель Месси «чрез-
вычайно близки» к расставанию, сообщило 
издание L’Equipe. С этой информацией согла-
сен еще ряд французских и испанских источ-
ников. Это неожиданный поворот в истории 
с семикратным обладателем «Золотого мяча».

Лионель Месси, воспитанник «Барсело-
ны», выступавший за нее на профессиональ-
ном уровне с 16 лет и выигравший с каталон-
ским клубом множество престижнейших 
призов, ушел в ПСЖ летом 2021 года на фоне 
острого кризиса, который переживал в то вре-
мя испанский гигант. При этом еще совсем 
недавно казалось, что Месси надолго оста-
нется в парижской команде. В конце прош-
лого года сборная Аргентины завоевала золо-
то на чемпионате мира в Катаре, а блестящая 
игра 35-летнего Лионеля Месси стала, веро-
ятно, ключевым фактором ее триумфа. Вско-
ре после первенства та же L’Equipe уверенно 

сообщила о том, что президент ПСЖ Насер 
аль-Хелаифи и представители аргентинского 
футболиста заранее договорились о продле-
нии истекающего 30 июня 2023 года контрак-
та сроком как минимум еще на один сезон.

Радикальную корректировку позиций сто-
рон, случившуюся в начале весны, издание 
объясняет тем, что французский клуб изме-
нил предложенные Месси условия. Его ме-
неджмент настаивал на том, что игрок дол-
жен пойти на 25-процентное сокращение 
зарплаты (большинство источников предпо-
лагают, что аргентинец зарабатывает в ПСЖ 
около €35 млн в год). Собеседник L’Equipe, 
знакомый с ходом переговоров, подчеркнул, 
что такая мера была необходима по двум при-
чинам. Первая заключается в том, что ПСЖ, 
в заявке которого наряду с Месси есть еще не-
мало высокооплачиваемых футболистов вро-
де Килиана Мбаппе и Неймара, хочет таким 
образом застраховаться от рисков наруше-
ния правил финансового fair play Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA). Вто-
рая — в желании, сэкономив средства, иметь 
«больше свободы» на летнем трансферном 
рынке. Такая свобода и в самом деле выгля-
дит крайне желательной для ПСЖ, учитывая 
свежие события. Они прозрачно намекают на 
необходимость усиления заявки.

Дело в том, что положение, в котором очу-
тился ПСЖ, очень напоминает тупиковое. 
Много лет он сохраняет один и тот же статус — 
обладающего огромными средствами клуба, 
который, несмотря на них, никак не может до-
биться по-настоящему значимого континен-
тального успеха, ограничиваясь уже приев-

шимися успехами внутренними. Причем во 
второй половине зимы и начале весны «тупи-
ковость» стала еще более заметной.

После перерыва в сезоне, связанного 
с чемпионатом мира, ПСЖ сыграл в чемпио-
нате Франции 14 матчей и потерпел в них аж 
пять поражений, что по его меркам почти ка-
тастрофа. В последних двух турах первенст-
ва парижане дома уступили «Ренну» и «Лио-
ну», не забив им голов. У них еще есть запас 
прочности в виде шестиочкового отрыва от 
занимающего второе место «Ланса», но это 
следствие скорее довольно низкого уровня 
конкуренции в чемпионате Франции, неже-
ли мощи ПСЖ.

Помимо этого парижане по традиции про-
валились в Лиге чемпионов. В стартовом раун-
де play-off их убедительно выбила «Бавария». 
При этом в матчах с ней, как в весенних иг-
рах чемпионата, подавляющее большинство 
лидеров клуба, включая Месси, играли очень 
бледно.

Версия L’Equipe насчет того, в каком клубе 
окажется Лионель Месси, вполне ожидаема. 
Она сводится к тому, что приоритетным вари-
антом для аргентинца является возвращение 
в родную «Барселону». Собственно, стремле-
ние вернуть легенду ранее не скрывал заняв-
ший пост ее президента на волне кризиса 
Жоан Лапорта. Испанские медиаресурсы, та-
кие как Mundo Deportivo, полагают, что этот 
вариант весьма вероятен, а появление в «Бар-
селоне» Месси активно лоббирует в том числе 
ее главный тренер Хави, долго игравший в ка-
талонской команде вместе с аргентинцем.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТЫ

Лионелю Месси указывают путь назад
Лучший футболист мира может вернуться из ПСЖ в «Барселону»

Очередной международной спортивной 
структурой, которая решила на основе 
новых рекомендаций Международного 
олимпийского комитета (МОК) вернуть 
российских спортсменов в свои турни-
ры, оказался Объединенный мир борьбы 
(UWW). Его решение означает, что Рос-
сия сможет выступать на топовых сорев-
нованиях в виде, в котором является ли-
дером много десятилетий.

том, что бюро Объединенного мира 
борьбы приняло решение о допуске россий-
ских и белорусских спортсменов к участию 
в своих соревнованиях в нейтральном стату-
се, сообщил в своем Telegram-канале дирек-
тор Центра спортивной подготовки сборных 
команд России Георгий Брюсов. Президент 
Федерации спортивной борьбы России 
(ФСБР) Михаил Мамиашвили подтвердил 
эту информацию.

UWW стал очередной организацией, от-
казавшейся от изоляционных мер в отноше-
нии отечественных спортсменов, принятых 
подавляющим большинством спортивных 
федераций в 2022 году, после начала специ-
альной военной операции на Украине. На 
прошлой неделе исполком Международного 
олимпийского комитета опубликовал офи-
циальные рекомендации об отмене режи-
ма полной изоляции для российских и бело-
русских спортсменов, введенного по его же 
инициативе. МОК призвал входящие в его 
состав федерации обеспечить им возвраще-
ние на международные соревнования при 
соблюдении ряда условий, главное из кото-
рых — отказ от «активной» поддержки спе-
циальной военной операции и действий 
властей России, включающий отсутствие 
связей с вооруженными силами РФ и орга-
нами «национальной безопасности».

Еще до публикации новых рекоменда-
ций МОК от «изоляционной» политики от-
казались Международная боксерская ассо-

циация (IBA) и Международная федерация 
фехтования (FIE). В конце прошлой недели 
о готовности в мае вернуть россиян и бело-
русов проинформировала Международная 
федерация настольного тенниса (ITTF). А за 
сутки до UWW их возвращение санкциони-
ровала Международная федерация тхэквон-
до (World Taekwondo).

Речь идет о допуске к соревнованиям 
представителей жанра, который на протя-
жении многих десятилетий имел для Рос-
сии особый статус. Из трех олимпийских 
видов спортивной борьбы только в жен-
ской она не является мировым лидером. 
В греко-римской и вольной борьбе россия-
не до отстранения почти всегда добивались 
огромных успехов на топовых состязани-
ях. В медальном зачете борцовского турни-
ра состоявшейся летом 2021 года Олимпиа-
ды в Токио российская команда с четырьмя 
золотыми и четырьмя бронзовыми награда-
ми заняла второе место. По числу побед ее 
лишь на одну опередили японцы, по обще-
му количеству призовых мест, опять же, на 
одно обошли американцы.

Первый топовый турнир сезона сборная 
России, правда, пропустит. Дело в том, что 
чемпионат Европы в Загребе стартует уже 17 
апреля, и состав его участников давно сфор-
мирован. Мировое первенство по борьбе со-
стоится в сентябре в Белграде.

Георгий Брюсов уточнил, что UWW пла-
нирует предложить МОК смягчить критерии, 
позволяющие российским и белорусским 
спортсменам участвовать в международ-
ных турнирах. Имеются в виду спортсме-
ны, работающие по контракту с военными 
организациями. В этом нет ничего странно-
го. Потенциальную проблему при оформле-
нии допуска российских борцов нетрудно 
разглядеть в формальной принадлежности 
большинства из них к связанным как раз 
с вооруженными силами и «национальной 
безопасностью» спортобществами ЦСКА 
и «Динамо».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Россию возвращают 
в борьбу
Отечественные спортсмены  
смогут выступать в соревнованиях  
по одному из главных в стране видов

«Спартак» (на переднем плане — 
Кристофер Мартинс) споткнул-
ся в Кубке России на преображаю-
щемся в этом турнире «Урале»   
ФОТО МАРИНЫ МОЛДАВСКОЙ

Сергей Юран, уволенный  
из «Химок» в начале сезона,  
получил предложение  
возглавить «Нижний Новгород» 
и вернулся в премьер-лигу   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Фонбет Кубок России
«Путь РПЛ»
1/2 финала. Ответный матч. Урал»—«Спартак» 2:1  
(Сиссе, 32; Сунгатулин, 72 — Кейта, 49).

«Урал» вышел в финал «Пути РПЛ», «Спартак» продолжит 
борьбу в «Пути регионов».

«Путь регионов»
1/2 финала. Первый этап. «Динамо»—«Акрон» (Тольятти, 
первая лига) 0:0; серия пенальти 1:4.

«Акрон» вышел во второй этап 1/2 финала «Пути регионов», 
«Динамо» выбыло из борьбы за Кубок России.
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